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ФИНАНСЫ Максим Решетников: Рубль стал
главной валютой в торговле России со странами СНГ

Денежные влияния

Татьяна Замахина

В
чера Госдума приняла 
в первом чтении проект 
федерального бюджета на 

2024 год и плановый период 
2025—2026 годов. Выступая 
перед депутатами, министр фи-
нансов Антон Силуанов назвал 
главные приоритеты этого до-
кумента — обеспечение безопас-
ности страны, поддержка гра-
ждан и экономики. Кроме того, 
он заверил парламентариев, что 
все социальные обязательства 
будут выпол нены. 

Работа над бюджетом нача-
лась еще в мае, депутаты ради 
этого пожертвовали отпусками, 
рассказал на пленарном заседа-
нии председатель палаты Вяче-
слав Володин. Уже тогда народ-
ные избранники определили 
для себя — этот документ дол-
жен отвечать на вызовы, с кото-
рыми столкнулась наша страна, 
решать вопросы развития и в 

полной мере обеспечивать все 
социальные обязательства госу-
дарства.

Конечно, единого подхода 
к государственной смете не по-
лучилось — КПРФ сразу преду-
предила, что будет голосовать 
против, а «Справедливая Рос-
сия — За правду» еще и подгото-
вила альтернативный вариант 
бюджета (он оказался «дороже» 
правительственного на 9 трлн 
рублей). Но первое чтение — это 
про идеологию главного финан-
сового документа и его пара-
метры, напомнил коллегам Во-
лодин. Он подчеркнул, что 
самое главное — удостоверить-
ся, решает ли проект бюджета 

вопросы преодоления вызовов, 
развития страны и поддержки 
граждан. «Президент такие 
 задачи поставил, и это людей 
волнует», — напомнил спикер. 
На  этом он предложил по-
строить обсуждение, а в споры 
по поводу нюансов вдаваться 
уже при доработке документа 
ко второму чтению.

Володин обратил внимание, 
в 2024 году доходы бюджета вы-
растут почти на 29%. При этом 
более двух третей доходов — 
67,2% — не зависят от нефти 
и газа. «Это показатель устой-
чивости внутренней экономики 
России, — уверен спикер Госду-
мы. — Рост доходов позволит 

обеспечить финансирование 
приоритетов».

Какими они будут — подроб-
но рассказал в своем выступле-
нии министр финансов. По его 
словам, общий объем расходов 
федерального бюджета РФ за 
пять лет (с 2019 года) вырос 
в два раза. «Это огромный ре-
сурс», — сказал Силуанов. По его 
словам, этого удалось добиться 
в результате улучшения налого-
вого администрирования, мер 
по донастройке нефтегазового 
сектора, а также за счет про-
грессивной шкалы экспортных 
пошлин.

Куда пойдут эти средства? Ко-
нечно же, один из главных прио-
ритетов — национальная оборо-
на, на которую в проекте феде-
рального бюджета предусмотре-
но почти 11 трлн рублей, а это 
29% всех расходов. «До начала 
СВО расходы на оборо-
ну составляли 14%», — 
уточнил Силуанов. 

Евгений Гайва

Р
оссия наращивает тор-
говлю со своими парт-
нерами по СНГ, значи-
тельная ее часть сей-
час приходится на Бе-
лоруссию и Казахстан, 
с другими странами 
объем торговли растет 
на десятки процентов. 

Об этом в интервью «Россий-
ской газете» рассказал министр 
экономического развития РФ 
Максим Решетников. Рубль при 
этом уже стал главной валютой 
в торговле России со странами 
СНГ, отметил он.

Максим Геннадьевич, какова 
динамика торговли России 
со странами СНГ?

МАКСИМ РЕШЕТНИКОВ: За восемь ме-
сяцев товарооборот России со 
странами СНГ увеличился по-
чти на 16%. Доля стран Содру-
жества в нашем товарообороте 
выросла до рекордных 14,2%.

Торговля — основа нашего со-
трудничества, ее показатели 
растут. Это хорошо стимулиру-
ет нашу экономику. Вклад тор-

говли со странами СНГ в ВВП 
России сейчас около 7%. Это 
очень серьезный уровень. Еще 
более весомое влияние товароо-
борот внутри СНГ оказывает на 
экономики других стран-участ-
ниц.

Какова доля взаимных расче-
тов со странами СНГ в наци-
ональных валютах? Не возни-
кает ли сложностей с исполь-
зованием вырученных от на-
шего экспорта средств в на-
цвалютах других стран?

МАКСИМ РЕШЕТНИКОВ: Сейчас доля 
национальных валют в торговле 
России и стран СНГ превышает 
85%. Российский рубль вытес-
нил американский доллар 
и евро и стал главной ва лютой 
во внешнеторговых контрактах 

России со странами СНГ. На 
рубль приходится более 80% 
экспортно-импортных опера-
ций. Что касается  валют стран 
СНГ, то они используются для 
оплаты импорта. Часть продает-
ся на Мос ковской бирже.

Если говорить о ситуации за 
периметром СНГ, то, например, 
в российско-китайской тор-
говле на рубли и юани прихо-
дится почти 95% взаимных рас-
четов. Средний оборот торгов 
парой рубль — юань приблизил-
ся к 200 млрд руб. в день — рост 
более чем в 100 раз с начала 
прошлого года. Значительно вы-
рос выпуск облигаций в юанях 
на Московской бирже.

Все это позволяет использо-
вать юани в торговле не только 
с Китаем, но и с другими страна-

ми, а значит, обеспечивать по-
требность нашей экономики 
и граждан в разнообразных то-
варах.

С какими странами СНГ 
больше всего торгуем?

МАКСИМ РЕШЕТНИКОВ: Значительная 
часть нашей торговли прихо-
дится на Белоруссию и Казах-
стан — 74% от всего СНГ. Хоро-
шая динамика и по другим 
странам. С Узбекистаном по-
следние пять лет у нас торговля 
растет на 20% ежегодно. А за 
восемь месяцев этого года 
в полтора раза вырос объем 
торговли с Арменией и Азер-
байджаном.

Эти и другие вопросы торго-
во-экономического сотрудни-
чества обсуждали на совмест-
ном заседании глав прави-
тельств СНГ и Евразийского 
межправительственного сове-
та, которое впервые прошло 
в таком формате. Важно, что два 
объединения дополняют друг 
друга.

Какие самые важные для на-
шей экономики товары сей-

час ввозим из стран СНГ, ис-
ключая параллельный им-
порт, и что экспортируем?

М А К С И М  Р Е Ш Е Т Н И К О В :  Большая 
часть торговли с СНГ — это рос-
сийский экспорт. Важно, что 
наши компании экспортируют 
не только традиционные сырье-
вые ресурсы и сельхозпродук-
цию — пшеницу, готовые про-
дукты из зерна и злаков, подсол-
нечное масло, мясо, рыбу, но 
и более сложную продукцию, 
например, промышленные ма-
шины и оборудование.

В свою очередь, наращиваем 
импорт важных для российско-
го потребителя товаров. Напри-
мер, из Узбекистана везем оде-
жду — там отшиваются многие 
российские и зарубежные брен-
ды. А из Азербайджана продук-
ты: томаты, картофель, орехи, 
фрукты, соки.

Активно работаем с Белорус-
сией. Увеличили поставки в рес-
публику черных ме-
таллов, машин и про-
довольствия.

ПАРЛАМЕНТ Госдума приняла проект бюджета в первом чтении

Финансы по плану
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В торговле России и Китая на рубли
и юани приходится почти 95%
взаимных расчетов.
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За восемь месяцев 2023 г. товарооборот 
России со странами СНГ увеличился 
почти на 16% 
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Все поставленные президентом задачи 
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СЫРЬЕ Почти половина 
экспорта нефти из России 
отправляется в Китай

Повторение 
Европы

Сергей Тихонов

 Экспорт нефти из России в Китай за восемь месяцев 
этого года вырос на 24,4% (до 79,9 млн тонн, по дан-
ным главного таможенного управления КНР) по срав-
нению с тем же периодом 2022 года. По итогам года 
ожидается, что поставки превысят 100 млн тонн. То 
есть сейчас почти половина экспорта российской неф-
ти приходится на Китай, причем Поднебесная готова 
наращивать объемы. 

В начале двухтысячных годов доля Европы в нашем 
экспорте нефти доходила и до 80%, но это было сово-
купное значение, включающее в себя все европейские 
страны, причем не только входящие в Евросоюз. Такой 
доли, как сейчас у Китая, не имела отдельно ни одна 
страна-импортер. 

Россия в этом году держит пальму первенства по 
объемам поставок нефти в Китай, потеснив прошло-
годнего лидера — Саудовскую Аравию. Но наша зависи-
мость от Китая, как основного покупателя российской 
нефти, выше, чем его от нашей страны. Хотя сейчас Ки-
тай предпочитает больше покупать российской нефти, 
которая дешевле большинства ближневосточных сор-
тов. 

В год Поднебесная импортирует более 500 млн тонн 
нефти. Мы, даже превысив по экспорту уро-
вень 100 млн тонн, будем закрывать лишь 
20% потребностей этой страны. 

ИНИЦИАТИВА Россия 
может запретить экспорт 
мяса птицы и яиц

Курицу учат

Татьяна Карабут

Минсельхоз планирует на полгода ввести запрет 
на экспорт отдельных видов мяса птицы и пищевых 
яиц, чтобы стабилизировать цены. Такие меры предло-
жены после того, как на проблему обратил внимание 
президент России Владимир Путин. Запрет вряд ли ре-
шит проблему роста цен, но завоеванные с трудом 
внешние рынки российские птицеводы могут поте-
рять, предупреждают эксперты.

Сейчас в России отмечается существенный рост цен 
на мясо птицы и яйца, сказано в документах к проек-
там постановлений правительства. По данным мин-
сельхоза, цены на курицу выросли более чем на 25%, 
на яйца чуть меньше в сравнении с ситуацией год на-
зад. Это связано прежде всего с ростом себестоимости 
производства на фоне высокого курса доллара. В птице 
к этому добавляется снижение объемов производства 
в последние месяцы. Кроме того, такая ситуация 
способствует «чрезмерной привлекательности» выво-
за мяса птицы и яиц, что создает угрозу продоволь-
ственной безопасности России. Полугодовой запрет 
на экспорт предлагается установить для сдер-
живания роста цен на социально значимую 
продукцию и во избежание дефицита.

МВД Вступил в силу новый 
закон о гражданстве РФ

Станут своими

Иван Петров

Получить российское гражданство впредь станет про-
ще. Правда, не всем, а только добропорядочным и зако-
нопослушным. Что касается преступников, то им, нао-
борот, ставится заслон. К примеру, если им долгие годы 
удастся скрывать свою криминальную сущность, вво-
димый десятилетний срок давности на них распро-
страняться не будет. Тем же, кто немного нахимичит 
с документами при вступлении в гражданство РФ или 
предоставит недостоверные данные, через 10 лет, даже 
при выявлении их «грешка», грозить уже ничего не бу-
дет. Гражданство у них не отнимут. 

Это и другие нововведения предусмотрены всту-
пившим вчера в силу Федеральным законом № 138-Ф3 
«О гражданстве Российской Федерации». Он заменил 
одноименный закон, действовавший у нас в стране бо-
лее 20 лет. В течение этого срока гражданами России 
стали более 6,5 млн человек.

В пресс-центре МВД России пояснили, что положе-
ния старого закона, касающиеся упрощенного поряд-
ка приобретения российского гражданства соотече-
ственниками, владеющими русским языком и знаю-
щими историю России, нашли свое отражение и в но-
вом законе. Поскольку его принятие является законо-
мерным результатом развития законодательства о гра-
жданстве РФ.

Отдельная статья нового закона посвящена паспор-
ту гражданина Российской Федерации. В частности, 
там определен порядок его аннулирования. Документ 
отныне считается недействительным, если стал нечи-
таемым или гражданин изменил личные дан-
ные: Ф. И. О., сведения о дате и месте рожде-
ния, половую принадлежность.
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*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 27.10.23

Австралийский доллар  58,7380
Азербайджанский манат 55,0362
Армянский драм**  23,2463
Белорусский рубль  29,2572
Болгарский лев  50,5930

Бразильский реал  18,7206
Венгерский форинт**  25,7228
Вон Республики Корея***  68,7953
Вьетнамский донг****  38,8303
Гонконгский доллар  11,9828

Грузинский лари  34,5858
Датская крона  13,2572
Дирхам ОАЭ  25,4728
Доллар США  93,5616
Евро  98,7376

Египетский фунт*  30,2855
Индийская рупия*  11,2353
Индонезийская рупия****  58,9513
Казахстанский тенге** 19,6616
Канадский доллар  67,8868

Катарский риал  25,7037
Киргизский сом*  10,4749
Китайский юань  12,7507
Молдавский лей* 51,5255
Новозеландский доллар  54,1067

Новый туркменский манат  26,7319
Норвежская крона*  83,1260
Польский злотый  22,0716
Румынский лей  19,8742
СДР  122,6817

Сербский динар** 84,2255
Сингапурский доллар 68,1588
Таджикский сомони* 85,3781
Таиландский бат*  25,7753
Турецкая лира*  33,2888

Узбекский сум****  76,7205
Украинская гривна*  25,6072
Фунт стерлингов  113,6212
Чешская крона*  40,0778
Шведская крона*  83,5260

Швейцарский франк  104,0845
Южноафриканский рэнд*  48,7760
Японская иена**  62,3038
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

СОТРУДНИЧЕСТВО Михаил Мишустин обсудил развитие интеграции с коллегами по СНГ 
и евразийской пятерке

Диалог в двух форматах

КРЕМЛЬ 
Президент встретился 
с представителями 
религиозных объединений

Один народ

Айсель Герейханова

В среду президент РФ Владимир Путин в Кремле про-
вел встречу с представителями религиозных объеди-
нений России.

Начиная разговор, глава государства подчеркнул, 
что ситуация на Ближнем Востоке касается и России. 
«Это касается нас. Все мы с тревогой и с болью в серд-
це следим за трагической ситуацией на Святой зем-
ле, которая имеет сакральное значение для христиан, 
мусульман, иудеев, для последователей крупнейших 
традиционных мировых религий. И новый виток пале-
стино-израильского конфликта уже унес тысячи жиз-
ней», — сказал он. Путин выразил соболезнования из-
раильтянам и гражданам других стран, пострадавшим 
в ходе атаки 7 октября. Но невинные люди не должны 
нести ответственность за это. 

Президент неоднократно говорил о позиции России 
по палестино-израильскому конфликту и снова напо-
мнил о ней: о необходимости создания двух независи-
мых, суверенных государств — Израиля и Палестины. 
«Это и есть ключ к долгосрочному, фундаментальному 
урегулированию, к миру на Ближнем Востоке», — ска-
зал Путин. И сейчас главная задача — остановить кро-
вопролитие и насилие. Но некоторые силы, по словам 
Путина, напротив, хотят спровоцировать дальнейшую 
эскалацию, втянуть в конфликт как можно больше дру-
гих стран и народов. По его словам, такая политика про-
водится уже давно. 
«Мусульман натрав-
ливают на иудеев, 
призывают к «войне 
с неверными». Ши-
итов сталкивают с 
суннитами, право-
славных — с католи-
ками. В Европе за-
крывают глаза на 
кощунство и ванда-
лизм в отношении мусульманских святынь. В ряде стран 
уже в открытую, на официальном уровне прославляют 
нацистских преступников и антисемитов, на чьих руках 
кровь жертв Холокоста», — перечислил Путин все боле-
вые точки ситуации в мире. Президент также вспомнил 
и ситуацию на Украине, где ведут дело к запрету канони-
ческой православной церкви, к углублению церковного 
раскола. Путин считает, что цель всего этого — в реализа-
ции принципа «разделяй и властвуй». 

Президент также считает, что Запад использует лю-
бые конфликты в мире в борьбе с Россией. «Во многом 
дирижируя конфликтом на Ближнем Востоке, подпиты-
вая, провоцируя национализм, религиозную нетерпи-
мость, эти самые силы, конечно же, преследуют и свои 
враждебные силы в отношении и нашей страны», — 
констатировал глава государства. По его словам, эти 
цели декларируются правящими кругами некоторых 
стран открыто. «Нанести нам, как они выражаются, 
«стратегическое поражение», — назвал эту цель Путин. 
Поэтому сейчас на лидерах общественного мнения, 
руководителях политических партий, общественных 
объединений, главах регионов нашей большой страны, 
на пастырях традиционных религий и на всех институ-
тах гражданского общества лежит колоссальная ответ-
ственность за будущее России. «Каждый из нас в своих 
словах и поступках должен исходить из главного — что 
главное? — из коренных интересов нашего собственного 
многонационального народа, всегда помнить, что меж-
национальное и межрелигиозное согласие — это основа 
российской государственности. Все  другое, всякая дру-
гая позиция имеет антироссийскую направленность и 
составляющую», — отметил Путин. 

Завершая речь, Путин поблагодарил религиозных 
деятелей за поддержку участников специальной воен-
ной операции. «Еще раз подчеркну: мы один народ, у 
нас одна Родина. И все мы несем общую ответствен-
ность за ее благополучие и безопасность», — заклю-
чил он.  

Владимир Кузьмин, Бишкек

Е
вразийский экономиче-
ский союз (ЕАЭС) и СНГ 
— это механизмы, обес-

печивающие благополучие 
всего постсоветского региона 
и жизни граждан, заявил пре-
мьер-министр России Михаил 
Мишустин на встрече глав пра-
вительств стран-участниц.  Он 
заверил партнеров, что наша 
страна остается их надежным 
союзником и ждет аналогичных 
встречных шагов.

Вчера в столице Киргизии 
сразу в двух форматах обсужда-
лись процессы интеграции на 
постсоветском пространстве 
— в ЕАЭС и СНГ. Как объяснил 
глава российского кабинета ми-
нистров, в таком широком со-
ставе правительственные деле-
гации из стран-участниц двух 
объединений собрались, чтобы 
поговорить о развитии общего 
региона в период глубоких гео-
политических трансформаций 
и обменяться опытом взаимо-
действия в различных областях. 
Безусловным приоритетом 
он считает укрепление связки 
между Содружеством и ЕАЭС, 
поскольку это повысит устой-
чивость государств к внешним 
вызовам.

А Евразийский экономиче-
ский союз постепенно стано-
вится одним из центров фор-
мирования многополярного 
мира, заявил Мишустин: «Он на 
деле доказал свою востребован-

ность и устойчивость к внеш-
ним вызовам, к глобальным 
проблемам. За время его суще-
ствования взаимная торговля 
стран «пятерки» выросла прак-
тически вдвое».

В этом году в ЕАЭС предсе-
дательствует Россия, определяя 
приоритетные задачи, к реше-
нию которых стремится вместе 
с партнерами. Так, президент 
РФ Владимир Путин предложил 
подготовить новый документ 
долгосрочного планирования 
развития евразийской интегра-
ции. Он должен стать фундамен-
том для формирования облика 
союза на перспективу с учетом 

накопленного опыта и совре-
менных тенденций, рассчиты-
вает Михаил Мишустин.

Значительное внимание в 
этом году Евразийский эконо-
мический союз уделяет укреп-
лению технологического суве-
ренитета и общей промышлен-
ной базы. Весной государства 
одобрили создание наднацио-
нального механизма поддерж-
ки промышленной коопера-
ции. «Нужно запустить субси-
дирование таких проектов уже 
со следующего года», — заявил 
российский премьер. Он счита-
ет необходимыми дополнитель-
ные меры по скорейшему вне-

дрению собственных передо-
вых решений, переход к практи-
ческой координации научных 
исследований в приоритетных 
областях и их коммерциали-
зацию.

На пути к общим энергети-
ческим рынкам главы прави-
тельств утвердили вчера прави-
ла взаимной торговли электро-
энергией, а также документ по 
определению и распределению 
пропускной способности соот-
ветствующей инфраструкту-
ры участников союза. «Отдель-
но необходимо работать над 
расширением использования 
мирного атома — для достиже-

ния целей устойчивого разви-
тия союза», — указал Мишустин.

Развитию торговли призва-
но способствовать подписан-
ное соглашение о гармонизи-
рованной системе определения 
происхождения товаров, выво-
зимых с таможенной террито-
рии ЕАЭС. Оно устанавливает 
единые механизмы для экспор-
теров при работе с третьими 
странами. Премьер-министр 
РФ пообещал и дальше устра-
нять ограничения на внутрен-
нем рынке союза. В 2023 году 
ликвидировано восемь барье-
ров, а за все время существова-
ния организации — 67. «И важ-
но не допускать появления но-
вых препятствий для свобод-
ного движения товаров, услуг, 
инвестиций и рабочей силы», 
— призвал глава правительства 
России.

В следующем году наша 
страна будет председателем в 
СНГ и планирует активно ра-
ботать для дальнейшего укреп-
ления его авторитета — на прин-
ципах взаимопонимания, до-
верия, равноправия и добросо-
седства, заверил партнеров Ми-
хаил Мишустин. У организации 
хорошие экономические пока-
затели, заметил он. С января по 
июль 2023 года промышленное 
производство в СНГ увеличи-
лось более чем на 2,5%, инве-
стиции в основной капитал — на 
8%, грузоперевозки — на 6,6%. 
Рост валового внутреннего про-
дукта Содружества в первом 

полугодии 2,2%. «Хотя еще со-
всем недавно недоброжелатели 
пророчили нам чуть ли не крах 
экономики, — напомнил пре-
мьер-министр. — Такие прогно-
зы не оправдались».

В рамках своего председа-
тельства в СНГ Россия продол-
жит уделять особое внимание 
углублению интеграции. В пер-
вую очередь, перечислил Мишу-
стин, это касается сфер энерге-
тики, промышленной и сельхоз-
кооперации, транспорта, свя-
зи, экологии и защиты клима-
та, научно-технического и ин-
новационного сотрудничества. 
Наша страна готова делиться с 
партнерами своим передовым 
опытом в создании единой циф-
ровой архитектуры.

— Россия продолжает оста-
ваться надежным союзником и 
торговым партнером, — заявил 
Михаил Мишустин. — Мы очень 
внимательно относимся к ин-
тересам ближайших соседей, 
друзей. Рассчитываем на анало-
гичные встречные действия.

И СНГ, и ЕАЭС председа-
тель правительства РФ считает 
значимыми механизмами под-
держания экономической ста-
бильности, атмосферы добро-
соседства и дружбы народов. 
«Уверен, что в новых геополи-
тических реалиях такое тесное 
взаимодействие станет залогом 
благополучия всего региона и 
поможет повышению качества 
жизни наших людей», — заклю-
чил он.  Михаил Мишустин: Укрепление связки между СНГ и ЕАЭС повысит устойчивость региона к внешним вызовам.

Запад использует 
любые конфликты 
в мире в борьбе 
с Россией
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ФОРУМ  Политики 
и эксперты предложили 
идеи для урегулирования 
на Ближнем Востоке

Путь к миру

Глеб Сотников

Одностороннее решение кризиса на Ближнем Восто-
ке невозможно. В первую очередь необходимо прекра-
тить кровопролитие, остановить разрушение террито-
рий и обеспечить гуманитарные нужды населения. Об 
этом говорили на круглом столе «Ситуация на Святой 
Земле», организованном Императорским Православ-
ным Палестинским Обществом (ИППО).

В мероприятии участвовали политики, дипломаты, 
востоковеды и священнослужители. Инициатором вы-
ступил сенатор РФ, председатель Комиссии Совфеда 
по информационной политике и взаимодействию со 
СМИ Алексей Пушков. По его мнению, ближневосточ-
ный кризис стал приговором американскому мирово-
му лидерству. Стремление США поправить ситуацию в 
регионе привело к плачевным результатам. «Вашинг-
тон постарался забыть о необходимости создания не-
зависимого палестинского государства. Сегодня Шта-
ты встали на сторону Израиля и не призывают к пре-
кращению огня. Безразборные бомбежки сектора Газа 
продолжаются», — подчеркнул сенатор. Он напомнил, 
что единые правила, действующие для всех, закрепле-
ны в Уставе ООН. «Во всем мире говорят о важности 
многополярного мира. Сегодня мы становимся сви-
детелями похорон мира, основанного на правилах», — 
заявил Пушков.

Председатель ИППО Сергей Степашин отметил, 
что произошедшее 7 октября не может быть трак-
товано иначе, как теракт. «Оправдания адекватно-
сти применения сил быть не может», — считает Сте-
пашин.

МИД России находится в контакте с израильскими 
и палестинскими представителями. Ежедневно обсу-
ждаются вопросы освобождения заложников, прекра-
щения огня, доступа гуманитарной помощи в сектор 
Газа, уточнил замглавы ведомства Михаил Богданов. 
«Речь идет и о том, чтобы эвакуировать не только гра-
ждан РФ, но и всех желающих. Россия готова помогать 
нуждающимся независимо от паспортов», — подчерк-
нул дипломат.

Паломников на Святой Земле сейчас нет. В Серги-
евском подворье ИППО в ближайшее время планиру-
ют разместить беженцев. Помощь будет оказана всем 
нуждающимся, невзирая на их национальную принад-
лежность и вероисповедание, заключил председатель 
ИППО.  

РАКУРС 

В Совете 
Федерации 
обсудили 
машинный 
разум

ИНТЕЛЛЕКТУ 
НУЖНЫ 
РАМКИ
Юрий Когалов

Законодательство в области 
искусственного интеллекта 
(ИИ) — область новая, поэтому 
вопросы регулирования его ра-
боты требуют дополнительно-
го внимания. Об этом говорили 
на заседании Комиссии Сове-
та Федерации по информаци-
онной политике и взаимодей-
ствию со СМИ, посвященном 
перспективам и рискам исполь-
зования ИИ в работе прессы.

Как отметил председатель 
комиссии Алексей Пушков, 
«это абсолютно еще неизве-
данное с законодательной точ-
ки зрения поле». По его словам, 
этот феномен быстро развива-
ется, но, как и любой другой, он 
имеет и позитивную, и негатив-
ную сторону. Ведь искусствен-

ный интеллект работает на той 
основе, на тех критериях, ко-
торые заложены человеком, на 
уже имеющейся информации, а 
она может быть подана по-раз-
ному. Так, под совершенно лож-
ными предлогами было начато 
вторжение в Ирак, война в Ли-
вии, совершенно по-разному 
преподносится кризис на Укра-
ине, палестино-израильский 
конфликт.

Риски возникнут, если вла-
дельцы СМИ захотят сэконо-
мить на сотрудниках и предпо-
чтут использоваться ИИ для со-
здания статей. «На основании 
вот такого подхода мы можем 
получить совершенно другую 
информационную среду», — от-
метил Пушков.

А потому работа ИИ должна 
регулироваться, правда, при-
знал Пушков, пока не ясно, в ка-
кой степени. «ИИ не может не-
сти ответственность за то, что 
сделал. Но лица, которые его 
используют, могут и должны 
нести ответственность за тот 
контент, который он генериру-
ет», — отметил сенатор. В дан-
ном случае речь идет о СМИ, 
которое распространяет со-
зданный ИИ продукт. Для нача-
ла, как было предложено в ходе 
заседания комиссии, его надо 
маркировать.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин посетил ракетно-космическую 
корпорацию в Королеве и обсудил развитие отрасли

Энергия ученых

Айсель Герейханова, Королев 

В
л а д и м и р  П у т и н 
заявил,  что  высо-
кий статус отдельных 
стран невозможен без 
развития космиче-
ских технологий. Пре-
зидент также заявил, 
что космическую от-
расль следует изба-

вить от избыточного регулиро-
вания, но не в ущерб безопас-
ности.

Глава государства в четверг 
посетил в Королеве РКК «Энер-
гия» — одно из ведущих пред-
приятий космической про-
мышленности России. Здесь 
Путин встретился с молодыми 
учеными и провел  совещание 
по развитию ракетно-космиче-
ской отрасли.  

История РКК «Энергия» 
началась в 1946 году, когда 
на предприятии под руко-
водством Сергея Королева 
были разработаны первые в 
СССР баллистические ракеты, 
заложившие основу ракетно-я-
дерного щита страны. 

Свой визит Путин начал с 
осмотра цехов предприятия, 
кроме того, президенту пока-
зали выставку с  перспектив-
ными проектами ракетно-кос-
мической отрасли. Глава госу-
дарства осмотрел демонстра-
торы космических аппаратов 
«Скиф-Д» и «Марафон IoT», 
новейшую комплексную систе-

му мониторинга околоземного 
космического пространства 
«Млечный путь» и перспек-
тивную многоразовую двух-
ступенчатую ракету-носитель 
среднего класса «Амур-СПГ».

Уже придя на встречу к мо-
лодым ученым и специали-
стам космической отрасли, 
Путин поделился своими впе-
чатлениями от экскурсии по 
предприятию. «Вот я сейчас 
только посмотрел математи-
ческую модель того, что будет 
в космосе происходить в 2030 
году, — такую оторопь вызыва-
ет. Если сегодня руководители 
РКК «Энергии» и другие специ-
алисты говорят, что корректи-
ровать приходится два раза в 
году МКС, то к 30 году отдель-
ные космические аппараты 
придется корректировать два 
раза в сутки, потому что их та-
кое огромное количество по-
является, и все они выполняют 
важные задачи: и связь, и зон-
дирование земли, и так далее», 
— сказал президент. 

Он отметил, что все участ-
ники встречи работают в ин-

тер е с н о й ,  п ер с п е кт и в н о й 
сфере. «Без которой не толь-
ко развитие, жизнь человече-
ства скоро станет совершенно 
невозможной. И существова-
ние отдельных стран, их ста-
тус на мировой арене, качество 
развития без космоса невоз-
можно», — подчеркнул прези-
дент РФ. 

Один из участников встре-
чи Антон Куликов, инженер 
РКК «Энергия», поднял вопрос 
о необходимости разбюрокра-
чивания космической сферы. 
Путин в ответ заметил, что рос-
сийские власти в целом уделя-
ют много внимания разбюро-
крачиванию, но согласился, 
что «космическая сфера дея-
тельности тоже нуждается в 
расчистке нормативных зава-
лов, которые были созданы за 
многие десятилетия».

Он отметил, что с момента 
создания отечественной кос-
мической отрасли многое из-
менилось. «Конечно, нужно 
приспосабливать норматив-
ную базу к реалиям сегодняш-
него дня», — уверен глава го-

сударства. «Это должно быть 
таким образом организова-
но, чтобы обеспечить безопас-
ность, надежность космиче-
ской системы в целом и аппара-
тов», — указал он.

Президент также заметил, 
что регулирование отрасли не 
избавляет от таких сбоев, кото-
рый произошел с «Луной-25».  
Путин сообщил, что глава «Рос-
космоса» доложил ему о причи-
нах сбоя с «Луной-25».

Во время беседы инженеры 
также обратились к президен-
ту с просьбой развивать ЗАТО, 
закрытые территориальные 
образования, чтобы люди, осо-
бенно молодые ученые, могли 

работать, не отвлекаясь на быт. 
«И требовать не надо. Это же я 
придумал космодром Восточ-
ный, — ответил Путин. Он вспо-
мнил, что в начале 2000-х го-
дов  у страны вообще не было 
денег, и все восприняли чуть ли 
не как шутку, когда он сказал, 
что стране нужен собственный 
космодром. «Я лично выбирал 
место», — добавил Путин. Пре-
зидент пообещал заниматься 
развитием территорий. «Возь-
му на контроль. Хочется, что-
бы люди чувствовали себя там 
комфортно», — обещал он.  

Владимир Путин во время осмотра 
территории РКК «Энергия» имени 
С.П. Королева.

А К Ц Е Н Т

Существование отдельных стран, 
их статус на мировой арене, качество 
развития без космоса невозможно

Внедрение искус-
ственного интел-
лекта в журнали-
стику может сфор-
мировать другую 
информационную 
среду

МЕЖДУ ТЕМ

Утверждена новая Климатическая доктрина России

Утверждена новая Климатическая доктрина, согласно которой Россия 

ставит своей целью достижение углеродной нейтральности не позднее 

2060 года, то есть меньше чем через 40 лет выбросы парниковых газов 

на производстве в нашей стране должны прекратиться. Указ об этом 

подписал президент Владимир Путин.

В документе изложены принципы и механизмы реализации единой госу-

дарственной политики в сфере экологии. Отмечается, что изменение кли-

мата создает угрозы для безопасности России. В перечне неблагоприят-

ных последствий изменения климата названы риски для здоровья граждан.

Однако долгосрочное решение проблемы возможно только при участии 

всех государств, следует из доктрины. И Россия готова принимать уча-

стие в выработке коллективных мер. Климатическая политика России 

включает развитие науки, а также международное сотрудничество в 

этой области в двустороннем и многостороннем форматах. Прежняя 

климатическая политика страны была утверждена в 2009 году.

Подготовила Елена Манукиян.
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СПЕЦКОМАНДИРОВКА

УРОКИ ВЫЖИВАНИЯ

Анна Юркова, 
«Российская газета», 
Чеченская Республика

В 
одном из учебных классов 
Российского университета 
спецназа (РУС) в Гудерме-

се слушательница курсов изоб-
разила на стене такой эпизод: 
с поля боя военный уносит на 
своих плечах раненного в ногу 
товарища. Он крепко обхватил 
обмякшее тело, словно боясь 
потерять драгоценную ношу, в 
уставших глазах читается одно — 
решимость донести пострадав-
шего в безопасное место. В чер-
но-белом рисунке сосредоточе-
на суть миссии военного медика 
— спасать людей, подчас рискуя 
собственной жизнью…

Цена первых минут
Именно такую миссию изо 

дня в день в зоне СВО выполнял 
43-летний Тимур Виситаев. Он — 
майор медицинской службы и 
старший инструктор по такти-
ческой медицине в универси-
тете спецназа, обучает бойцов 
правилам оказания помощи. 
Ускоренный курс занимает три 
дня, и за это время новобран-
цы усваивают самые надежные 
и простые правила наложения 
жгута и турникета, купирова-
ния кровотечения.

— К сожалению, на передовой 
я не раз был свидетелем того, 
как бойцы при осколочном ра-
нении конечностей не могли 
правильно оказать себе помощь, 
а неумелое использование това-
рищами турникета или жгута 
приводило к смерти, — расска-
зывает Тимур. — В одном случае 

повязка была наложена нетуго, 
в другом — просто рвалась. Важ-
но понимать, что в «красной 
зоне» не всегда помощь оказы-
вается оперативно, вытащить 
пострадавшего можно только 
при достаточном огневом при-
крытии. И вот в этот промежу-
ток раненый должен максималь-
но сконцентрироваться.

Корреспонденты «РГ» озна-
комились со всем обширным 
реквизитом современной бое-
вой аптечки. На столах разложе-
ны всевозможные виды бинтов, 
которые соседствуют с полевы-
ми хирургическими инструмен-
тами, турникетами, шинами, 
ампулами. Основное подруч-
ное средство фронтового вра-
ча — гемостатик, останавливаю-
щий любые виды кровотечений. 
Благодаря ему Тимур спас сотни 
ребят.

— Я использую повязки на 
основе каолина (разновидность 
глины, вызывающей свертыва-
емость крови), они удобные и 
очень эффективны там, где бес-
сильны жгуты и турникеты, — 
поясняет он.

Есть в экстренной аптечке 
и резиновый жгут Эсмарха. Но 

о нем Тимур отзывается сдер-
жанно. По словам инструктора, 
солдаты для удобства обматы-
вают им приклад автомата, что-
бы не потерять. За неделю холод 
и лучи солнца разрушают жгут, 
и в тот момент, когда необходи-
мо остановить кровь, материал 
просто не выдерживает.

— Поэтому я всем повторяю: 
храните его в полиэтилене, 
только так от него будет польза, 
— резюмирует военный врач. 

Несмотря на обилие тур-
никетов в магазинах, далеко 
не каждый самостоятельно с 

ним разберется. При ранении в 
ногу его накладывают методом 
«улитки», в руку — «кольцом». 
В любом случае при оказании 
самопомощи раненому нужно 
обязательно присесть или при-
слониться к опоре, чтобы пре-
возмочь неизбежное головокру-
жение.

Всему этому наглядно и обу-
чают на полигоне. В ходе трени-
ровки инсценируются взрывы, 
имитируется кровотечение. Так 
лучше удается психологически 
настроиться на происходящее, 
а потом перенести навыки в ре-
альные условия.

Доктор с детства
Интерес к медицине у Тиму-

ра пробудился рано. Семья со-
держала лошадей, и, будучи 
мальчишкой, он охотно помо-
гал отцу ухаживать за живот-
ными, лечить их. В отличие от 
ровесников, которые при виде 
крови обыкновенно ощущали 
подкатывающую дурноту, он, 
наоборот, с пытливостью иссле-
дуя ранку, старался остановить 
ее ток, за что и получил в кругу 
друзей прозвище Доктор.

— В старших классах школы 
я уже знал, кем буду. Отец под-
держал мой выбор. В то же вре-
мя я мечтал и о военном попри-
ще, поэтому, поступив в Сара-
товский военно-медицинский 
институт, осуществил, можно 
сказать, два своих желания, — с 
улыбкой вспоминает Виситаев.

После получения диплома 
кадровый офицер распределил-
ся в военную часть в Ханкале, 
где почти девять лет отслужил 
начальником медпункта, а за-
тем был приглашен в Россий-
ский университет спецназа.

За «ленточку» — 
в числе первых

Когда началась спецопе-
рация на Украине, начальник 
обратился к Тимуру: «Готов от-
правиться за «ленточку?» Врач, 
недолго думая, выехал с первы-
ми же подразделениями мини-

стерства обороны и Росгвардии 
в сторону Киевского направ-
ления. Шли интенсивные бои, 
и помощь приходилось ока-
зывать не только своим солда-
там, но и местным жителям — 
больницы и поликлиники сто-
яли разбитые, специалистов не 
хватало.

— Доктору разницы нет, кто 
перед ним: у нас были и плен-
ные, нуждавшиеся в первой по-
мощи. Если честно, среди них 
встречал как адекватных людей, 
насильно загнанных на передо-
вую, так и идейных, — добавляет 
Тимур.

Все долгие месяцы, пока Ти-
мур находился в зоне спецопе-
рации, дома его ждала семья 
— мама, жена и четверо детей. 
Именно их поддержка и любовь 
помогли ему вырваться из плена 
пережитого, переключиться на 
мирную жизнь. 

Сейчас Тимур ведет курсы 
тактической медицины не толь-
ко для бойцов подразделения 
«Ахмат». По его словам, среди 
слушателей он встречает много 
гражданских врачей различ-
ных специальностей, которые 
потом добровольцами уезжают 
на фронт. И в конце нашей бесе-
ды признается, что в случае на-
добности снова готов присоеди-
ниться к ним… 

НАГРАДА

ГЕНЕРАЛ ВРУЧИЛ МЕДАЛИ НА ПЕРЕДОВОЙ

Иван Петров

З
аместитель министра обо-
роны генерал-полковник 
Виктор Горемыкин награ-

дил военнослужащих Централь-
ного военного округа. Госнагра-
ды получили бойцы, отличив-
шиеся в ходе боевых действий 
на Краснолиманском направ-
лении.

Горемыкин прибыл для цере-
монии в передовой район зоны 
проведения спецоперации. Он 
наградил наших военнослужа-
щих медалями «За отвагу», «За 
храбрость» II степени, «За спа-
сение погибавших». Помимо 
этого, он вручил погоны лейте-
нанта бойцу, получившему пер-
вое офицерское звание.

Генерал также обсудил с во-
еннослужащими условия их 
быта, материальное обеспе-
чение и получение денежных 

выплат. Заметив мягкую игруш-
ку в кармане одного из бойцов, 
Горемыкин спросил, помогает 
ли ему талисман, и тот ответил, 
что еще как!

Замминистра обороны от-
метил высокий боевой дух бой-
цов, выполняющих задачи на 
передовой. Генерал пожал каж-
дому бойцу руку, а затем побе-
седовал с ними в неформальной 
обстановке. Военачальник пы-
тался выяснить, есть ли что-то, 
что мешает военным выполнять 
боевые задачи.

«Все нормально, питание 
хорошее, кормят, одевают, все 
есть у нас», — рассказал один из 
офицеров.

«А форма одежды, защита?» 
— не унимался генерал.

«Тоже нормально, всем обес-
печены. Главное, что у нас есть, 
это патриотизм. Он помогает 
нам», — ответил тот же военный. 

«А еще смекалка русская по-
могает нам в борьбе с врагом», 
— добавил другой военнослу-
жащий. 

С р е д и  н а г р а ж д е н н ы х  — 
фельдшер с позывным «Мама». 
Женщина приехала с Камчатки 
и добровольно вступила в даль-
невосточный батальон. 

«Я занимаюсь тем, что эва-
куирую раненых с передка и до-
вожу их до госпиталей. Пока их 
эвакуацией занимаемся и ока-
зываем им помощь, самое глав-
ное, знаете, когда их везешь, 
слышать: «О, «Мама» приеха-
ла за нами, значит, мы домой».  
Спасенные жизни того стоят», — 
говорит фельдшер.

«Приятно, что оценили по 
достоинству наши заслуги. Для 
меня большая честь, что при-
ехал сюда для этого заммини-
стра обороны», — сказал боец с 
позывным «Рыба». 

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

В районе Клещеевки приданный десантникам экипаж танка Т-90М «Прорыв» по полученным от разведки данным с дальности около 9 километров поразил в лесопосадке опорный пункт ВСУ. 

А К Ц Е Н Т

Важно понимать, что в «красной зоне» 
не всегда помощь оказывается опера-
тивно. И в этот промежуток раненый дол-
жен максимально сконцентрироваться

МИНОБОРОНЫ

В ЗАПОРОЖЬЕ ПОДБИЛИ ЕЩЕ ДВА ТАНКА «LEOPARD»

Юрий Гаврилов

В
чера пресс-секретарь 
президента РФ Дмит-
рий Песков объяснил, 
чем вызван заметно 
возросший интерес 
россиян к военной 
службе по контракту. 
Не секрет, что имен-
но эта категория но-

вобранцев главным образом 
пополняет ряды участников 
спецоперации. Контрактники 
выполняют боевые задачи, рис-
куют жизнью. Тем не менее их 
строй только увеличивается. 

Данное обстоятельство Пес-
ков связывает с двумя причина-
ми. Прежде всего, оно продик-
товано ростом консолидации 
общества в оценке необходимо-
сти СВО. К тому же, как полага-
ет пресс-секретарь президента 
России, служба по контракту 
имеет весьма привлекательные 
финансовые условия.

«Для многих эти условия яв-
ляются действительно опреде-
ляющими», —  сказал Песков. 

Его слова — своего рода иллю-
страция к недавно озвученной 
зампредседателя Совета без-
опасности РФ Дмитрием Медве-
девым статистике набора про-
фессиональных солдат. Каждый 

день с Вооруженными силами 
заключают контракт более 1600 
человек. С 1 января по 25 октя-
бря текущего года, то есть менее 
чем за десять месяцев, в интере-
сах Объединенной группировки 
войск на военную службу посту-
пили около 385 тысяч человек. 
Из них 305 тысяч — контрактни-
ки, еще 80 тысяч — добровольцы.

Их героическую службу го-
сударство достойно оплачивает. 
Замминистра обороны Татьяна 
Шевцова на днях сообщила, что 
с 1 октября с учетом индекса-
ции денежного довольствия во-
енных участники спецоперации 
получают не менее 210 тысяч 
рублей в месяц. 

Для них также установле-
ны специальные выплаты. На 
участников СВО и членов их се-
мей распространяется целый 
комплекс мер социальной под-

держки. Причем список таких 
мер постоянно расширяется.

А власти Украины тем време-
нем думают, что бы еще такого 
предпринять, чтобы мужчины 
призывного возраста не могли 
уклониться от службы. Беско-
нечные волны мобилизации эту 
проблему не решают.

А тут еще выяснилось, что 
в территориальных центрах 
комплектования (аналоги на-
ших военкоматов) не имеют 
представления о количестве 
мобресурса ни в конкретных 
регионах, ни стране в целом.

Выяснить это не смогли даже 
после запуска электронного 
реестра военнообязанных и 
призывников «Оберег». В ин-
тервью изданию «Украинская 
правда» член комитета Верхов-
ной рады по вопросам нацио-
нальной безопасности, оборо-

ны и разведки Сергей Рахманин 
признал: четкой картины эта 
база данных не дает, «потому 
что большое количество людей 
сменили место проживания или 
в рамках Украины, или выехали 
за границу». 

Далее следовал вывод: по-
считать людей, которые могут 
стоять на учете и теоретически 
подлежат мобилизации, воен-
ные объективно не могут.

Стоит ли удивляться, что в 
том же Киеве и его пригородах 
начали работать мобильные 
блокпосты, на которых, по сви-
детельству очевидцев, «выпи-
сывают повестки всем подряд».  

Между тем из зоны СВО при-
ходят свидетельства того, какая 
незавидная участь ждет укра-
инских солдат на передовой.  

«В связи с большими поте-
рями и нехваткой эвакогрупп, 
а также регулярного огневого 
воздействия нашей артиллерии, 
эвакуационные мероприятия в 
ВСУ растянулись почти на сутки. 

Многие боевики, не дождав-
шись медпомощи, скончались 
и до сих пор находятся на поле 
боя», — сообщил вчера РИА Но-
вости о ситуации на участке 
Клещеевка—Андреевка эксперт 
из ЛНР Андрей Марочко.

Уничтожение живой силы 

и техники противника под Ан-
дреевкой, Клещеевкой и Ва-
сюковкой вчера подтверди-
ли в Минобороны России. По 
данным ведомства, на Донец-
ком направлении ВСУ в общей 
сложности потеряли до 295 че-
ловек, танк, пять бронемашин и 
два автомобиля.

« В  хо д е  к о н т р б ата р е й -
ной борьбы поражены ар-
тиллерийская система М777 
производства США, гауби-
ца «Мста-Б», а также самоход-
ная артиллерийская установка 
Dana чешского производства», 
— доложили наши военные. 

Еще пара американских арт-
систем была ликвидирована на 
Южно-Донецком и Запорож-
ском направлениях. Последнее 
называли в сводке Миноборо-
ны РФ и в связи с уничтожением 
двух танков Leopard. 

«В районах Серебрянки и 
Новомихайловки в Донецкой 
Народной Республике пораже-
ны пункты управления 67-й, 
72-й мехбригад ВСУ и 31-й бри-
гады оперативного назначения 
нацгвардии Украины», — сооб-
щили также в ведомстве. 

А К Ц Е Н Т

В ходе контрбатарейной борьбы пораже-
ны артсистема М777 производства США, 
гаубица «Мста-Б», а также артустановка 
Dana чешского производства

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

НАШИ РАКЕТЫ НАУЧИЛИСЬ СБИВАТЬ УКРАИНСКИЕ САМОЛЕТЫ НА ВЗЛЕТЕ 
Юрий Кнутов,
военный эксперт, 
директор Музея войск 
противовоздушной обороны, 
полковник в отставке : 
— Глава российского военного ве-

домства Сергей Шойгу озвучил 

очень позитивную новость о том, 

что российские Вооруженные 

силы получили современные зе-

нитные ракетные комплексы, кото-

рые за пять дней позволили сбить 

24 украинских самолета. 

То, что в зоне проведения специ-

альной военной операции появ-

ляются новейшие комплексы ПВО, 

это очень хороший знак. 

Это говорит о том, что наш военно-

промышленный комплекс в сжа-

тые сроки сумел наладить выпуск 

как средств ПВО, так и ракет к ним 

в необходимых количествах. 

Сейчас со ссылкой на источники 

прошла информация о том, что ра-

ботала по украинским самолетам 

система противовоздушной обо-

роны С-400 «Триумф». Я не исклю-

чаю, что также мог использоваться 

комплекс С-300В4. Это новейший 

представитель своего класса, яв-

ляющийся глубоко модернизиро-

ванной версией комплексов 

С-300В и С-300ВМ. То есть по 

самолетам отработали те системы, 

которые имеют ракеты большой 

дальности с головкой самонаведе-

ния. 

После запуска ракета сначала мо-

жет лететь с использованием инер-

циальной системы наведения, за-

тем управление над ракетой пере-

ходит к многофункциональной ра-

диолокационной станции. В уни-

чтожении самолетов также 

большую роль могут играть само-

леты А-50 дальнего радиолокаци-

онного обнаружения и управле-

ния.

Самолеты противника сейчас, как 

правило, рассредоточены по 

разным аэродромам. Некоторые 

перед взлетом даже находятся на 

скоростных автомобильных трас-

сах. Поэтому обнаружить их с по-

мощью обычных радиолокацион-

ных средств достаточно непросто. 

В таком случае на помощь прихо-

дят самолеты А-50. 

Они в состоянии увидеть самолеты 

противника сразу же после взлета, 

даже на очень небольшой высоте. 

А-50 дает точное целеуказание для 

ракеты. Она начинает наводиться 

на цель, используя активную го-

ловку самонаведения, которая 

сама захватывает цель и поражает 

ее. 

Такая «тандемная» стрельба может 

вестись на дальность 350—400 ки-

лометров.

То, что сейчас происходит уничто-

жение самолетов в больших коли-

чествах, говорит о том, что систе-

ма сочетания самолетов А-50 и на-

ших комплексов ПВО с ракетами 

большой дальности и с активными 

головками самонаведения  позво-

ляет нам уничтожать противника 

на максимально возможном рас-

стоянии. 

Можно также утверждать, что с ис-

требителями F-16, которые страны 

НАТО планируют поставить на 

Украину, будет такой же «самоле-

топад», как сейчас с украинскими 

истребителями МиГ-29 и МиГ-27. 

Хочу также отметить, что наряду с 

системами ПВО С-300В4 и С-400 

в зоне СВО стали более активно 

использоваться наши новейшие 

комплексы ПВО С-350 «Витязь». 

Этот комплекс имеет на вооруже-

нии сверхманевренную ракету, ко-

торая выдерживает огромнейшие 

перегрузки и способна уничто-

жить самолет, несмотря на самый 

крутой противоракетный маневр. 

Дальность поражения у такой ра-

кеты более 120 километров. 

Если для уничтожения самолетов 

используются в том числе и «Витя-

зи», то схема их применения такая 

же, как и в случае с С-300 и С-400. 

То есть сначала идет наведение ра-

кеты с помощью РЛС, дальше под-

ключается А-50, а потом подклю-

чается активная головка самонаве-

дения. Кстати, хочу отметить, что 

ракеты, которые использует «Ви-

тязь», могут также применяться 

комплексом С-400, там существу-

ет взаимозаменяемость. Также 

хочу напомнить, что некоторое 

время назад проходила информа-

ция о том, что комплекс С-350 был 

испытан в зоне специальной воен-

ной операции, и в полностью авто-

матическом режиме, то есть само-

стоятельно обнаружил цель, опо-

знал ее, определил порядок уни-

чтожения и сбил несколько само-

летов. 

Необходимо сказать несколько 

слов про самолеты А-50. Извест-

но, что эти воздушные командные 

пункты прошли серьезную модер-

низацию, которая позволила за-

метно улучшить практически все 

их характеристики. 

Конечно, все технические данные 

самолета держатся в секрете. Вме-

сте с тем известно, у обновленной 

версии есть способность отслежи-

вать и сопровождать больше це-

лей, она более экономична, что 

позволяет этому воздушному ра-

дару  дольше держаться в воздухе.  

А-50 способен наблюдать практи-

чески за всей территорией Украи-

ны, даже не приближаясь к ее воз-

душному пространству. 

Известно, что взлет того же истре-

бителя он видит на расстоянии  

300 километров. 

Учитывая то, что киевский режим 

принял решение перебазировать 

свои самолеты поближе к линии 

боевого соприкосновения, для 

того чтобы повысить интенсив-

ность боевых вылетов, вероят-

ность применения  «Витязей» и 

других систем ПВО по целям, взле-

тающим с украинских аэродромов 

подскока, очень вероятна. 

Подготовил Александр Степанов

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Системы противовоздушной обороны С-400 «Триумф» держат под прицелом воздушное пространство Украины. 

Правила самопомощи Тимура 
Виситаева помогли спасти жизни 
десяткам раненых бойцов.
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Кстати

Медицинские бригады в зоне спецоперации усилили узкими специали-

стами по травмам от кассетных боеприпасов — нейрохирургами, тора-

кальными и сосудистыми хирургами. Об этом на днях заявил начальник 

Главного военно-медицинского управления Минобороны России Дмит-

рий Тришкин. 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Повторение Европы

Денежные влияния
Отдельно можно выде-
лить экспорт труб, под-
шипников, алюмини-

евой проволоки и проводов, же-
лезнодорожных локомотивов. 
Со своей стороны увеличива-
ем импорт машин, химической 
продукции, сельхозтехники, ле-
карств, подсолнечного масла 
и молочной продукции. Причем 
85% всего экспорта белорус-
ской молочной продукции при-
ходится именно на Россию. 

Российские производители 
просят защитить их от кон-
куренции с импортом повы-
шением пошлин. В основном 
это касается продукции из 
Китая. В отношении продук-
ции из стран СНГ возникают 
подобные вопросы?

МАКСИМ РЕШЕТНИКОВ: Этот вопрос 
актуален не только для россий-
ских производителей. Сейчас 
в ЕАЭС работают 25 антидем-
пинговых мер, которые защи-
щают нас от недобросовестной 
конкуренции. Они действуют в 
отношении продукции черной 
металлургии, изделий из чер-
ных металлов, алюминиевой 
продукции, продукции химиче-
ской отрасли и другой продук-
ции из ряда стран.

Что же касается таможенно-
го тарифа, то практически со 
всеми странами СНГ у нас дей-
ствует режим свободной тор-
говли. То есть товары из этих 
государств не облагаются им-
портными пошлинами.

Однако в случае недобросо-
вестной конкуренции или резко 
возросшего импорта соглаше-
ния в рамках СНГ не запрещают 
нам применять меры защиты 
рынка. В целом надо активнее 
использовать другие меры за-
щиты своего рынка, в том числе 
заниматься вопросами интел-
лектуальной собственности, 
технического регулирования.

В каких сферах можем раз-
вивать сотрудничество с со-
седями?

МАКСИМ РЕШЕТНИКОВ: Наше сотруд-
ничество, кажется, охватывает 
все возможные сферы и направ-
ления. Прежде всего это коо-
перация в промышленности. В 
долгосрочном плане она поз-
воляет наращивать торговлю, 
поэтому мы придаем развитию 
промкооперации особое зна-
чение.

Например, с Белоруссией в 
феврале этого года подписали 
двустороннее межправитель-
ственное соглашение о единой 
промышленной политике. Одно 
из ключевых направлений — 
выпуск автомобилей и сельхоз-
техники, тракторов. Более по-
ловины комплектующих для ка-
рьерных самосвалов марки «Бе-
лАЗ» поставляется из России. 
Планируем наращивать. 

С Узбекистаном прорабаты-
ваем крупный проект по созда-

нию первого российского хлоп-
ково-текстильного кластера 
на территории республики. До 
конца года планируем открыть 
совместный агрологистический 
комплекс в Джизакской обла-
сти Узбекистана. Прорабаты-

ваем проект «Агроэкспресс» — 
это ускоренные железнодорож-
ные перевозки продовольствия 
между Москвой и Ташкентом.

Успешно реализуем совмест-
ные проекты с Казахстаном по 
производству автомобильных 

шин, чугунного литья. Строим 
завод по выпуску минеральных 
удобрений, а также по произ-
водству теплоизоляционных 
материалов в Алматинской об-
ласти.

Крупнейший проект россий-
ско-киргизского сотрудниче-
ства — освоение золоторудно-
го месторождения «Джеруй». 
Наши ведущие нефтегазовые 
компании строят заправочные 
станции, поставляют машины и 
оборудование. В сфере зеленой 
энергетики создается россий-
ско-киргизский промышленный 

кластер по выпуску компонен-
тов для солнечных модулей. Зна-
ковым проектом сотрудничества 
станет строительство солнечной 
электростанции на территории 
Иссык-Кульской области.

Крупный инфраструктур-
ный проект — создание транс-
портного коридора «Север — 
Юг». Азербайджан и Армения 
участвуют в его реализации?

М А К С И М  Р Е Ш Е Т Н И К О В :  Азербай-
джанские коллеги придают 
большое значение этому проек-
ту. В августе прошлого года 
было подписано трехстороннее 
межведомственное соглашение 
в сфере таможенного сотрудни-
чества между Россией, Ираном 
и Азербайджаном. Цель — упро-
стить таможенное оформление 
грузов и ускорить их транзит.

Здесь есть интерес у всех 
примыкающих стран. «Север 
— Юг» дает почти неограничен-
ные возможности для наращи-
вания поставок товаров, а зна-
чит, и экономического роста. В 
этом году грузопоток по кори-
дору прогнозируется на уров-
не 18 млн тонн, прирост к 2022 
году — почти 20%.

В следующем году к России 
переходит председательство 
в СНГ. Какие стоят задачи?

МАКСИМ РЕШЕТНИКОВ: Как на днях 
заявил президент Владимир Пу-
тин, основное внимание будет 
уделяться экономической ин-
теграции. Мы открыты для но-
вых участников Соглашения о 
свободной торговле услугами и 
инвестициях. Текущие взаимо-
отношения в рамках СНГ дают 
хорошие эффекты как для всех 
стран-участниц, так и для рос-
сийской экономики.

Как председательствующие 
в СНГ будем устранять барье-
ры для наращивания торговли и 
инвестиций, развивать финан-

совую, транспортную инфра-
структуру и партнерство в сфе-
ре туризма, запускать совмест-
ные туристические маршруты и 
проекты.

Намерены продвигать луч-
шие российские решения для 
формирования общего цифро-
вого пространства.

Также в планах — утвердить 
Межгосударственную про-
грамму сотрудничества госу-
дарств — участников СНГ в сфе-
ре геодезии, картографии, про-
странственных данных, геоин-
формационных технологий, 
дистанционного зондирова-
ния земли, кадастрового уче-
та и регистрации прав на не-
движимое имущество. Один из 
ее ключевых пунктов — созда-
ние портала пространственных 
данных. Это будет единое для 
всех стран СНГ цифровое про-
странство, которое обеспечит 
быстрый и удобный доступ биз-
несу и гражданам к открытым 
геопространственным данным 
наших государств и к создан-
ным на их основе электронным 
сервисам. 

Объясню проще. На порта-
ле будет собрана информация 
для инвесторов: о свободных 
земельных участках, их разме-
рах, стоимости. Туристы смо-
гут найти информацию о марш-
рутах, в том числе пролегаю-
щих по территории нескольких 
стран, об отелях, исторических 
и культурных объектах. Абиту-
риенты смогут выбрать вузы, 
узнать о программах обучения, 
наличии общежитий. А те, кто 
ищет работу, — посмотреть ва-
кансии, уровень средней зар-
платы, узнать адреса миграци-
онных служб, стоимость арен-
ды жилья.

Поддерживаем инициативу 
Казахстана учредить статусы 
Наблюдателя при СНГ и Парт-
нера СНГ.    

В общем объеме экспорта белорус-
ской молочной продукции 85% при-
ходится на Россию.

А К Ц Е Н Т

В СНГ создадут единый цифровой портал 
пространственных данных, где нужную 
информацию смогут найти  инвесторы, 
работники, абитуриенты, туристы

МАЛЫЙ БИЗНЕС 
ПРЕДАЛСЯ ГАДАНИЯМ
Представители малого и среднего  бизнеса ударились в 
эзотерику. Как показал опрос, проведенный компани-
ей  IFORS Research, 24 процента респондентов обраща-
ются за советами к астрологам, тарологам, нумероло-
гам и считают эти советы «полезными» или «скорее 
полезными» при принятии решений. Треть  опрошен-
ных уже прибегали к  «эзотерическим инструментам», 
и 6 процентов из них готовы вновь довериться волшеб-
ству в расчете на рост прибыли и продаж. При этом 
бизнесвумен более подвержены колдовской магии, 
нежели бизнесмены. А самой популярной «эзотериче-
ской» технологией оказался астрологический прогноз 
«на ситуацию» (29 процентов), следом идет нумероло-
гия (12 процентов), далее — тарологи, рунологи и дру-
гие предсказатели (10 процентов).

Если же отвлечься от эзотерики и обратиться к ре-
альности, то тяга части МСП-сообщества к колдунам и 
прорицателям по-
кажется явно из-
лишней. Последние 
несколько месяцев 
индекс деловой ак-
тивности субъектов 
малого и среднего 
бизнеса неуклон-
но повышается. В 
июне он достиг мак-
симальных значе-
ний за всю историю 
наблюдений — 55,3 
пункта.  Эксперты 
отмечают замет-
ную  динамику: в 
марте индекс со-
ставлял   53,5 пункта, в апреле — 54,1, в мае — 53,7. Ин-
декс деловой активности ежемесячно рассчитывается 
«ОПОРОЙ  РОССИИ», Промсвязьбанком и агентством 
MAGRAM Market Research. Индекс является одним из 
важнейших объективных и устоявшихся индикаторов 
предпринимательского климата в России. У 19 процен-
тов компаний в июне продолжали расти фактические 
продажи (о снижении сообщили 34 процента, это ми-
нимум с сентября 2021 года), 28 процентов компаний 
ждут дальнейшего роста выручки (сокращения — 15 
процентов). 

Намерение государства поддержать малый и сред-
ний бизнес последовательно реализуется. По данным  
Корпорации МСП, представленных первому вице-
премьеру Андрею Белоусову, в 2022 году госкомпа-
нии закупили у малого и среднего предприниматель-
ства продукции на рекордные 7 трлн руб. против 4,4  
трлн в 2021-м. Причина такого роста — шестикратное 
расширение списка госкомпаний, обязанных заклю-
чать контракты с предприятиями МСП. Квота на за-
купки у малого и среднего бизнеса была повышена с 
20 процентов до 25 и распространена на всех круп-
ных заказчиков, их число составило 12 тыс. (из них 
более 9 тыс.— регионального уровня) против 1,8 тыс. 
в 2021 году. 

Однако экспортный потенциал малого и среднего 
бизнеса, несмотря на многочисленные меры поддерж-
ки и отстроенную инфраструктуру, пока не реализо-
ван. Из 6 млн представителей МСП экспортеры состав-
ляют только 1 процент (около 60 тыс. компаний). Этот 
показатель не менялся последние два года, хотя потен-
циально во внешнеторговую деятельность уже сейчас 
можно вовлечь как минимум 600 тыс. предприятий. 
Мешают страх предпринимателей перед неизвестно-
стью, а также обострившиеся из-за санкций сложно-
сти с расчетами, логистикой и поиском партнеров за 
рубежом. Для изменения ситуации необходимо пере-
настроить комплексную программу поддержки мало-
го и среднего бизнеса, включив в нее МСП-экспорте-
ров. В частности, планируется создание «экспортного 
экспресса МСП» (по аналогии с «Агроэкспрессом»): 
малый бизнес сможет заказывать экспортную пере-
возку через единое окно (уже существующую цифро-
вую платформу «Мой экспорт»), а «РЖД Логистика» 
— организовывать 
доставку даже не-
больших партий то-
вара. 

Количество ма-
лых и средних пред-
приятий сейчас 
составляет около 
6 миллионов, чис-
ленность работаю-
щих приближается 
к 30 миллионам че-
ловек. К 2030 году 
долю средних пред-
приятий плани-
руется увеличить 
в два раза, вклад 
малого и среднего 
предприниматель-
ства в ВВП довести до 28 процентов, доходы на одно-
го работника поднять на четверть.  Дальнейшую под-
держку МСП правительство сфокусирует на приори-
тетных отраслях — обрабатывающей промышленно-
сти, IT, инжиниринговых центрах, туризме. 

Надежду на то, что в условиях санкций удастся 
сохранить и развивать свое дело, малые и средние 
предприниматели возлагают на партнерство с госу-
дарством. Минэкономразвития разработало модель 
программы «выращивания» поставщиков из малого и 
среднего бизнеса. Цели программы — увеличение коли-
чества квалифицированных поставщиков, увеличение 
доли закупок товаров, работ, услуг у субъектов мало-
го и среднего предпринимательства, создание системы 
внедрения и трансфера новых технических и техноло-
гических решений. 

Стали более привлекательными программы льгот-
ного кредитования малого и среднего бизнеса. Их в це-
лях импортозамещения откорректировал Совет ди-
ректоров Корпорации МСП. Согласно поправкам к 
совместной программе правительства, Банка России и 
Корпорации МСП по стимулированию кредитования 
(ПСК), получить льготные кредиты теперь  может биз-
нес и в таких сферах, как наука, архитектура, инженер-
но-технические испытания. Кроме того, правительство 
расширяет эксперимент по цифровой поддержке ма-
лого и среднего бизнеса. В профиле предпринимателя 
появится информация от минцифры (данные об аккре-
дитации IT-компаний и о лицензиях), Казначейства (о 
недобросовестных поставщиках и о долгах перед бюд-
жетами и приставами), минпромторга (о производи-
мой промышленной продукции)...

Так что у представителей МСП для веры в успех есть 
и более веские основания, чем «удачное» схождение 
звезд или «счастливая» цифра.  

Представители 
малого и среднего 
бизнеса обраща-
ются за советами 
к астрологам, 
тарологам, нуме-
рологам 

У бизнесменов 
для веры в успех 
есть более веские 
основания, чем 
«удачное» схожде-
ние звезд или 
«счастливая» 
цифра

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/181

Валерий Выжутович,
политический обозреватель

ЕСЛИ

Это немало, но пока на 
рынке не образовался 
жесткий дефицит неф-

ти, у Пекина всегда есть воз-
можность для маневра. Поми-
мо России и Саудовской Аравии 
крупные объемы нефти в Ки-
тай экспортируют Ирак, ОАЭ 
и Оман. Кроме того, растут по-
ставки из Малайзии, которые 
включают нефть из находяще-
гося под санкциями Ирана и до 
недавнего времени Венесуэлы. 
Причем Каракас после снятия 
санкций США, скорее всего, по-
старается сохранить присут-
ствие на китайском рынке.

К а к  от м е ч а е т  с та р ш и й 
консультант компании «Импле-
мента» Иван Тимонин, Китай в 
настоящее время действитель-
но является крупнейшим рын-
ком сбыта российской нефти, и 
поставки в страну продолжают 
расти. В долгосрочной перспек-
тиве данный факт, вероятно, 
останется неизменным. Во-пер-
вых, КНР является крупней-
шим в мире импортером сырой 
нефти, причем со значитель-
ным отрывом, что обусловлено 
как огромным масштабом рын-
ка, так и дефицитом собствен-
ной добычи. Во-вторых, этому 
способствует имеющаяся ин-
фраструктура, в частности, тру-
бопровод «Восточная Сибирь — 
Тихий океан» (ВСТО). Оба этих 
фактора, несомненно, могут 
быть использованы в качестве 
аргумента импортерами из КНР 
в рамках заключения контрак-
тов на поставки продукции из 
России.

Встает вопрос: нужно ли нам 
диверсифицировать свой неф-
тяной экспорт, сделать его ме-
нее зависимым от одного поку-
пателя? По мнению Тимонина, 
диверсификация является здо-
ровым и необходимым инстру-
ментом при работе на любом 
рынке. Она позволяет как ми-
нимизировать рыночные рис-
ки, связанные, например, с за-
медлением динамики экономи-

ческого роста в отдельно взя-
том регионе или принятием в 
нем законодательных иници-
атив, приводящих к ощутимо-
му сокращению спроса, так и 
усиливает переговорную пози-
цию поставщиков при заклю-
чении контрактов. Если рынок 
сбыта является для экспортера 
безальтернативным, импор-
тер непременно использует 
это в своих интересах, считает 
эксперт.

Как отмечает глава Фонда 
национальной энергетической 
безопасности Константин Си-
монов, если следовать прави-
лам европейской логики, ди-
версификация нужна — нельзя 
зависеть от одного поставщи-

ка и, соответственно, от одного 
покупателя. Покупатель, осо-
знав свой вес в портфеле зака-
зов, может использовать это 
как способ давления на постав-
щика. Но здесь кроме такого 
подхода нужно еще смотреть, 
насколько велика конкуренция 
за ваш товар на рынке. Круп-
нейшие импортеры нефти — Ки-
тай и Индия. Причем Индия в 
некотором роде уже выступает 
в роли противовеса Китаю для 
российского экспорта, а Евро-
па от нашей нефти сама отказа-
лась. Соответственно, основные 
объемы экспорта будут идти на 
оставшиеся крупнейшие рын-
ки, и отказываться от них ради 
диверсификации ни в коем слу-
чае нельзя. А вот постараться 

расширить поставки в другие 
страны Азии на выгодных для 
нас условиях очень даже нужно. 
Причем даже учитывая наше 
сокращение нефти по услови-
ям сделки ОПЕК+, у России есть 
для этого все возможности, по-
ясняет эксперт.

С точки зрения Симоно-
ва, ситуация, когда нас могли 
«шантажировать» покупатели, 
была в начале прошлого года, 
из-за чего образовался огром-
ный дисконт на нашу нефть. 
Сейчас он сильно снизился, но 
наша нефть все равно для поку-
пателей более выгодна. Напри-
мер, Китаю саудовская нефть 
обходится дороже на 17 дол-
ларов за баррель. Нам удалось 

убедить рынок в том, что без 
нашей нефти они не обойдутся. 
Поэтому диверсификация для 
России не является самоцелью, 
но стараться расширить рынок 
сбыта и при этом заработать 
обязательно нужно. Для это-
го возможно, кстати, использо-
вать саудовскую модель пове-
дения. Они гарантировали себе 
место на китайском рынке, вло-
жившись в местную нефтепере-
работку. Мы таким же образом 
можем обеспечить свое при-
сутствие на рынке Индонезии, 
например, построив там завод, 
заточенный под российскую 
нефть. Таким образом, мы по-
чти стопроцентно гарантируем 
себе определенные объемы экс-
порта в эту страну.  

1

1

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

А К Ц Е Н Т

Диверсификация поставок нефти 
для России не является самоцелью, 
но стараться расширить рынок сбыта 
и при этом заработать обязательно 
нужно

ПРАВО Верховный суд РФ напомнил правила, 
по которым человека признают россиянином

Лицо без паспорта
Наталья Козлова

В
опрос, который волнует 
тысячи граждан, рассмот-
рел Верховный суд РФ. 

Речь в деле шла об отказе че-
ловеку, раньше проживавше-
му в одной из бывших респуб-
лик СССР,  в желании получить 
наше гражданство. 

Всем известно общее прави-
ло,  если наш соотечественник 
находился в Российской Феде-
рации с 6 февраля 1992 года, то 
он имеет право получить гра-
жданство страны. Из этого пра-
вила есть исключения, о кото-
рых знают далеко не все. Жела-
ющему получить российский 
паспорт надо доказать, что у 
него нет другого гражданства. 
Да и сам факт пребывания в 
России не будет однозначно 
бесспорным основанием.  Спор 
заметил портал Право.ru.

Мужчина родился в Казах-
стане, получил местный пас-
порт и был зарегистрирован по 
месту жительства до 1994 года. 
Но 6 февраля 1992 года, когда 
вступил в силу Закон «О гра-
жданстве РФ», он находился в 
Российской Федерации. Этот 
факт  доказывает решение Ла-
ишевского райсуда Республи-
ки Татарстан, в котором он фи-
гурировал. Поэтому гражданин 
решил, что имеет право полу-
чить российский паспорт.

В итоге человек обратился в 
МВД по Республике Татарстан, 
чтобы получить документ, но 
там ему отказали. В министер-
стве посчитали, что он не гра-
жданин страны, а значит, ему 
нельзя выдать паспорт. Муж-
чина не согласился и отпра-
вился  в суд. Спор слушал Вах-
итовский райсуд Казани. Наш 
герой хотел признать решение 
МВД незаконным. Но судья по-
считал, что полиция права, и 

гражданина нельзя признать 
россиянином. 

В решении суда сказано:  по 
статье 3 Закона Республики Ка-
захстан он — гражданин Казах-
стана, поскольку был прописан 
в этой стране на момент приня-
тия закона. Но наш герой при-
нес в суд ответ Генерального 
консульства Казахстана, в ко-
тором было сказано, что он не 
гражданин этой страны. Наш 
суд не посчитал это доказатель-
ство убедительным. Суд счел 
доказательством письмо МВД 
Казахстана, в котором было на-
писано, что на момент снятия с 
регистрации в 1994 году муж-
чина был гражданином сосед-
ней страны. То, что в 1992 году, 
во время вступления в силу За-
кона о гражданстве, мужчина 
находился в России, не имеет 
значения для определения гра-
жданства, решил суд. 

С такими выводами согла-
сился ВС Татарстана.Тогда че-
ловек написал жалобу в касса-
ционный суд. И там  отменили 
предыдущие решения и обяза-
ли МВД повторно рассмотреть 
заявление. 

МВД Татарстана не согласи-
лось и обжаловало это решение 
в Верховном суде РФ. И там ар-
гументы министерства призна-
ли законными*. В высоком суде 
сказали, что материалами дела 

доказано, что на момент сня-
тия с регистрации в Казахстане 
в 1994 году мужчина был гра-
жданином этой страны. Поэто-
му он не имеет права на рос-
сийский паспорт.

Напомнили в ВС и о реше-
нии на этот счет Конституци-
онного суда, в котором было 
заявлено: если человек по 
собственному желанию полу-
чил гражданство другой стра-
ны, то он не имеет права пре-
тендовать на российское гра-
жданство на основании Зако-
на «О гражданстве РФ» . То, что 
человек получил паспорт в Ка-
захстане, исключает возмож-
ность признания его граждани-
ном РФ. 

В итоге ВС отменил акт кас-
сационного суда и оставил в 
силе решения нижестоящих 
инстанций. ВС сказал: несмот-
ря на установление факта про-
живания в РФ на конкретную 
дату, при вынесении решения 
суды должны учитывать и дру-
гие нюансы дела. Это решение 
говорит о том, что если чело-
век  добровольного получил 
гражданство другой страны, он 
не может быть признан росси-
янином. Выход один — отказ от 
прежнего гражданства. 

*Определение Верховного суда 
РФ № 11-КАД22-13-К6. 

А К Ц Е Н Т

ВС: несмотря на факт проживания 
гражданина в России на конкретную 
дату, при вынесении решения суды 
должны учитывать 
и другие обстоятельства
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Финансы 
по плану

Это важно, ведь речь о ресурсах для нашей по-
беды, сказал он.

На этом фоне сохраняется социальный при-
оритет — это более 11 трлн рублей, то есть 30,6 процен-
та всех бюджетных трат. Все социальные обязатель-
ства обеспечены финансированием, подчеркнул ми-
нистр. Так, что со следующего года пенсии неработаю-
щим пенсионерам вырастут на 7,5 процента, и средний 
размер пенсии этой категории граждан составит 23 244 
рубля. Также предусмотрены средства на помощь се-
мьям с детьми. «Пособие, которые мы недавно ввели, 
получат почти 10 миллионов семей», — отметил Силу-
анов. Он также напомнил об индексации материнского 
капитала на фактический уровень инфляции, опережа-
ющем ее росте МРОТ на 18,5%. «Все поставленные пре-
зидентом задачи по поддержке граждан учтены в бюд-
жете», — резюмировал Силуанов.

Зампред фракции «Единая Россия» Андрей Исаев 
передал сомнения скептиков о том, что денег на эти 
цели может не хватить. А что будет, если снизятся до-
ходы? «Если будет снижение доходов, то деньги найдем 
в обязательном порядке», — заверил министр. Вячеслав 
Володин добавил, что если учитывать совокупные рас-
ходы консолидированного бюджета, включая внебюд-
жетные фонды и региональные бюджеты, то социаль-
ная часть составит уже не треть, а более 55% (39,9 трлн 
рублей, или 21,1% ВВП).

О третьем при-
оритете — по под-
держке экономи-
ки — Силуанов так-
же рассказал по-
д р о б н о .  З н а ч и -
тельные средства 
п р е д у с м о т р е н ы 
на формирование 
современной про-
мышленности гра-
жданского назначе-
ния (2,7 трлн руб-
лей на три года). Го-
сударство вынаши-
вает планы по созда-
нию собственной 
отрасли микроэлек-
троники (330 млрд), 
а также новых двигателей для самолетов (175 млрд). 
Перспективная беспилотная отрасль получит более 60 
млрд рублей, и к 25-му году доля отечественных систем 
должна составить 40 процентов.

Конечно же, продолжат действие меры по поддержке 
автопрома и инфраструктуры. 

Несмотря на сложности, более 1 трлн будет выделе-
но на дорожное хозяйство — это увеличение по сравне-
нию с предыдущими годами. 

Будет запущена новая программа по модернизации 
коммунальной инфраструктуры, и «наши граждане по-
лучат улучшение качества коммунального обслужива-
ния», заверил Силуанов.

Исполняющая обязанности главы Счетной палаты 
Галина Изотова, представляя заключение ведомства, 
подтвердила, что средства на выполнение основных за-
дач Послания президента Федеральному Собранию в 
бюджет заложены.

«Единая Россия», ЛДПР и «Новые люди» поддержа-
ли бюджет с рядом замечаний (депутаты парламент-
ской оппозиции настаивают на дополнительном росте 
расходов — в первую очередь на социальные статьи). По 
словам лидера Сергея Миронова «Справедливой Рос-
сии — За правду», члены фракции согласны только с ро-
стом расходов на оборону, на остальное — средств выде-
лено недостаточно. Геннадий Зюганов тоже настаивал 
на принятие бюджета в коммунистической версии. Оба 
политика предложили выручить дополнительные сред-
ства за счет налогов с богатых граждан. Миронов так-
же упомянул отмену ряда льгот для крупного бизнеса и 
введение госмонополии на алкоголь.

Министр финансов, отвечая на вопросы законода-
телей, подтвердил готовность работать с депутатами 
если не по кардинальной переделке, то по «донастрой-
ке бюджета». В частности, он сказал, что минфин готов 
увеличить финансирование агропрома. Пока на эти 
цели на следующий год заложено 550 млрд рублей. «Мы 
готовы к такой работе и уверены, что цифра увеличит-
ся», — сказал Силуанов. Рекомендации депутатов были 
включены в постановление Госдумы о принятии проек-
та бюджета в первом чтении.  Они будут учтены при 
дальнейшей работой над документом. 

Курицу учат

На последнем совещании с членами прави-
тельства Путин поинтересовался у главы мин-
сельхоза Дмитрия Патрушева, почему в Рос-

сии мясо птицы так подорожало. Он призвал кабмин 
вовремя реагировать на ценовую ситуацию и предло-
жил импортировать курицу из Беларуси и Казахстана. 
Патрушев сказал, что поставки из соседних стран уже 
идут. Он признал, что в августе в России наблюдалось 
небольшое сокращение производства мяса птицы. Но 
сейчас птицеводы начали снижать цены на курятину.

На подорожание курицы жалуются и производи-
тели колбасы. По оценке Национального союза мя-
сопереработчиков (НСМ), с мая по октябрь 2023 
года отпускные цены на птицу выросли более чем на 
50%, на свинину — на 30%. Такая ситуация приведет к 
банкротству многих предприятий отрасли, так как мя-
сопереработчики уже много лет работают с рентабель-
ностью в 3—4%. При этом транслировать в полной мере 
увеличение стоимости мяса на граждан производите-
ли не могут, говорит исполнительный директор НСМ 
Николай Аксенов. 

По его мнению, запрет экспорта отдельных частей 
курицы и столовых яиц позволит в краткосрочном пе-
риоде стабилизировать ситуацию с ценами. Кроме это-
го, решить проблему поможет беспошлинный импорт 
филе птицы — в основном его мясопереработчики ис-
пользуют в своем производстве. Также НСМ предло-
жил разработать механизм долгосрочных контрактов 
на поставку курицы и свинины, который гарантирует 
производителям сбыт и доходность. 

Глава Национальной мясной ассоциации Сергей 
Юшин советует минсельхозу взвесить все за и против 
запрета экспорта мяса птицы. Он признает, что экс-
порт курицы с начала года вырос примерно на 10%. 
Также Россельхознадзор сообщал об увеличении по-
ставок за рубеж пищевых яиц в полтора раза в первом 
полугодии 2023 года. Но экспорт — стимул увеличивать 
производство, отмечает Юшин. К тому же, по его мне-
нию, существующий объем экспорта не сделает пого-
ды на внутреннем рынке. 

За последние годы бизнес и представители того же 
минсельхоза вложили уйму сил и средств в продвиже-
ние нашей продукции на мировой рынок, и их очень 
легко потерять, говорит эксперт. При этом много кури-
цы поставляется в дружественные страны. Юшин об-
ращает внимание на то, что президент предложил со-
всем другой вариант решения проблемы — импорт из 
соседних стран. Как раз эта мера и поможет стабилизи-
ровать ситуацию на рынке, уверен он. 

1

ДИСКУССИЯ   Законопроект о борьбе с иностранными словами 
на вывесках и в названиях: мнения политиков, бизнеса 
и лингвистов

Язык как враг

Если новый законопроект будет принят, вывески «не по-русски» окажутся вне закона. 
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Татьяна Замахина,
Елена Новоселова

Г
руппа депутатов вне-
сла в Госдуму законо-
проект о защите рус-
ского языка от заим-
ствований. Предлагает-
ся ограничить исполь-
зование иностранных 
слов в торговой сфере, 
при выполнении работ 

либо оказании услуг потребите-
лям, в СМИ и ряде других пуб-
личных сфер. Законопроектом 
вносятся изменения в разные 
федеральные законы, в том чис-
ле в Закон «О рекламе». Сре-
ди авторов документа — глава 
Комитета Госдумы по культуре 
Елена Ямпольская, глава Коми-
тета по информполитике Алек-
сандр Хинштейн.

Где сейчас ограничены 
заимствования

Ранее был принят закон о 
госязыке, который расширил 
перечень сфер с его обязатель-
ным использованием. В настоя-
щее время русский язык подле-
жит обязательному использо-
ванию в деятельности органов 
государственной власти и ор-
ганизаций, деловой переписке, 
рекламе, в информации, пред-
назначенной для потребителей 
товаров (работ, услуг) и т.д. И 
не допускается употребление 
слов и выражений, не соответ-
ствующих нормам современно-
го русского литературного язы-
ка, за исключением иностран-
ных слов, которые не имеют об-
щеупотребительных аналогов в 
русском языке и перечень кото-
рых содержится в нормативных 
словарях.

Какие нововведения
Однако не все сферы оказа-

лись охвачены, отметили ав-
торы. «На практике отмечает-
ся агрессивное активное ис-
пользование вывесок, надпи-
сей, размещение информации 
о проводимых акциях, скидках 
и распродажах на иностранном 
языке, — говорится в поясни-
тельных материалах. — Реклам-
ные щиты, вывески на магази-
нах, названия жилых комплек-
сов и элементов планировоч-
ной структуры (в том числе 
наименования застраиваемых 
микрорайонов и кварталов) по-
всеместно пестрят привлекаю-
щими внимание иностранными 
словами».

Согласно законопроекту, 
предполагается закрепление 
обязательности использования 
русского языка как государ-
ственного языка Российской 
Федерации в коммерческом 
обозначении (за исключением 
фирменного наименования в 
составе коммерческого обозна-
чения).

Инициаторы подчеркива-
ют, что необходимо существен-
но ограничить использование 
«англицизмов» и иностранных 
слов на всей территории России 
и, прежде всего, в публичном 
пространстве (в сфере рекла-

мы, при продаже товаров, вы-
полнении работ либо оказании 
услуг потребителям, в продук-
ции средств массовой инфор-
мации, при осуществлении гра-
достроительной деятельности и 
т.д.).

Согласно законопроекту, 
доводить до потребителя ин-
формацию об акциях, скидках, 
распродажах и т.п. необходимо 
именно на русском языке. Та-
ким образом, под действие нор-
мы подпадают надписи fresh, 
sale, open и подобные обозна-
чения. Поясняется, что эта нор-
ма касается использования вы-
весок, надписей, указателей, 
внешних поверхностей, инфор-
мационных табличек, знаков, 
иных технических приспособ-
лений и т.д.

Уточняется, что обязатель-
но наличие перевода на русский 
язык содержащейся в рекламе 
и выполненной на языках на-
родов Российской Федерации 
либо иностранном языке ин-
формации. Уточняется, что тек-
сты в рекламе на русском языке 
и на иных языках (при наличии) 
должны стать идентичными по 
содержанию, равнозначными 
по размещению и техническо-
му оформлению.

Кроме того, прописывается 
обязательное соблюдение норм 
современного русского литера-
турного языка (зафиксирован-
ных в нормативных словарях, 
справочниках и грамматиках), 
при трансляции информаци-
онных программ на общерос-
сийских обязательных общедо-
ступных телеканалах и радио-
каналах. «И вследствие этого 
исключение речевых и лекси-
ческих ошибок ведущих (дикто-
ров) при передаче ими сообще-
ний», — говорится в пояснитель-
ных материалах.

При этом жилым комплек-
сам и поселкам, кварталам, ми-
крорайонам тоже нельзя бу-
дет присваивать названия на 
иностранных языках либо с ис-
пользованием производных от 
иностранных слов и выраже-
ний. Это, например, «гарден», 
«хилл» и т.п.

Авторы подчеркивают, что 
сохраняется право использо-
вать государственные языки 
республик, находящихся в со-
ставе России, и языки других 
народов при соблюдении опре-
деленных параметров иден-
тичности таких текстов по со-
держанию, равнозначности их 
размещения и техническому 

оформлению: по цвету, типу и 
размеру шрифта.

«Целью законодательной 
инициативы является формиро-
вание в России национально 
ориентированной среды, обес-
печение защиты русского язы-
ка и ограничение использова-
ния иностранных (заимство-
ванных) слов в публичном про-
странстве», — резюмируют ини-
циаторы.

Законопроект в случае при-
нятия вступит в силу 1 января 
2025 года.

Зачем изменения 
С одной стороны, согласи-

тесь, странно выглядит старин-
ная московская улица, где 75 
процентов вывесок — на ино-
странном языке. Речь идет о 
Большой Дмитровке, где нахо-
дится Совет Федерации, — там 
много раз поднимали вопрос о 
чистоте русского языка и о гра-
мотности наших чиновников.. 
Или соединение со старорус-
ским названием «Столешни-
ков» инослова «Плаза» воспри-
нимается по меньшей мере как 
очередная неловкость. «По мне, 
так это проявление какой-то 
внутренней ущербности, даже 
плебейства. Бизнес себя ощу-
щает более значимым и конку-
рентоспособным, если называ-
ет свой «корабль» не по-русски, 
а по-европейски», — высказала 
свое мнение член Совета при 
президенте по русскому языку 
Маргарита Русецкая. 

Но есть и другая точка зре-
ния. Ее озвучивают неймоло-
ги — специалисты по названи-
ям — и маркетологи. Они утвер-
ждают, что бизнес все же ори-
ентируется на продажу, и если 
в сельскую чайную, которая 
называется совсем уж «по-ко-
лониальному» Grand Canyon, 
зайдет больше народу, чем в 
«Ромашку», хозяин предпо-
чтет первый вариант. Главное, 
работает ли название на целе-
вую аудиторию — на тех, кому 
предназначены продукция или 
услуги, — объяснил «РГ» зако-
номерности нейминга прези-
дент Гильдии маркетологов 
Игорь Березин. — Если произ-
водители макарон хотят выйти 
в премиальный сегмент, под-
черкнуть, что делают очень 
качественный продукт на ита-
льянском оборудовании, они и 
название придумывают на ита-
льянский манер. Такие мака-
роны в образе спагетти будут и 
стоить дороже». 

«Требовать тут же сменить 
латиницу на кириллицу — это 
дополнительная нагрузка на 
бизнес, которая ничего не при-
несет. А русский язык можно 
коверкать не только латински-
ми буквами. И кириллицей 
иногда пишут такое, что страш-
но произнести», — заявил Бе-
резин.

Председатель Комитета 
Госдумы по культуре Елена 
Ямпольская разъяснила, что 
законопроект защищает рус-
ский язык именно как государ-
ственный, то есть не вторгает-
ся в частную жизнь и речевые 
предпочтения отдельных гра-
ждан. И языки народов Россий-
ской Федерации никак не ущем-
ляются: потребуется лишь обя-
зательный перевод на русский 
язык. «На зарегистрирован-
ные торговые марки тоже ни-
кто не посягает. Но всю инфор-
мацию для потребителя надо 
будет предоставлять на чистом 
русском языке. Если вам пона-
добилась реклама на англий-

ском, вы должны продублиро-
вать ее по-русски, в абсолютно 
идентичном размере, — ответи-
ла Ямпольская своим критикам 
в телеграм-канале. — С хиллами, 
филдами, гарденами и прочи-
ми эстейтами в названиях ЖК и 
коттеджных поселков будем за-
вязывать. Ну и словарные нор-
мы русского как государствен-
ного станут обязательными для 
ведущих программ на основных 
телеканалах».

Депутат подчеркивает, что 
окончательное решение в каж-
дом конкретном случае долж-
но быть за лингвистами. По ее 
словам, речь не идет о тоталь-
ной борьбе с заимствованиями. 
«Слова, за которыми стоит но-
вое знание либо серьезное но-
вое явление, идущее на поль-
зу стране, ее развитию, имеют 
полное моральное право оста-
ваться в языке. Когда в качестве 
аргументации приводят много-
численные заимствования вре-
мен петровских реформ, это как 
раз тот случай».  

КОММЕНТАРИЙ

Олег Капранов, 
журналист «Российской газеты»:
Есть в проектах законов одна стабильная строчка. Звучит она так: «При-

нятие законопроекта не потребует выделения дополнительных бюджет-

ных ассигнований и не окажет влияния на доходы или расходы бюдже-

та». На самом деле эта строчка не про то, что расходов не будет, а про то, 

что заплатит кто-то другой. Причем не важно кто. Кто-то.

Вот и история с окончательным отказом от иностранных слов на вывес-

ках и не только, она про это же.

Во-первых, немного в сторону — хочется увидеть тенденцию, а не лозунг. 

Этих вывесок стало больше в последнее время? Решительно больше, 

чем года два-три назад? Они все заполонили и срочно нужно принимать 

меры?

Не думаю. С учетом ухода иностранных компаний, мы видим скорее 

обратный тренд. Но если я не прав — покажите мне это в цифрах. Потому 

что, и здесь мы возвращаемся к изначальному тезису, вообще-то замена 

вывески — это дорого. Любой, даже самый примитивный лайтбокс с ди-

зайн-проектом, демонтажом и монтажом — это минимум 150—200 тысяч 

рублей дополнительных незапланированных расходов для каждого 

даже очень небольшого бизнеса. А для многих из них, без шуток, это ме-

сячная норма прибыли.

То же самое касается оформления внутри, различных промо-материа-

лов, наклеек и прочего. Потребуется перерабатывать логотипы, где-то 

собирать их фактически заново, да много чего еще. Это все очень кон-

кретные деньги.

Да, наверное, русификация — это тренд. Да, наверное, это важно и нуж-

но. Но очень хочется, чтобы парламентарии (иностранное слово), когда 

выступают с инициативами (тут тоже есть вопросики), не отделывались 

общими словами об отсутствии нагрузки на бюджет, а немного думали о 

тех, кто своими налогами этот бюджет наполняет.

Значительные 
средства преду-
смотрены на фор-
мирование совре-
менной промыш-
ленности граж-
данского назначе-
ния

А К Ц Е Н Т

Хочется, чтобы парламентарии, когда 
выступают с инициативами, не отделы-
вались общими словами об отсутствии 
нагрузки на бюджет, а немного думали 
о тех, кто своими налогами этот бюджет 
наполняет

Мнения

Сергей Катырин, президент ТПП РФ: 
Бизнес весьма негативно относится к тем инициативам, которые влекут 

за собой дополнительные расходы и сложности. Предприниматели ви-

дят риски непредвиденных затрат на рестайлинг, включая корректиров-

ку вывесок, рекламных материалов. В целом законопроект пока до-

вольно сырой. В нем нет полного перечня англицизмов, которые могут 

попасть под запрет.

Борис Титов, бизнес-омбудсмен:
Законопроект не столько про технические аспекты. Он про культурный 

фон. Западный фон запретить несложно, но готовой отечественной 

альтернативы на замену прямо сейчас нет. Авторы не только требуют 

заменить латиницу кириллицей везде, где она не является частью товар-

ного знака. Они оперируют куда более широким понятием «русский 

язык», а на этой почве нас будет ждать множество споров. И новая до-

рога, на которую заставляют свернуть российский маркетинг (какое 

русское слово, кстати, полагается подобрать на замену?), будет, конеч-

но же, чревата прямыми издержками.

Подготовили Марина Гусенко, Екатерина Свинова

СТАНУТ 
СВОИМИ

На получение ново-
го паспорта  дается 90 
дней. Кроме того, от-

ныне паспорт может быть не 
только бумажным, но и элек-
тронным. В предыдущей версии 
закона об этом не говорилось. 

Начальник ГУ МВД России 
по вопросам миграции гене-
рал-лейтенант Валентина Ка-
закова рассказала, что в но-
вом законе решили вопрос, ко-
торый волновал очень многих. 
Теперь дети, которые рождены 
в смешанных браках, смогут 
гораздо проще получить гра-
жданство. «Ранее необходи-
мо было истребовать согласие 
второго родителя, который яв-
ляется иностранным гражда-
нином. Это порождало такую 
правовую неопределенность, 
трагедии, когда один из супру-
гов хотел, чтобы ребенок был 
гражданином России, а второй 
не давал на это согласия. В но-
вом законе эта проблема ре-
шена. Теперь согласия второго 
родителя-иностранца, не нуж-
но. То есть по заявлению гра-
жданина РФ ребенок приобре-
тет гражданство РФ», — объяс-
нила она.

Еще важное новшество. По 
прежнему закону иностранцы 
и лица без гражданства могли 
стать полноценными россия-
нами в упрощенном порядке, 
если не менее трех лет состоя-
ли в зарегистрированном браке 
с гражданином или гражданкой 
РФ. Теперь же продолжитель-
ность брака значения иметь не 
будет. А основанием для упро-
щенного порядка получения 
гражданства становится толь-
ко наличие у них общего ребен-
ка, причем не важно, родной он 
или приемный.

Гражданство в исключи-
тельном порядке теперь станут 
оформлять лишь в особых слу-
чаях и по решению президен-
та. Сделать это можно за  заслу-
ги перед Россией, либо обладая 
профессией, представляющей 
интерес для нашей страны.

Участники программы по 
возвращению соотечествен-
ников на Родину теперь могут 
приобрести гражданство без 
получения разрешения на вре-
менное проживание и вида на 
жительство. Им лишь нужно 
будет подтвердить знание рус-
ского языка, истории и законов 
страны.

На российский паспорт мо-
гут претендовать выпускники, 
с отличием окончившие очное 
отделение российского вуза, и 
те, кто, получив диплом, про-
работал в стране по специаль-
ности больше года. В то же вре-
мя из закона исчез пункт о гра-
жданстве за инвестиции.

Немаловажно, что государ-
ство не запретило получать 
гражданство других стран. При 
этом такой факт не будет отме-
нять российского гражданства. 
Согласно закону, такие люди 
все равно будут считаться толь-
ко россиянами со всеми их пра-
вами и обязанностями. 

Наряду с двойным в закон 
ввели понятие «множествен-
ное гражданство» — для тех, у 
кого паспорта стран, с кото-
рыми у России нет договоров 
о двойном гражданстве. А это 
практически все страны, по-
скольку  пока такое соглашение 
РФ заключила лишь с Таджики-
станом.

Кстати, разница не толь-
ко номинальная, но и юриди-
ческая. Так, человек с двой-
ным гражданством сохраня-
ет свои права и обязанности в 
обеих странах, но платит нало-
ги и проходит военную службу 
только в стране постоянного 
проживания. Например, если 
гражданин Таджикистана уже 
отслужил на родине и получил 
российский паспорт, у нас в ар-
мию его не призовут.

При множественном же гра-
жданстве каждая страна счи-
тает себя «основной» — с соот-
ветствующими последствиями. 
Проще говоря, если второе гра-
жданство у россиянина не та-
джикское, то у него, согласно 
новому закону, не двойное гра-
жданство, а множественное. И 
все права и обязанности росси-
ян, в том числе по службе в ар-
мии, за ними сохраняются. 

О получении второго гра-
жданства необходимо уведо-
мить МВД, можно это сделать 
онлайн. Но нужно уложиться в 
60 дней.  

На получение 
нового паспорта 
законом дается 
90 дней. 
Кроме того, отны-
не паспорт может 
быть не только 
бумажным, 
но и электронным

1
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РАКУРС Главой Палаты 
представителей США стал 
критик помощи Украине 

О чем молчит 
спикер

Игорь Дунаевский

Новым спикером палаты представителей США из-
бран конгрессмен-республиканец от штата Луизиана 
Майк Джонсон. Американские СМИ называют его со-
циальным консерватором и убежденным трампистом, 
а также скептиком поддержки Украины и ярым сто-
ронником Израиля. Но, откровенно говоря, имя Джон-
сона, который занял третий по старшинству пост в го-
сиерархии США, большинство американцев услыша-
ли на этой неделе впервые. Более того, о нем мало что 
знают даже многие его коллеги по конгрессу. Один из 
них признался газете Politico, что ему пришлось «по-
гуглить», кто такой Джонсон, когда тот стал спикером.

Эта относительная безвестность отчасти помогла 
51-летнему конгрессмену занять кресло, которое оста-
валось вакантным с 3 октября, когда спикер Кевин 
Маккарти пал жертвой группы крайне правых однопар-
тийцев. Отстранение Маккарти, ставшее первым таким 
прецедентом в истории Америки, резко обострило про-
тиворечия между различными группами внутри Рес-
публиканской партии. Она имеет большинство голосов 
в палате представителей, но из-за внутреннего раскола 
республиканцы никак не могли договориться о новом 
спикере. Трое рес-
публиканцев с со-
лидным политиче-
ским багажом один 
за другим выдвига-
ли, а затем снимали 
свои кандидатуры 
из-за сопротивле-
ния части однопар-
тийцев. Когда си-
туация, казалось, 
зашла в тупик, проголосовали за «темную лошадку» 
Джонсона, который победил, что называется, от про-
тивного: дело не в его заслугах, а в том, что за шесть с 
копейками лет не самой заметной работы в конгрессе 
он попросту не успел нажить себе врагов.

Причем его нельзя назвать компромиссной фигу-
рой. Американские СМИ не без оснований называют 
его победу торжеством трампистов. Кстати, поддер-
жал его и сам экс-президент США Дональд Трамп.

Теперь политику, ставшему самым неопытным спи-
кером за почти полтора столетия, придется стремитель-
но учиться искусству компромисса во главе палате пред-
ставителей. В первой речи он заявил, что его приоритеты 
— это формирование республиканцами бюджета на 2024 
финансовый год, борьба с растущим госдолгом, выраже-
ние поддержки Израилю и осуждение движения ХАМАС. 
Про Украину он не сказал ни слова.

Поскольку одним из первых станет запрос Белого 
дома на выделение 61 миллиарда долларов Украине, лю-
бопытен послужной список Джонсона на этом попри-
ще. В марте 2022 года он, как и практически все конгрес-
смены, категорично осуждал Россию и проголосовал за 
санкции против нее, а также за первый транш помощи 
Украине и закон о ленд-лизе вооружений для ВСУ. Одна-
ко затем он был одним из тех, кто стал все более настой-
чиво критиковать многомиллиардные пакеты помощи 
Киеву и при голосовании по трем остальным траншам 
нажимал на кнопку «Нет». Он требовал больше отчетно-
сти и прозрачности о расходах на Украину.

Джонсон — юрист по образованию, убежденный 
противник абортов, однополых браков. Был в числе 
тех, кто поддерживал тезисы Трампа, ставившие под 
сомнение легитимность выборов 2020 года.

На должности спикера Джонсон может занять бо-
лее компромиссную позицию, однако, как прогнози-
рует аналитический ресурс axios.com, такие его взгля-
ды «неизбежно сместят вправо центр тяжести в палате 
представителей».  

ВЫБОРЫ Премьер 
Словакии против новых 
антироссийских санкций

Не до Киева

Владислав Шабловский

В Словакии начало работу новое правительство. Лидер 
партии Smer Роберт Фицо был назначен премьером. 
Еще несколько недель назад было известно, что словац-
кий кабмин почти наверняка возглавит именно Фицо, 
чья партия победила на парламентских выборах. Также 
сообщалось, что министерские портфели будут поделе-
ны между Smer и двумя другими партиями, сформиро-
вавшими коалицию — «Голос — социальная демократия» 
и Словацкая национальная партия. Так и получилось. 
При этом на ключевые посты Фицо поставил преимуще-
ственно однопартийцев: МИД возглавил Юрай Бланар, 
главой минобороны стал Роберт Калиняк.

Любопытно, что министром культуры стала Марти-
на Шимковичова — телеведущая, известная резко нега-
тивным отношением к ЛГБТ.

Едва вступив в должность премьера, Фицо отпра-
вился «с корабля на бал»: в пятницу он будет представ-
лять Словакию на саммите ЕС в Брюсселе. Накануне же 
поездки он провел встречу со словацкими депутатами, 
на которой подтвердил внешнеполитические приори-
теты. Так, Фицо отметил, что Братислава более не будет 
поставлять вооружения киевскому режиму. «Позиция 
моего правительства заключается в том, что немедлен-
ное прекращение военных действий является лучшим 
решением, которое у нас есть для Украины. Евросоюз 
должен превратиться из поставщика оружия в миро-
творца», — цитирует премьера Словакии местный пор-
тал pravda.sk. При этом Фицо утверждал, что конфликт 
на Украине возник из-за атак «украинских фашистов 
на гражданское население русской  национальности». 

Кроме того, Фицо сообщил парламентариям, что 
он против вступления Украины в НАТО и что Киев не 
тянет на уровень члена ЕС. По его словам, Словакия 
не одобрит новый пакет антироссийских санкций ЕС.  
«Если санкции будут приносить нам ущерб, то я не 
вижу никакой причины их поддерживать», — подчерк-
нул новый глава словацкого кабмина.   

ГРОМКОЕ ДЕЛО Что известно о массовой бойне в США 

Стрелял как на полигоне 
Максим Макарычев

П
о меньшей мере 18 чело-
век погибли в результате 
двух массовых расстре-

лов в ресторане и боулинге 
в Льюистоне в американском 
штате Мэн. По данным местно-
го губернатора Джанет Миллс 
на момент подписания номе-

ра в печать, еще 13 человек по-
лучили ранения. По словам чи-
новников, ведется интенсив-
ный розыск подозреваемо-
го, и полиция просит жителей 
укрыться, поскольку ситуация 
остается опасной. 

Полиция опознала 40-лет-
него Роберта Карда как чело-
века, причастного к стрель-

бе, добавив, что его «следует 
считать вооруженным и опас-
ным». Сотни офицеров поли-
ции и спецслужб ищут Карда, 
у которого может быть несколь-
ко единиц огнестрельного ору-
жия. Сотрудники правоохра-
нительных органов штата Мэн 
описывают преступника как 
опытного инструктора по ог-

нестрельному оружию и члена 
резерва армии США, сообщает 
CNN. Его серебристый внедо-
рожник с черным бампером 
попал в объективы камер ви-
деонаблюдения в городе Лисса-
бон, расположенном примерно 
в десяти километрах от Льюи-
стона. Полиция обнародова-
ла фото бородатого мужчины 
в рубашке с длинными рукава-
ми и джинсах, держащего вин-
товку в боевой позиции. Как со-
общает Associated Press, Кард 
находился в психиатрической 
больнице в течение двух недель 
летом 2023 года. В сообщении 
не приводятся конкретные по-
дробности его лечения. 

Стрельба началась в попу-
лярном баре и боулинге, кото-
рые находятся примерно в ше-
сти километрах от Льюистона 
и пользуются популярностью 
у молодежи. Вооруженный 
мужчина ворвался по очере-
ди в два находящихся по сосед-
ству заведения и открыл беспо-
рядочную стрельбу по людям. 
О личностях и возрасте жертв 
и пострадавших не сообщается. 
В Центральном медицинском 
госпитале штата Мэн сообщи-
ли, что персонал «реагирует 
на массовые жертвы и массо-
вые убийства» и координиру-
ет свои действия с районными 

больницами для приема паци-
ентов. Госпиталь был закрыт, 
и у входов стояла полиция, не-
которые из офицеров были во-
оружены винтовками. Льюи-
стон считается крупным цен-
тром африканской иммигра-
ции в штат Мэн.

В соцсетях размещены кад-
ры, на которых сотрудники 
службы экстренной помощи за-
гружали жертв в машины ско-
рой помощи. Боулинг располо-
жен недалеко от главной авто-
магистрали, проходящей че-
рез Льюистон. В течение неде-
ли здесь регулярно проводятся 
специальные мероприятия, та-
кие как «День пожилых людей» 
со скидками для пожилых лю-
дей и «Сияющий боулинг» с ди-
джеем.

Ресторан Schemengees Bar & 
Grille, второе место, где произо-
шла массовая стрельба, прово-
дит вечеринки, семейные тор-
жества и корпоративные ме-
роприятия. Ресторан оборудо-
ван 10 бильярдными столами, 
14 досками для дартса и десят-
ками телевизоров, чтобы транс-
лировать все основные спор-
тивные события.  

ГОРЯЧАЯ ТОЧКА Ближневосточный вопрос обсудили 
на спецсессии Генассамблеи ООН

Разведка боем

Иван Сысоев

А
рмия Израиля в рам-
ках подготовки к 
операции в секторе 
Газа провела «тан-
ковый рейд» на па-
лестинской терри-
тории.  Эта акция 
— не начало полно-
масштабных боевых 

действий, но еще один способ 
запугать ХАМАС и расчистить 
своим войскам путь в сектор 
Газа.

В ЦАХАЛ утверждают, что в 
результате действий танковых 
подразделений были «обна-
ружены и атакованы терро-
ристы и их инфраструктура». 
Кроме того, израильские во-
енные «провели операции по 
подготовке поля боя». Впро-
чем, из видеоотчета, представ-
ленного ЦАХАЛ, видно лишь, 
что несколько танков и буль-
дозеров немного углубились 
на палестинскую территорию, 
куда-то постреляли и уехали 
обратно. Возможно, они дей-
ствительно провели опреде-
ленную «разведку боем», но 
значение этой акции больше не 
военное, а символическое. Пра-
вительство Израиля никак не 

может начать давно анонсиро-
ванную войсковую операцию 
в Газе, в том числе и из-за дав-
ления США, пытающихся эва-
куировать своих граждан из 
региона. Стало известно, что в 
рамках планов по вывозу аме-
риканских граждан с Ближнего 
Востока Вашингтон уже пере-
брасывает самолеты на базы в 
Греции, которые станут основ-
ным перевалочным пунктом в 
случае начала эвакуации.

Тель-Авиву важно макси-
мально широко демонстриро-
вать, что подготовка к опера-
ции все-таки ведется. «Назем-
ное вторжение состоится», — 
заявил премьер-министр стра-
ны Биньямин Нетаньяху, отка-
завшись уточнять когда, как и 
сколько. Не стоит забывать и 
о попытках психологическо-
го воздействия ЦАХАЛ на ХА-
МАС. Американские СМИ сооб-

щают, что израильтяне возвели 
в пустыне копию типичной па-
лестинской деревни — «малень-
кой Газы» в 600 домов. Там сол-
даты оттачивают действия, ко-
торые будет необходимо при-
менять в реальной боевой об-
становке.

«Танковые рейды» и макеты 
местности — это способы запу-
гать палестинцев, «заставить их 
сдаться, чтобы война заверши-
лась без единого выстрела». Та-
кую цель израильские диплома-
ты обозначили с трибуны ООН. 
Но Палестина сдаваться не со-
бирается.

На сроки проведения воен-
ной операции влияет не толь-
ко непосредственно обста-
новка «на земле», но и многие 
внешнеполитические факто-
ры. Высока вероятность, что 
пока ЦАХАЛ будет «решать 
палестинский вопрос», Ва-

шингтон будет наносить уда-
ры по сторонникам своего дав-
него недруга — Ирана. Но го-
товы ли Штаты пойти на пря-
мое столкновение с Тегераном, 
пока на американской терри-
тории находится глава МИД 
Ирана Хосейн Амир Абдолла-
хиян? Он прибыл в Нью-Йорк 
для участия в спецсессии Гена-
ссамблеи ООН по защите па-
лестинского народа, которая 
была созвана в том числе Рос-
сией. Иранский дипломат наме-
рен донести до международно-
го сообщества, что Тегеран вы-
ступает за «немедленное пре-
кращение военных преступ-
лений и геноцида гражданско-
го населения в Газе» и призвал 
«привлечь Израиль к ответу». 

Чрезвычайная сессия Гена-
ссамблеи ООН была созвана 
после того, как Совет Безопас-
ности не смог принять резолю-
цию по ситуации на Ближнем 
Востоке. Американский проект 
был заблокирован Россией и 
Китаем, поскольку он, по сло-
вам постпреда РФ в ООН Васи-
лия Небензи, фактически «яв-
лялся лицензией» на проведе-
ние Израилем военной опера-
ции в Газе. Главной целью аме-
риканского проекта, уверен 

дипломат, было «обслуживать 
геополитические интересы» 
США. А постпред Китая указал, 
что американский проект — это 
пример «избирательного при-
менения международного пра-
ва и двойных стандартов», ко-
торые «поставят еще больше 
невинных мирных жителей на 
грань гибели». В ответ США и 
Великобритания проголосо-
вали против российского до-
кумента, который призывал к 
немедленному прекращению 
огня.

В итоге ответственность за 
мирное решение палестино-из-
раильского вопроса ложится на 
плечи чрезвычайной сессии Ге-
нассамблеи ООН. На ней будет 
рассмотрен новый проект резо-
люции, представленной груп-
пой арабских стран и внесенной 
Иорданией. В документе также 
содержатся призывы к прекра-
щению огня и к созданию «меж-
дународного механизма для за-
щиты палестинцев». Россия 
вошла в число соавторов резо-
люции и призывает все страны 
— члены ООН поддержать доку-
мент.  

Армия Израиля переходит от патру-
лирования границы с сектором Газа 
к рейдам на его территории.

Роберт Кард открыл стрельбу в популярном боулинг-клубе в американском штате Мэн. 

А К Ц Е Н Т

 Израильтяне возвели в пустыне копию 
типичной палестинской деревни — 
«маленькой Газы» в 600 домов
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Джонсон поддер-
жал только один 
пакет помощи 
Киеву из четырех

РЕЗОНАНС Кому 
была выгодна 
шумиха вокруг 
повреждения 
газопровода 
Balticconnector

ИГРАЛИ 
НА ТРУБЕ
Василий Федорцев

Финские власти заявляют, 
что подводный газопровод 
Balticconnector, соединяющий 
Эстонию и Финляндию, был, 
по всей видимости, поврежден 
якорем китайского контей-
неровоза Newnew Polar Bear. 
Сам якорь уже подняли с места 
инцидента, а на дне обнаружи-
ли след от его волочения. После 
этого интерес к теме у местных 
СМИ заметно упал. Кто-то еще 
попытался намекнуть, что «хо-
рошие моряки просто так яко-
ря в воду не роняют», но затем 
точку поставили финские экс-
перты, которые быстро пришли 
к заключению, что у Китая нет 
никаких мотивов намеренно 
разрушать газопровод.

История тем не менее пока-
зательна. «Неудавшейся тео-
рией заговора» называет ее не-
мецкий журналист Йенс Бер-
гер, указывая на то, что версия 
о якоре должна была стать пер-
вым и самым очевидным пред-
положением. В ночь на 8 октя-
бря, когда в газопроводе упа-
ло давление, в Финском заливе 
был шторм, и в такую погоду 
суда обычно останавливают-
ся. Но капитан мог ошибить-
ся с выбором места для сто-
янки, особенно если это был 
его первый рейс, как в случае 
с Newnew Polar Bear, а корабль 
мог попасть в течение, потащив 
за собой по дну сброшенный 
якорь.

Однако финские и прибал-
тийские издания, не вдаваясь 
в такие подробности, сразу 
подхватили версию о дивер-
сии и начали указывать на Рос-
сию в качестве виновницы. Во-
просом о возможных мотивах 
при этом никто не задавился. 
В том же примерно духе писа-
ли о произошедшем и другие 
европейские СМИ. Норвежские 
сейсмологи при этом заявили, 
что они зафиксировали взрыв 
в районе газопровода, хотя их 
коллеги из Финляндии и Эсто-
нии ничего такого не замети-
ли. Но больше всех отличился 
латвийский президент Эдгарс 
Ринкевичс. Он предложил за-
крыть Балтийское море для 
российских кораблей, «если 
подтвердится какого-либо рода 
причастность России», доба-
вив, что причастность кого-ли-
бо еще к инциденту «маловеро-
ятна». И все это продолжалось 
в течение почти двух с полови-
ной недель.

Финские и эстонские власти 
все это время высказывались 
довольно осторожно, и пря-
мых обвинений в адрес России 
не выдвигали. Однако Бергер 
считает, что туманные заявле-
ния официальных лиц только 
провоцировали домыслы СМИ 
и экспертов. И журналист не 
исключает, что делалось это 
сознательно. Власти, по его 
словам, по сути, играли с ком-
ментаторами «в риторический 
пинг-понг», подкидывая им все 
новые поводы для рассуждений 
о вине России.

Как бы то ни было, история 
с газопроводом Balticconnector 
показывает не только готов-
ность западных СМИ и экс-
пертов без особых раздумий 
возлагать ответственность за 
любое происшествие на Рос-
сию, но и опасность подобных, 
по выражению представителя 
Кремля Дмитрия Пескова, «ру-
софобских рефлексов». И без 
того напряженная обстановка 
на Балтике за прошедшие две 
с лишним недели накалилась 
еще больше. Не в последнюю 
очередь благодаря заявлени-
ям представителей сразу же 
подключившегося к делу НАТО 
и радикальным предложениям 
латвийского президента.  

Европейские 
политики
умышленно
провоцировали 
домыслы о вине 
России
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ТЕХНОЛОГИИ Сердечные 
клапаны поможет делать 
искусственный интеллект

Протез 
по алгоритму

Юлия Потапова, «Российская газета», Кемерово

Ученые Научно-исследовательского института 
комплексных проблем сердечно-сосудистых заболева-
ний в Кемерове вместе с зарубежными коллегами раз-
работали метод изготовления протезов клапанов серд-
ца с помощью искусственного интеллекта.

 От пороков сердечных клапанов в мире страдает 
более 75 млн человек. Единственный эффективный 
способ лечения — установка протезов. Но они изнаши-
ваются через десять-пятнадцать лет. Чтобы продлить 
срок службы искусственного клапана, его моделируют 
с помощью компьютерных программ, а потом оцени-
вают действующие нагрузки. Выбор оптимальной фор-
мы протеза методом проб и ошибок занимает несколь-
ко месяцев. Чтобы ускорить этот процесс, ученые 
предложили комбинировать модели машинного обу-
чения и алгоритмы улучшения.

В чем суть? Программа-«оптимизатор» выдает со-
четания основных параметров клапана: толщину, диа-
метр, прочность материала и т.д. А модель машинного 
обучения предсказывает участки напряжения и пло-
щадь просвета клапана в открытом состоянии. Ре-
зультаты возвращаются к «оптимизатору», который 
изменяет параметры по математическому алгоритму. 
И так до двух тысяч раз, пока не будет найдено наилуч-
шее решение. На это уходит всего несколько часов.

Первым делом исследователи сгенерировали более 
11 тысяч вариантов клапанов и выполнили для каждо-
го компьютерное моделирование. Эти данные исполь-
зовали для машинного обучения свыше 340 моделей. 
Точность предсказания выросла до 96—98 процентов! 
Так родилась программа, способная предугадывать 
параметры протезов на основе заданных характе-
ристик. А после ученые протестировали шесть про-
грамм-«оптимизаторов», различающихся принципом 
подбора характеристик. Быстрее и безошибочнее всех 
оказалась та, что ими-
тирует естествен-
ный отбор в био-
логии. Результаты 
исследования, ко-
торое поддержал 
Российский науч-
ный фонд, опуб-
ликованы в жур-
нале Frontiers in 
Bioengineering and 
Biotechnology.  

ПРАКТИКА Врачи спасли 
пациента с тяжелейшим 
раком

Поспорили 
с диагнозом 

Оксана Ильина, 
«Российская газета», Нижний Новгород

Диагноз, который поставили жителю Мордовии, был 
понятен даже неспециалистам — четвертая стадия ко-
лоректального рака с метастазами в печени. Неопе-
рабелен и неизлечим. Однако врачи Приволжского 
окружного медицинского центра ФМБА России смог-
ли с этим поспорить — они провели не просто хирур-
гическое вмешательство, а настоящую спасательную 
многоэтапную операцию.

 — Обширность образований, множественность по-
ражения и сложность самого онкологического заболе-
вания не позволяли решить проблему одномоментно, — 
поясняет Егор Загайнов, врач по рентгенэндоваску-
лярным методам диагностики и лечения ПОМЦ ФМБА. 
Поэтому сначала пациенту выполнили редукцию пе-
ченочного кровотока и эмболизацию правой ветви 
воротной вены. А проще говоря, нарастили здоровую 
часть органа до размера, который позволил безопасно 
удалить поврежденный участок. 

После этого за дело взялись хирурги: убрали часть 
печени. Но сделали это максимально щадящим спосо-
бом — с помощью специального ультразвукового 
скальпеля и электроинструментов под видеоэндоско-
пическим контролем. Отвечал за процесс врач отделе-
ния абдоминальной онкологии Николай Бобров.

— Выполнили резекцию через лапароскопический 
доступ, через небольшие проколы величиной от пол-
сантиметра. Это позволило минимизировать трав-
матизацию тканей и избежать послеоперационных 
осложнений. Мы сделали это впервые, — объяснил Ни-
колай Викторович.

А дальше — по плану. Химиотерапия закрепила эф-
фект от операции. Состояние стабильное, здоровью 
ничто не угрожает — так сегодня говорят медики о сво-
ем уникальном подопечном. Он дома, здоров. Ему не 
нужны дополнительные лекарства, лишь регулярное 
наблюдение у врача. 

— Каждый год в отделение абдоминальной онколо-
гии Приволжского окружного медицинского центра 
поступает около шестисот пациентов с колоректаль-
ным раком. У каждого третьего — последняя стадия по-
ражения, — добавляет заведующий Дмитрий Комаров. 

Сегодня он и его коллеги убеждены: этих людей 
можно спасти. Просто требуется не обычная хирургия 
или химиотерапия, а комплексный подход и, конечно, 
высокие медицинские технологии.  

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Профессор Георгий Костюк: 
У человека много ресурсов, чтобы не уходить в болезнь

Хандра нечаянно 
нагрянет?

Ирина Краснопольская 

В
еликий Пушкин при-
знавался: «Весной 
я болен». И лето крас-
ное поэт не возлюбил. 
Зато воспел золотую 
осень. Пушкин — наше 
все. Подвергать со-
мнению его призна-
ния? Ни-ни! Тем более 

что нынешняя осень, например 
в Москве, несказанно удивляет. 
Почти ноябрь, а деревья еще не 
сбросили свою зелень. И даже 
первый, правда, робкий снег не 
внес особых перемен в окружа-
ющий антураж. А в наше с вами 
здоровье? И если бы только при-
родные аномалии! Ситуация во 
всем мире полна таких потря-
сений, которые пережить не 
просто. 

 В перечне медицинских диа-
гнозов нет термина «хандра». 
А она, наваливается все чаще. 
Число ее жертв растет и пото-
му… С главным психиатром Де-
партамента здравоохранения 
Москвы профессором Георгием 
Костюком говорим о том, как 
сегодня этой самой хандре про-
тивостоять.

Как не впасть в хандру, как 
с ней бороться, Георгий Пет-
рович?

ГЕОРГИЙ КОСТЮК: Вы правы, Пуш-
кин — наше все. Но вы глубоко 
ошибаетесь, если считаете, что 
слово хандра ему неведомо. Еще 
в «Евгении Онегине» он писал, 
что это «Недуг, которого при-
чину давно бы отыскать пора, 
Подобный английскому спли-
ну, Короче: русская хандра». Бо-
лее того, Пушкин дал короткое, 
но емкое описание этого состо-
яния: «Ничто не трогало его, не 
замечал он ничего».

Вы предлагаете следовать 
совету Пушкина и ничего не 
замечать? Вам не кажется, 
что следовать таким сове-
там практически невозмож-
но? И тот же Онегин не жи-
вет в скорлупе, и все его, Онеги-
на, перипетии связаны с тем, 
что происходит вокруг. Но… 
от поэзии перейдем к прозе. 
Хандры на дворе больше или 
меньше?

 ГЕОРГИЙ КОСТЮК: В текущий се-
зон количество людей, подвер-
женных хандре, резко увеличи-
лось. Эта данность не только на-
шей страны. И вечный вопрос 

той же российской литерату-
ры «Что делать?» актуален как 
 никогда.

Так что делать?
 ГЕОРГИЙ КОСТЮК: Но если уж мы за-
говорили и о Чернышевском, 
его романе «Что делать?», то 
вспоминаются знаменитые 
сны Веры Павловны. Хочу ска-
зать, что наш сон — самый вер-
ный индикатор нашего психи-
ческого благополучия или не-
благополучия. А если вернуться 
к тезису о том, что пушкинский 
герой ничего не замечал, то это 
не то, каким образом он борол-
ся с хандрой. Это проявление 
хандры, абсолютная апатия, 
опустошенность. Но вопрос 
действительно важный: что же 
с этим делать? Чтобы хандра не 
переросла в то депрессивное со-
стояние, которое может потре-
бовать вмешательства врачей. 

Поэтому нашей естествен-
ной реакцией на укорочение 

светового дня, опавшую листву, 
похолодание должна стать нор-
мализация своего ежедневного 
режима. Такие простые вещи, 
как прогулка, умеренная физи-
ческая нагрузка, отсутствие из-
быточного питания, минимиза-
ция употребления алкогольных 
напитков и здоровый сон позво-
лят справиться с осенней хан-
дрой. 

Избитые истины?
Г Е О Р Г И Й  К О С Т Ю К :  Согласен. Но 
практика показывает, что мы 
следуем им крайне редко. Поэто-
му если у вас стойко нарушился 
сон, вы становитесь раздражи-
тельны по любому, даже мелко-
му поводу, не можете сдержать 
эмоции ни на работе, ни дома, 
то, возможно, вам необходимо 
задуматься об обращении к спе-
циалисту. 

Еще один очень важный мо-
мент. Помимо раздражитель-
ности, плохого настроения, это 
состояние может проявиться 

неприятными ощущениями за 
грудиной, в животе, болями, ко-
торые не имеют никакой орга-
нической основы. Якобы болит 
сердце. Якобы непорядки в же-
лудке. Якобы суставы барахлят... 
И если кардиологи, неврологи, 
гастроэнтерологи не находят ни-
какой причины этого, то не надо 
думать, что они специалисты не-
высокой квалификации. Просто 
природа этих ощущений очень 
часто лежит в сфере психиче-
ского здоровья. И здесь вам мо-
гут быть в большей степени по-
лезны квалифицированный пси-
холог или психотерапевт.

Благое пожелание. Ведь из-
вестно, что тех же психоло-
гов, тем более психотерапев-
тов, у нас раз-два и обчелся. 
Как быть, если поблизости 
такого специалиста нет? 
Сам человек может собою ко-
мандовать, хотя бы своим 
восприятием окружающего?

 Г Е О Р Г И Й  К О С Т Ю К :  Конечно, мо-
жет! Главное вовремя среагиро-
вать. У человеческого организма 
много ресурсов, чтобы не ухо-
дить в болезнь и справляться 
с этим самостоятельно. Я хочу 
еще раз подчеркнуть целебное 
значение здорового сна. Ничто 
так не нормализует наше состо-
яние, как полноценный сон. При 
этом важно ложиться сегодня, 
а просыпаться завтра. Тогда каж-
дый час до полуночи можно за-
считать за два часа сна после по-
луночи.

Георгий Петрович, во сколько 
вы приходите на работу?

 ГЕОРГИЙ КОСТЮК: К восьми утра.

Значит, встаете в начале ше-
стого утра? А ложитесь во 
сколько? Стараетесь не позже 
одиннадцати? Значит, спите 
вы семь часов.

 ГЕОРГИЙ КОСТЮК: Считать вы уме-
ете. Но заметьте, главное: час 
я сплю сегодня, а встаю я зав-

тра. И это чрезвычайно важ-
но! Поверьте мне не только как 
психиатру со стажем. Таким об-
разом, сон — это то, что человек 
может реализовать без участия 
специалистов. А еще замечено, 
что люди общительные живут 
дольше и сохраняют хороший 
когнитивный статус в позднем 
возрасте. Это вторая линия на-
шей защиты и нашей обороны от 
хандры и других психоневзгод.

Неудобный вопрос, но задам. 
Среди тех, кто раньше време-
ни уходит из жизни, преобла-
дают люди общительные или 
те, кто больше всего общает-
ся сам с собой?

 ГЕОРГИЙ КОСТЮК: Такой статисти-
ки нет. И во множестве факторов, 
которые влияют на это, выделить 
какой-то главный сложно. Харак-
теры-то у людей разные! Есть те, 
кто и дня не может прожить без 
общения с кем-то. И, напротив, 
есть люди, стремящиеся при 
каждом возможном случае по-
быть наедине с собой. Только не 
надо копить в себе негативные 
эмоции. Именно они обладают 
разрушительной силой.

Злые живут меньше, чем 
добрые?

 ГЕОРГИЙ КОСТЮК: Добрые счастли-
вее. А счастье — это слагающее 
долгой жизни. Хотя нам для сча-
стья (опять же из поэзии) нуж-
но очень много. Хотелось бы 
сказать о набирающем попу-
лярность глобальном направ-
лении — и в физике, и в меди-
цине под названием природо-
подобие. Человек же зародился 
и формировался не в городах, 
не в условиях урбанизации, а в 
условиях природы. Многие наши 
болезни — плата за жизнь в усло-
виях города. И таких все больше. 

В физике, в технике вопро-
сами природоподобия сей-
час активно занимается Кур-
чатовский центр. А в вопросах 
психического здоровья приро-
доподобие реализуется в эко-
психологии и в ее более узком 
направлении фитопсихологии.

Расшифруйте.
ГЕОРГИЙ КОСТЮК: Это, показывает 
практика, мощнейший ресурс 
для предотвращения разного 
рода хандры и для ее купирова-
ния, если она возникает. Эко-
психология свидетельствует: 
контакт с живой природой, по-
гружение в нее восстанавлива-
ет наше психическое состояние. 
Гармонизирует его.

Приняты цветы на окнах, 
реже пальмы в комнате — 
размеры не позволяют. Это 
влияет на здоровье?

ГЕОРГИЙ КОСТЮК: Безусловно! И мы 
это замечаем на наших пациен-
тах. У нас активно развивается 

гарденотерапия, то есть лечеб-
ное садоводство. Своими рука-
ми дать жизнь растению и ви-
деть, как оно развивается от 
зернышка до плода… Это име-
ет колоссальный оздоровитель-
ный эффект. А когда это мож-
но сделать и в холодное, и даже 
в зимнее время года, эффект 
становится еще больше. Пред-
ставьте себе, в Москве выра-
стить из зернышка арбуз, а по-
том вместе всем коллективом 
его попробовать! Такие положи-
тельные эмоции явно на пользу.

А выгуливание собачек?
ГЕОРГИЙ КОСТЮК: И выгуливание 
собачек, и кормление птиц, 
и слушание их пения. Все это 
обладает оздоровительным эф-
фектом.

Но вы не игнорируете та-
блетки и другие средства от 
депрессии?

ГЕОРГИЙ КОСТЮК: Ни в коем случае! 
Если депрессия возникла, то на-
значение психотерапии и ле-
карственной терапии необхо-
димо как можно раньше, чтобы 
не дать ей развиться в хрониче-
скую форму. Таблеток, антиде-
прессантов бояться не надо. Раз-
говоры о том, что формируется 
лекарственная зависимость, от 
незнания. И если прием антиде-
прессанта быстро вызвал поло-
жительный эффект, то ни в коем 
случае нельзя прекращать его 
прием сразу же, как стало лучше. 

Мучает бессонница, не може-
те заснуть? Не тяните с обраще-
нием к специалисту. Кратко-
срочный курс снотворных пре-
паратов поможет выровнять си-
туацию. Если врач посчитает, что 
бессонница вызвана депресси-
ей, то он назначит одновременно 
и антидепрессанты, действие ко-
торых проявится чуть позже.

Эти препараты могут при-
нимать люди любого возрас-
та? Люди, страдающие тем 
или иным хроническим неду-
гом? Конкретно: они показа-
ны всем или все-таки избира-
тельно?

ГЕОРГИЙ КОСТЮК: Конечно, изби-
рательно! Биохимический ме-
ханизм действия у препаратов 
различен, и подбирается препа-
рат каждый раз индивидуально. 
Но замечу: препараты послед-
них поколений практически ли-
шены побочных эффектов.

Бывает так, что нет поблизо-
сти ничего, что бы радовало...

ГЕОРГИЙ КОСТЮК: Бывает и такое. 
Что делать? Философский ответ 
возможен? Забыть о суетном 
и думать о вечном. И это не шут-
ки, это данность, с которой не-
льзя не считаться.  

Красивый зонтик и от непогоды, 
и от хандры помогает спасти.

Георгий Костюк: Замечено, что люди общительные и живут дольше, и думают лучше в позднем возрасте. 

А К Ц Е Н Т

Хандра может даже проявиться 
неприятными ощущениями за грудиной, 
в животе, болями, которые не имеют 
никакой органической основы
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Разработано 
мобильное 
приложение 
для диабетиков
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ПОМОЩНИК
Ольга Дмитренко, 
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В Самарском государственном 
медуниверситете (СамГМУ) 
разработали мобильное при-
ложение для людей с сахарным 
диабетом. Оно автоматически 
рассчитывает дозу инсулина, 
необходимого для регулирова-
ния уровня сахара в крови. Так-
же приложение SlumpINS под-
считает количество хлебных 
единиц — это ключевое понятие 
при контроле гликемического 
уровня у диабетиков. 

Разработчик — студент чет-
вертого курса, будущий врач-пе-
диатр Дмитрий Барышов. К со-
жалению, он и сам диабетик, 
поэтому знает о проблеме не по-
наслышке. Участвуя в универси-
тетском акселераторе, прошел 
обучение по технологическому 
предпринимательству. Это по-
могло довести идею до воплоще-
ния. Проект победил в конкурсе 
Фонда содействия инновациям 
«Студенческий стартап», а его 
автор получил грант в размере 
миллиона рублей.

 Чтобы рассчитать дозу 
инсулина в приложении, па-
циенту нужно ввести свой це-
левой уровень глюкозы и те-
кущий, который измеряют 
с помощью глюкометра. Для 
подсчета хлебных единиц — 
количество съеденного про-
дукта. Приложение доступ-
но для смартфонов и планше-
тов на операционной системе 
Android. В дальнейшем появит-
ся вариант для iOS. 

 По словам Дмитрия Ба-
рышова, основная работа по 
проекту выполнена. Теперь 
приложение будет дополнять-
ся новыми функциями. Так, 
планируется дневник сахаров 
с построением графиков, рас-
чет гликированного уровня ге-
моглобина в крови (среднее со-
держание сахара за три меся-
ца). В перспективе — внедрение 
нейросети в приложение для 
составления индивидуальной 
диеты, исходя из показателей 
уровня сахара в крови.  

ИССЛЕДОВАНИЕ 

Новый метод 
в лечении 
пневмонии 

ДЫШИТЕ 
ГЛУБЖЕ 
Валерия Наумова

В Сеченовском Университете 
впервые проводят исследова-
ния по применению ингаляци-
онного оксида азота в терапии 
у пациентов с внебольничны-
ми пневмониями. Традиционно 
он показан больным с легочной 
гипертензией и при терапии 
острого респираторного дис-
тресс-синдрома. Хорошо заре-
комендовал себя в реабилита-
ции после COVID-19. Но пуль-
монологи Сеченовки рассмат-
ривают его как противобакте-
риального или противовирус-
ного агента. 

— Если его подавать на ко-
роткое время в высоких дозах 
в виде сеансов, то возможно до-
биться так называемого проти-
воинфекционного эффекта, — 
говорит главный внештатный 
пульмонолог Минздрава РФ, 
директор Клиники пульмоно-
логии и респираторной меди-
цины Сеченовского Универси-
тета академик Сергей Авдеев. 

В исследовании участвовали 
120 пациентов. И такие исследо-
вания будут продолжены. На их 
основании пульмонологи Сече-
новского Университета подгото-
вят клинические рекомендации. 
Кроме того, сейчас с коллегами 
из Сибирского государствен-
ного медуниверситета реализу-
ется разработка протокола по 
применению ингаляционного 
оксида азота для лечения вну-
трибольничных пневмоний. 
Необходимо отметить, что ис-
следование состоялось благо-
даря применению аппарата, 
разработанного госкорпора-
цией «Росатом». Он единствен-
ный в мире, который из воз-
духа производит оксид азота. 
Компактен, удобен и безопасен. 
Есть возможность регулировать 
дозу. Ранее ингаляционный ок-
сид азота был доступен только 
в баллонах, которые приходи-
лось заполнять газом и прино-
сить к постели больного. 

Новый метод доказал свою 
клиническую эффективность. 
Он явно ко двору для терапии 
пациентов с внебольничными 
пневмониями.  

Врачи провели не просто хирургическое вмешательство, 
а настоящую спасательную многоэтапную операцию.
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Ключевой вопрос

Может, пора иметь соответствующую государственную программу?
Георгий Костюк | Для того чтобы было основание разрабатывать государ-

ственную программу, нужно иметь объективные данные о распространен-

ности этой группы расстройств. Между тем в официальной статистике эти 

расстройства почти не фиксируются. И разрыв между объемами продаж 

антидепрессантов и данными официальной статистики о состояниях, при 

которых эти препараты назначаются, огромный. Это очень большая 

проблема. Пока она не решена, и потому программы невозможны. 

В Москве мы проводим специальные психопрофилактические фестива-

ли, куда может прийти любой житель города и в непринужденной обста-

новке пообщаться с высококвалифицированными психологами, психо-

терапевтами. Может и рассказать им о своих проблемах, получить ре-

комендации. Ближайший такой фестиваль пройдет с 10 по 12 ноября. 
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СЛЕДСТВИЕ 
Александр 
Бастрыкин 
выслушал 
граждан, 
которые так 
и не стали 
новоселами

БЕЗ КРЫШИ 
И УГЛА
Наталья Козлова

Вчера глава Следственного 
комитета РФ Александр Бастры-
кин провел не совсем обычный 
прием граждан, который за-
вершился жесткими выводами 
главного следователя страны в 
отношении своих подчиненных.

Дело в том, что глава СКР 
принимал людей, которые жа-
ловались на плохую работу 
его подчиненных. Руководи-
тель Следственного комитета 
РФ внимательно выслушал жи-
телей Архангельской области, 
которые годами вынуждены 
обитать в аварийном жилье.

Многие из обратившихся к 
председателю не могут жить в 
таких условиях и вынуждены 
снимать квартиры, посколь-
ку в домах нет элементарных 
удобств, повсюду трещины 
и антисанитария.  Да, все эти 
люди уже прошли местные 
суды, которые встали на их 
сторону. Но ситуация сложи-
лась такая — судебные решения 
о предоставлении им благо-
устроенного жилья есть, но они 
не исполняются. Конкретно 
люди жаловались Бастрыкину 
на бездействие администрации 
городского округа «Город Ар-
хангельск» при расселении ава-
рийных домов.

По словам граждан, которых 
выслушал глава следственно-
го ведомства, никто не занима-
ется их проблемой, не прини-
мается никаких мер. Среди тех, 
кто остался и без крыши над го-
ловой, и без теплого угла, есть, 
к примеру, 91-летняя пенсио-
нерка, многодетные семьи и еще 
немало тех, кого официально 
именуют «социально незащи-
щенной категорией граждан».

Бастрыкин выслушал всех и 
сказал, что Архангельская об-
ласть является наиболее слож-
ным регионом для тех, кого надо 
переселить из аварийного жи-
лья. Здесь 957 неисполненных 
судебных решений о переселе-
нии людей по состоянию на 1 
октября 2023 года. На сегодняш-
ний день количество граждан, 
проживающих в аварийном жи-
лье, составляет более 65 тысяч 
человек.

В итоге Александр Бастрыкин 
велел проверить региональных 
чиновников, которые за это от-
вечают.

Глава СК внимательно вы-
слушал и доклад руководителя 
Следственного управления СК 
по Архангельской области и Не-
нецкому автономному округу А. 
Попова о том, как в регионе рас-
следуются уголовные дела, ко-
торые имеют отношение к этой 
проблеме, и остался крайне не-
доволен работой подчиненных.

— Люди годами ждут благо-
устроенное жилье, но на их 
проблемы вы не реагируете 
должным образом, в рамках ва-
шей компетенции не сделано 
ровным счетом ничего, — обра-
тился Бастрыкин к руководи-
телю местного Следственного 
управления. 

Он назначил служебную про-
верку Следственного управле-
ния, по результатам которой, 
как объяснили в ведомстве, «бу-
дут приняты соответствующие 
кадровые решения» . И впервые 
в практике таких приемов гла-
ва ведомства не просто раскри-
тиковал своих подчиненных. Он 
поручил создать специальную 
следственно-оперативную груп-
пу «для расследования фактов 
халатности ответственных за ре-
ализацию программ переселе-
ния граждан из аварийного жи-
лищного фонда в Архангельской 
области».

Этой же группе главой ведом-
ства поручено проверить воз-
можные факты хищения денег, 
выделенные казной на пересе-
ление.   

В соответствии с Законом Российской Федерации 
от 26 июня 1992 года № 3132-1 «О статусе судей в Россий-
ской Федерации» Высшая квалификационная коллегия су-
дей Российской Федерации объявляет об открытии вакан-
тных должностей:

—  5 (пяти) судей Второго кассационного суда общей 
юрисдикции;

—  заместителя председателя Иркутского областно-
го суда;

—  заместителя председателя Сахалинского област-
ного суда;

— судьи Арбитражного суда Уральского округа.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 ста-

тьи 5 вышеназванного Закона, принимаются от претенден-
тов на указанные вакантные должности с понедельника 
по четверг с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед 
с 13.00 до 13.45) по адресу: 125993, г. Москва, ул. Баррикад-
ная, 8, строение 4, каб. № 105. 

Последний день приема документов — 27 ноября 
2023 года. Заявления и документы, поступившие после ука-
занного срока, к рассмотрению не принимаются.

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

ОБЪЯВЛЕНИЕ ВЫСШЕЙ 
КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ 
СУДЕЙ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации 
от 26 июня 1992 года № 3132-1 «О статусе судей в Россий-
ской Федерации» Высшая квалификационная коллегия су-
дей Российской Федерации объявляет об открытии вакант-
ных должностей:

—  судьи Арбитражного суда Уральского округа;
—  судьи Седьмого арбитражного апелляционного 

суда;
—  председателя Биробиджанского гарнизонного 

 военного суда;
—  председателя Советско-Гаванского гарнизонного 

военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 ста-

тьи 5 вышеназванного Закона, принимаются от претен-
дентов на указанные вакантные должности с понедельника 
по четверг с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед 
с 13.00 до 13.45) по адресу: 125993, г. Москва, ул. Баррикад-
ная, 8, строение 4, каб. № 105. 

Последний день приема документов — 29 ноября 
2023 года. Заявления и документы, поступившие после ука-
занного срока, к рассмотрению не принимаются.

Александр 
Бастрыкин 
подчеркнул, 
что, по его данным, 
на сегодняшний 
день в регионе 
больше 65 тысяч 
человек 
проживают в ава-
рийном жилье

ПРИЗНАНИЕ 

Объявлены
лауреаты премии 
«За верность науке»

Диплом нашей 
«Родине»

Вячеслав Немиров

В Москве в концертном зале «Зарядье» состоялась це-
ремония вручения IX Всероссийской премии «За вер-
ность науке», которая присуждается за выдающиеся 
достижения в области научной коммуникации и по-
пуляризации науки. Среди лауреатов этого года — про-
светительские проекты, пресс-службы, студенческие 
инициативы и команда журнала «Родина». 

В номинации 
«Наука — миру» 
победу одержал 
проект Global 
Atomic Quiz — вик-
торина на атомную 
тематику на 11 язы-
ках от госкорпо-
рации «Росатом» 
и команды проекта 
Naked Science.

— Сейчас в мире 
открываются новые 
возможности науч-
ной работы, — от-
метил, вручая пре-
мию, пресс-секре-
тарь президента России Дмитрий Песков. — Наши уче-
ные работают на Востоке, в Азии, и этим необходимо 
пользоваться в интересах Российской Федерации.

Не обошел вниманием экспертный совет и начи-
нающих популяризаторов. Из рук министра Валерия 
Фалькова премию получили студенты Санкт-Петер-
бургского университета за мультимедийную выстав-
ку-архив «Другой Менделеев. Судьба морского офи-
цера».

Сохранять историческую память — непростое, но 
благодарное дело. В номинации «Защита историче-
ской правды» команда журнала «Родина» удостоена 
диплома 3-й степени. Так экспертный совет отметил 
спецвыпуск журнала «Своя Великая Отечественная. 
Уроки памяти для школ и вузов новых российских тер-
риторий».

В одной из самых популярных номинаций «На-
ставник» победу одержал сотрудник Объединенного 
института ядерных исследований Петр Ширков. А спе-
циального приза имени Даниила Гранина удостоил-
ся ученый и писатель Артем Оганов за книгу «Химия 
с Артемом Огановым».

— Премия «За верность науке» серьезно выросла 
за последние три года, — отметил глава минобрнауки 
Валерий Фальков. — Если в 2021 году поступило око-
ло 700 заявок, то в этом году их количество превысило 
тысячу двести. И что очень важно — в популяризацию 
науки активно вовлекаются студенты: работают сту-
денческие медиаклубы, проводятся научные конфе-
ренции и круглые столы.  

МЕТРО Строительство Троицкой линии идет к финишу

Тринадцатый радиус
Любовь Проценко 

С
тал известен полный 
маршрут Троицкой 
линии метро. Как 
сообщил вчера мэр 
Москвы Сергей Со-
бянин, утвержден 
финишный участок 
этой ветки. Длиной 
он 5,9 километра, а 

пройдет вдоль Калужского шос-
се и дальше до Октябрьского 
проспекта в Троицке. 

Р а с п о л о ж а т с я  н а  э т о м  
участке две станции — «Вату-
тинки» и «Троицк». С их вво-
дом жители Новой Москвы бу-
дут экономить в пути, отме-
тил глава города, до полутора 
часов.  В июне власти утверди-
ли планировку и предыдущего 
участка — «Коммунарка» — «Ке-
дровая» длиной 9,3 километра.  
На нем построят станции «Со-
сенки», «Летово», «Десна» и 
«Кедровая». Это вторая очередь 
строительства одного из самых 

длинных радиусов столичной 
подземки протяженностью 42 
километра, на котором разме-
стятся 17 станций. Длиннее его 
в Московском метрополитене 
всего три радиальных линии: 
Арбатско-Покровская (45,1 
км), Сокольническая (44,1 км) 
и Замоскворецкая (42,8 км). 
По счету новый радиус — трина-
дцатый. 

Ведется стройка в две очере-
ди. На самой первой от «ЗИЛа» 
до «Коммунарки» протяженно-
стью 25,2 км с 11 станциями ра-
боты идут с 2018 года, а завер-
шить их, как сказал руководи-
тель департамента строитель-
ства Москвы Рафик Загрутди-
нов, планируется уже в буду-
щем 2024 году. Проходка тонне-
лей этой линии выполняется по 
традиционной для Москвы тех-
нологии — с устройством двух 
однопутных тоннелей диамет-
ром шесть метров. Перегонные 
тоннели от «Академической» до 

«Коммунарки» пройдены пол-
ностью, закончить всю проход-
ку, по словам заммэра Москвы 
по вопросам градостроитель-
ной политики и строительства 
Андрея Бочкарева, метрострои-
тели намерены в конце 2023 
— начале 2024 годов. А к концу 
будущего года в планах города 
стоит уже пуск движения. Поез-
да по новой ветке обещают пу-
стить с интервалом всего полто-
ры минуты. 

Это улучшит сообщение не 
только жителей Новой Моск-
вы с Москвой исторической, 
но и даст выбор более удобных 
маршрутов населению Южно-
го, Юго-Западного и Западного 
округов столицы. Ведь в зоне, 
по которой он проходит, напо-
мнил Андрей Бочкарев, прожи-
вают уже более миллиона чело-
век, да еще несколько сотен ты-
сяч работают и учатся. К тому 
же Новая Москва продолжа-
ет активно застраиваться, а на 
территориях в черте старого го-

рода идет масштабная ренова-
ция промышленных зон. Транс-
портная доступность — важней-
ший вопрос как для жителей но-
востроек, так и для сотрудников 
создаваемых здесь новых  дело-
вых центров. 

Напомним, что в ближайшие 
десять лет в московском метро 
появятся 39 новых станций и 
несколько новых радиусов по-
мимо Троицкого. В частности, 
параллельно идут работы по 
проектированию Бирюлевской 
и Рублево-Архангельской ве-
ток, несколько станций появят-
ся на действующих сейчас ли-
ниях. Всего на данный момент 
в московском метро насчиты-
вается 263 станции — соответ-
ственно, к 2033 году их число 
превысит 400.  Таким образом, 
примерно через десять лет, по 
оценкам транспотных экспер-
тов, практически у каждого жи-
теля Москвы станция метро бу-
дет в пешей доступности.  

А К Ц Е Н Т

Поезда по новой ветке обещают пустить 
с интервалом всего полторы минуты

Шеф-редактор «Родины» Игорь Коц (в центре) принимал
награду от имени всех, кто работал над спецвыпуском «СВО». 

В 2021 году
было около 700 
заявок на премию,
в этот раз
их количество 
перевалило 
за тысячу двести

ФЕСТИВАЛЬ Какие колледжи 
в столице дают самые 
востребованные профессии

Секрет робота-
трансформера

Ирина Огилько

В столице работают 46 колле-
джей, подведомственных сто-
личному департаменту образо-
вания и науки. Они готовят спе-
циалистов более чем по 150 
профессиям. Примерить на себе 
одну из специальностей, узнать 
ее секреты и познакомиться 
с преподавателями поможет 
открывающийся в ближайшую 
субботу масштабный Фести-
валь колледжей Москвы. 

Как рассказали «РГ» в пресс-
службе департамента образо-
вания и науки, фестиваль про-
длится неделю. Адресован он 
школьникам 9 —11 классов, 
чтобы помочь им в выборе 
учебного заведения и построе-
нии карьеры. В программе 
много интересного. Например, 
в неформальной обстановке 
каждый из колледжей расска-
жет о себе, деталях поступле-
ния и обучения, познакомит с 
работодателями. В частности, 
28 октября на площадке Мо-
сковского городского открыто-
го колледжа на Волгоградском 
проспекте пройдет турнир ро-
ботов «Живая сталь». Студен-
ты покажут фрезерную, токар-
ную и роботизированную обра-
ботку металла под красочную 
лазерную светомузыку соб-
ственного сочинения. В этот же 
день состоятся состязания ро-
ботов-трансформеров.

Погрузиться в мир популяр-
ной игры «Майнкрафт», по-
строить свою метавселенную 
профессий в стиле этой игры 
30 октября предлагает Техно-
логический колледж №21 (ул. 
Вербная, 4). Здесь же можно 
попробовать проектировать 
предметы интерьера и даже рас-
печатать свой проект на 3D-
принтере.

Для тех, кто с детства любит 
транспорт, 31 октября ждут на 
площадке Колледжа транспор-
та (ул. Михалковская, 52). Здесь 
можно стать участниками вир-
туальных гонок, узнать, как со-
здаются музыкальные треки и 
поупражняться в граффити на 
транспортную тематику.

В Колледже предпринима-
тельства №11 (ул. Смольная, 

10А) 1 ноября состоится «Бит-
ва роботов» весом до 110 ки-
лограммов. Здесь же можно 
узнать, как влияют 3D-техно-
логии на победу в таких боях. А 
еще расскажут об основах пред-
принимательства и как связаны 
с ним роботы.

Постоять у плиты вместе с 
известными поварами Констан-
тином Ивлевым, Василием Еме-
льяненко и Денисом Перево-
зом, а также узнать из первых 
рук, сколько зарабатывает хо-
роший повар и насколько вос-
требована сейчас эта профес-
сия, можно будет на гастрофе-
сте «Блин пати». Он пройдет 
на площадке Колледжа совре-
менного управления №32 (ул. 
Бобруйская, 23). Здесь же за-
планированы тренинги по при-
готовлению коктейлей и кар-
винга — художественной резки 
овощей.

В этот же день Колледж 
«26 КАДР» (ул. Совхозная, 2) 
расскажет о своих факультетах 
строительства. Школьники смо-
гут спроектировать город своей 
мечты, изучить профессии от 
главного инженера проекта до 
логиста, бригадира и менедже-
ра по продажам.

Вход на Фестиваль колле-
джей бесплатный, полное рас-
писание программы можно 
посмотреть на сайте festspo.
mcrpo.ru

Кстати, в специализирован-
ном центре занятости «Моя ка-
рьера» начала работу дополни-
тельная программа профори-
ентации девятиклассников, ко-
торые хотят получить среднее 
профессиональное образова-
ние.    

ЗДОРОВЬЕ Отложенный визит к стоматологу 
доводит москвичей до реанимации

Зубы глупости
Сергей Буланов

В 
столичном регионе зафик-
сировано несколько слу-
чаев серьезных осложне-

ний у пациентов, которые тер-
пят зубную боль и вовремя не 
обращаются к врачам. «Сила 
воли» приводит к развитию 
флегмоны, которая в ряде слу-
чаев может привести к сепсису 
и даже смерти.

Один из самых резонансных 
случаев произошел в подмо-
сковном Пушкино. У пациентки 
из-за невылеченных зубов раз-
вилось обширное воспаление 
тканей, которое распространи-
лось на шею и грудную клетку, 
рассказал заведующий отделе-
нием челюстно-лицевой хирур-
гии московской областной боль-
ницы имени В.Н. Розанова Алек-
сей Бунев. Оказалось, что паци-
ентка длительное время терпела 
боль, так как боялась стомато-
логов. «Все происходит посте-
пенно и далеко не за один день, 
— рассказал Алексей Бунев. — 
Сначала запущенные зубы, по-
том флюс, потом абсцесс, по-
том флегмона, которая распро-
страняется очень быстро, пере-
кидываясь с пораженного про-
странства на соседние участки». 
В итоге боявшаяся «зубных» 

женщина оказалась в многопро-
фильной клинике уже в крити-
ческом состоянии. На опера-
цию экстренно вызвали одного 
из ведущих торакальных хирур-
гов из МОНИКИ им. М.Ф. Влади-
мирского Алексея Машичева. С 
помощью разрезов операцион-
ная бригада смогла слой за сло-
ем очистить ткани. Еще 12 дней 
больная  провела в реанимации, 
а потом уже в обычном отделе-
нии на интенсивной антибак-
териальной терапии. Ее чудом 
удалось спасти. В том же городе 
28-летний парень провел в боль-
нице 82 дня из-за запущенного 
кариеса. Он тоже не ходил к сто-
матологам и постоянно прини-
мал обезболивающие. Когда он 
выпил очередную таблетку, то 
потерял сознание прямо на ули-
це. В приемном покое больницы 
он даже не смог ничего расска-
зать врачам — настолько силь-
ным был отек. Благодаря уси-

лиям медиков жизнь молодого 
мужчины тоже была спасена.  
Микрофлора в зубах агрессив-
ная, и развитие флегмон может 
происходить за часы, рассказа-
ла «РГ» основатель стоматоло-
гической клиники Александра 
Козубенко. «Скорость развития 
зависит от общего состояния ор-
ганизма, возраста, приема анти-
биотиков и некоторых других 
факторов, которые могут при-
остановить этот процесс. Но он 
очень серьезный, и развитие 
осложнений не всегда можно 
предугадать», — предупреждает 
Александра Козубенко. Самый 
тревожный признак — отек на 
лице и шее, повышение темпе-
ратуры и слабость. В этих случа-
ях нужно срочно обращаться в 
стационар. Чтобы не допустить 
такой ситуации, необходимо 
как минимум два раза в год по-
сещать стоматологов, даже если 
ничего не беспокоит.   

Иногда лечение кариозных зубов становится буквально жизненно необходимым.

Столичное метро совсем скоро придет в самые отдаленные кварталы Новой Москвы.
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Самый тревожный признак — 
отек на лице и шее, повышение 
температуры и слабость

Ребята смогут 
постоять у плиты 
с известным 
поваром 
Константином 
Ивлевым
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ТЕНДЕНЦИИ На автосалоне в Токио представили беспилотные такси и «водородные» автомобили

Автомобили учатся летать
Александр Ленин, 
Владимир Баршев 

В 
Токио открылся пер-
вый за четыре послед-
них года автосалон 
под названием Japan 
Mobility Show. Свои 
новинки на обозре-
ние публики предста-
вили 475 компаний. 
Среди них не только 

местные, но немецкие и даже 
китайские производители.

Надо сказать, что ранее этот 
автосалон носил другое имя. Он 
назывался Токийским и, кста-
ти, входил в пятерку крупней-
ших автосалонов мира. Но вре-
мя течет и все меняется. На вы-
ставке, которая проходит на 
площадке Tokyo Big Sight под де-
визом «Future — Green — Dream» 
(грубый перевод — «Будущее — 
Зеленое — Мечта»), можно уви-
деть не только привычные для 
большинства посетителей ма-
шины, но и другие средства пере-
движения — от современных 
суперджетов и спортивных боли-
дов до мотоциклов, велосипедов 
и самодвижущихся кресел, пред-
назначенных для людей с огра-
ниченными возможностями.

Организаторы утверждают, 
что демонстрируемые на токий-
ском автошоу экспонаты предо-
ставят возможность посетите-
лям заглянуть в будущее, вдох-
новят взрослых и детей помеч-
тать об открытиях. Проекти-
ровщики современных средств 
передвижения в своей работе 
ориентировались на использо-
вание «зеленых технологий».

Изюминкой Japan Mobility 
Show стали беспилотные так-
си, которые в скором времени 
должны стать полноценными 
участниками дорожного дви-
жения на японских островах и 
в других странах мира с разви-
той инфраструктурой. Разра-
ботки в этой области ведутся 
давно. Авторы проекта близ-

ки к его практической реали-
зации.

Популярность у аудитории 
завоевало такси Cruise Origin, 
созданное японской корпора-
цией Honda совместно со спе-
циалистами компании General 
Motors. Салон такого автомо-
биля вмещает шесть человек. 
Рассадка рассчитана таким об-

разом, что люди во время дви-
жения в машине находятся 
лицом друг к другу.

Это облегчает процесс обще-
ния между пассажирами, поз-
воляет им использовать время в 
пути за приятной беседой. Биз-
несменам также должна понра-
виться новинка. Теперь пред-
приниматели смогут прямо в 

такси проводить неотложные 
совещания или срочные дело-
вые встречи.

Внутри таких машин имеет-
ся шесть мониторов, на которые 
при необходимости можно вы-
вести карту местности с марш-
рутом следования или развле-
кательный контент. Как заявил 
представитель компании Honda 

во время презентации, модель 
такси Cruise Origin будет введе-
на в эксплуатацию в 2026 году.

Еще одним трендом на вы-
ставке стали беспилотные ми-
кроавтомобили, которые, веро-
ятно, обретут своих поклонни-
ков в странах с хорошими доро-
гами и мягким климатом. Жите-
ли таких государств смогут ис-

пользовать эти кары в деревнях, 
чтобы добраться до такого ме-
ста назначения, куда пешком 
попасть непросто.

Компания Toyota представи-
ла на автошоу небольшой гру-
зовичок-конвертер IMV 0, кото-
рый с помощью несложных ма-
нипуляций и автоматики мож-
но превращать в магазин или 
бар на колесах. Можно не со-
мневаться, что в Токио и других 
мировых столицах такие маши-
ны будут пользоваться спросом. 
Неоднократно наблюдал, как 
в обеденное время к крупным 
офисным центрам приезжали 
фургончики с горячим кофе, 
ланч-боксами и закусками. К 
этим машинам всегда выстраи-
вались длинные очереди из кон-
торских служащих.

Другой диковинкой Токий-
ской автомобильной выставки 
стали летающие машины. Неко-
торые из них по своим формам 
напоминают летающие тарел-
ки, знакомые многим по филь-
мам про инопланетян.

Интерес аудитории при-
влекли концепт-кары, большая 
часть из которых по обыкнове-
нию так и останется на стадии 
проектов. Компания Toyota про-
демонстрировала внедорожник 
с открытым верхом на водород-
ном двигателе. Она предлагает 
использовать свою разработку 
для передвижения по поверхно-
сти Луны. 

Но что представленные на 
Токийском автосалоне экспо-
наты могут дать российским 
потребителям? По мнению экс-
пертов — ничего. 

Как считает автоэксперт 
Игорь Моржаретто, Токийский 
автосалон всегда был самым фу-
туристическим автосалоном. 
То, что на нем представлялось, 
это либо идеи очень далекого 
будущего, либо не для России. 
Для нас самый главный автоса-
лон — московский.

По мнению главного редакто-
ра журнала «За Рулем» Максима 
Кадакова, никакой автосалон на 
рынок не влияет. Появятся ма-
шины по параллельному импор-
ту — все будет хорошо. Никто к 
нам самостоятельно ввозить ма-
шины не будет. Новые постав-
лять не станут — это будет доро-
го. Прямых поставок нет. По па-
раллельному импорту единич-
ные модели будут завозить, но 
на рынке это никак не отразится.

Во всяком случае, на россий-
ском. Поставки в Россию дей-
ствительно мелочные и осуще-
ствляются по параллельному 
импорту. Это большие затраты 
и транспортные расходы. 

Автосалоны, которые прово-
дятся в других, скажем так, не-
дружественных странах, к нам 
отношения не имеют. Ни ма-
шин, ни технологий от них мы 
не получим.

Можно раздувать щеки, мож-
но не обращать внимание на то, 
как эволюционирует автопром 
в мире. Но при сложившейся си-
туации лучше развивать свою 
автомобильную промышлен-
ность. Возможно, использовать 
опыт Китая, который показал, 
что вполне конкурентоспособ-
ный автопром можно построить 
практически на пустом месте.  

Toyota показала новый концепт. Но что-то он очень сильно похож 
на Tesla.

Свои новинки на автосалоне в Токио представили 475 компаний.

Новинка от марки Mazda называется Iconic SP. Это наследник уже серии RX, извест-
ной своими роторными моторами.

Subaru представила свой концепт-кар. Каким будет автомобиль — пока 
неизвестно, но компания показала летающую машину. 

Гостья салона опробовала шагающий автомобиль. Он может перевозить 
четырех пассажиров. 
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ЗДОРОВЬЕ Россияне стали 
покупать меньше лекарств 
от гриппа

Перешли 
на чай с малиной 

Ольга Игнатова

Россияне стали меньше поку-
пать противовирусных препа-
ратов. В 2023 году покупатели 
приобрели на 18% меньше упа-
ковок, чем в 2022 году, отмеча-
ют эксперты рынка.

Аналитики «Контур Мар-
кет» связывают это преж-
де всего с ростом цен. «Цены 
выросли почти на все лекар-
ственные препараты, кроме 
лекарств для эндокринной си-
стемы, средняя стоимость ко-
торых снизилась на 8%: в сен-
тябре-октябре 2022 года их по-
купали в среднем за 316 руб., а 
осенью этого года — за 290 руб. 
Однако эндокринные препара-
ты не стали покупать чаще, не-
смотря на удешевление. За сен-
тябрь-октябрь 2023 года апте-
ки продали на 10% меньше упа-
ковок, чем в прошлом году», — 
отмечается в исследовании.

По словам аналитика компа-
нии Дарьи Жигалиной, сказы-
вается прошлогодний ажио-
таж, когда россияне скупили 
много лекарств и они еще не из-
расходованы. Она отмечает, что 
спрос на препараты от вирусов 
все же начал расти в Новоси-
бирской и Свердловской обла-
стях, в Красноярском крае.

П о  м н е н и ю  д и р е к т о р а 
Института экономики здраво-
охранения НИУ ВШЭ Ларисы 
Попович, периоды спада и ро-
ста спроса на противовирус-
ные препараты были и раньше.  
Сейчас же, возможно, сработа-
ло несколько факторов. Во-пер-
вых, люди стали ответственнее 
относиться к здоровью: не по-
купать все подряд при первых 
признаках заболевания, что-
бы сбить температуру, но при 
этом ходить на работу, заражая 
окружающих и усугубляя свое 
состояние. А берут больнич-
ный, находятся дома и пьют ле-
карства по назначению врачей 
вместе с традиционными на-
родными средствами. «Ниче-
го плохого в чае с малиной или 

медом нет. Это намного лучше, 
чем подавлять свой иммунитет 
антибиотиками, мода на кото-
рые у нас была сильно распро-
странена», — рассказывает экс-
перт. 

Во-вторых, играют роль и 
цены. Растущие цены на проти-
вовирусные препараты опять 
же способствуют тому, что 
люди становятся более разбор-
чивыми. В-третьих, как отме-
чает Попович, начало работать 
фармацевтическое консульти-

рование, когда работники ап-
тек предлагают наиболее эф-
фективные и доступные по 
цене лекарства, а не те, кото-
рые просят рекламировать их 
производители.

Врач аллерголог-иммунолог 
Владимир Болибок напомина-
ет, что в России вторая волна 
подвида коронавируса «оми-
крон» пришлась на сентябрь-
октябрь 2022-го. «В этом году 
такого всплеска вирусных ин-
фекций не было. Находящи-
еся в циркуляции в 2023 году  
вирусы ОРВИ и варианты ко-
ронавируса протекают легче, 
поэтому упала продажа проти-
вовирусных средств», — отме-
чает он. По данным Роспотреб-
надзора, подъем заболеваемо-
стью ОРВИ начался в сентябре 
и достиг своего пика к третьей 
декаде, затем начался посте-
пенный спад. Сейчас ситуация 
стабильная.  

— Читайте на сайте о правилах, 
которые помогут быстрее 
справиться с гриппом и 
простудой
rg.ru/art/2670992

Люди стали более 
разборчивыми 
из-за роста цен 
на лекарства

ФИНАНСЫ Европейский ЦБ 
остановил цикл подъема 
базовой ставки

Евро 
в достатке

Роман Маркелов

Европейский центробанк (ЕЦБ) на заседании 26 октя-
бря после десяти повышений подряд остановил цикл 
подъема базовой процентной ставки в еврозоне. Таким 
образом, базовая процентная ставка осталась на уров-
не 4,5%.

Как сообщают в ЕЦБ, прогноз по среднесрочной ин-
фляции в странах еврозоны в целом подтверждается. 

«Ожидается, что инфляция по-прежнему будет 
оставаться слишком высокой в течение слишком дол-
гого времени, а внутреннее ценовое давление оста-
нется сильным. В то же время инфляция заметно сни-
зилась в сентябре, в том числе из-за эффекта сильной 
базы, а большинство показателей базовой инфляции 
продолжали снижаться. Прошлые повышения про-
центных ставок по-прежнему оказывают сильное 
влияние на условия 
финансирования. 
Это все больше сни-
жает спрос и тем са-
мым помогает сни-
зить инфляцию», — 
отмечают в Евро-
пейском ЦБ.

По оценке регу-
лятора, поддержка 
текущего уровня 
процентных ста-
вок в еврозоне поз-
волит достичь цели по инфляции в 2%. ЕЦБ намерен 
держать ставки на ограничительных уровнях так дол-
го, как это будет необходимо для достижения указан-
ной цели. 

Последнее в этом году заседание европейского ре-
гулятора по уровню ставки пройдет 14 декабря.

По данным Евростата, в сентябре уровень годовой 
инфляции в странах еврозоны (к тому же месяцу про-
шлого года) составил 4,3%. Это существенное замедле-
ние показателя — так, в августе он составлял 5,2%. По 
итогам 2022 года уровень инфляции в еврозоне соста-
вил 9,2%.

По текущему прогнозу ЕЦБ для еврозоны, средняя 
инфляция ожидается на уровне 5,6% в 2023 году, 3,2% 
в 2024 году и 2,1% в 2025 году.

Существенный рост цен в странах еврозоны с весны 
2022 года вынудил ЕЦБ к повышению до этого нулевой 
базовой ставки. На февральском и мартовском заседа-
ниях ЕЦБ повышал базовую ставку на 0,5 процентно-
го пункта, как и до этого на декабрьском. На майском 
заседании регулятор поднял ставку уже только на 0,25 
процентного пункта, на июньском, июльском и сен-
тябрьском — тоже.

В сентябре и октябре 2022 года ЕЦБ поднимал став-
ку на 0,75 процентного пункта, в июле — на 0,5 про-
центных пункта. Это было первое повышение ставки с 
2011 года, она тогда выросла с 0% до 0,5%.   

СПЕЦСЛУЖБЫ  

ФСБ в Твери 
ликвидировала 
террориста

ВЗРЫВ 
ПО ЗАДАНИЮ
Иван Егоров

Сотрудники ФСБ при задер-
жании в Твери ликвидировали 
украинского агента, который 
собирался устроить теракт.

Как сообщили корреспон-
денту «РГ» в Центре обществен-
ных связей ФСБ России, на тер-
ритории Тверской области 
предотвращена подготовка тер-
рористического акта, планиро-
вавшегося украинскими спец-
службами с участием завербо-
ванного гражданина России. На 
кадрах оперативного видео по-
казано, как подозреваемый хо-
дит по городу и снимает различ-
ные объекты на телефон. Далее 
показан итог нейтрализации 
предполагаемого террориста 
и найденные у него  взрывные 
устройства .

По данным ЦОС, мужчина 
являлся членом запрещенного 
украинского националистиче-
ского формирования.

«Установлено, что агент ук-
раинских спецслужб за мате-
риальное вознаграждение осу-
ществлял сбор и передачу ин-
формации в отношении объек-
тов военного назначения и топ-
ливно-энергетической инфра-
структуры региона», — сообщи-
ли в спецслужбе.

Далее, действуя по указа-
нию кураторов, он изъял из за-
ранее оборудованного для него 
схрона гранату и самодельное 
взрывное устройство, которое 
он собирался подорвать в зда-
нии военного комиссариата 
Твери.

« П р и  з а д е р ж а н и и  з л о -
умышленник оказал воору-
женное сопротивление и был 
нейтрализован», — сообщили 
в ФСБ. 

Сотрудники ФСБ и граж-
данское население не постра-
дали. На месте происшествия 
обнаружены готовое к при-
менению самодельное взрыв-
ное устройство и граната РГД-
5. Возбуждено уголовное дело о 
приготовлении к теракту.  

Инфляция 
в странах 
еврозоны 
существенно 
замедлилась

Xiaomi показала новые смартфоны на самом мощном мобильном процессоре.

ГАДЖЕТ Представлены флагманские смартфоны 
Xiaomi 14 и 14 Pro

Процессор пошел
Дмитрий Бевза

К
омпания Xiaomi показала 
первые в мире смартфо-
ны, оснащенные процес-

сором Snapdragon 8 Gen 3. Ими 
стали новые флагманы компа-
нии: Xiaomi 14 и Xiaomi 14 Pro. 
Snapdragon 8 Gen 3 — самый 
мощный на сегодняшний день 
мобильный процессор, кото-
рый компания Qualcomm впер-
вые показала за два дня до меро-
приятия Xiaomi.

Э т о  п е р в ы й  п р о ц е с с о р 
Qualcomm, который разработан 
с акцентом на скорость работы 
с генеративными нейросетевы-
ми алгоритмами на основе ис-
кусственного интеллекта. Про-
цессор сможет взаимодейство-
вать с ИИ-моделями более чем в 
10 млрд параметров.

Смартфоны выполнены в 
одинаковом дизайне, но Xiaomi 
14 представлен в черном, бе-
лом, зеленом и розовом цве-
тах, а вариант Pro доступен в 
трех, за исключением розово-
го. По сравнению с Xiaomi 13 и 
13 Pro изменений в дизайне но-
вых смартфонов не так и много, 

квадратный блок камер с мар-
кировкой Leica остался на ме-
сте, но стал более массивным. 
В результате сотрудничества 
с Leica аппараты получили но-
вые светосильные объективы 
Summilux с диафрагмой f/1,6 
и f/1,4. Они также оснащены 
многослойным покрытием ALD 
со сверхнизкой отражательной 
способностью (0,15%). 

Оба смартфона оснащены 
специально разработанным 
датчиком «Light and Shadow 
Hunter 900» с высокой свето-
чувствительностью. Также в 
Xiaomi 14 Pro реализована тех-
нология переменной диафраг-
мы, которая может плавно из-
меняться от f/1,42 до f/4,0. 

В состав блокатыльных ка-
мер каждой из версий Xiaomi 
14, помимо основной камеры 
с большой матрицей размером 
1/1,31 дюйма, входит сверхши-
рокоугольная, на 50 мегапик-
селей, и телеобъектив, также 
на 50 МП. Диагональ экрана 
составляет у Xiaomi 14 — 6,36 
дюйма, у 14 Pro — 6,73 дюйма. 
Дисплеи были разработаны 
совместно с компанией TCL 

Huaxing и отличаются сверх-
высокой яркостью до 3000 нит. 
При этом они потребляют на 
17% меньше энергии по сравне-
нию с предыдущим поколени-
ем. На презентации также отме-
тили сверхтонкие рамки вокруг 
дисплея толщиной 1,61 и 1,71 
мм у Xiaomi 14 1,8 и 2,08 мм у 
Xiaomi 14 Pro.

Основное различие между 
Xiaomi 14 Pro и Xiaomi 14 за-
ключается в том, что Pro-вер-
сия получила больший и слегка 
изогнутый экран, защищенный 
новым ударопрочным стеклом 
Xiaomi Dragon Crystal. У экра-
на разрешение 2K, а защита от 
случайных касаний реализова-
на с помощью алгоритмов ис-
кусственного интеллекта. 

Xiaomi 14 оснащен аккуму-
лятором 4610 мАч с поддерж-
кой быстрой зарядки 90 Вт, а 
Xiaomi 14 Pro получил аккуму-
лятор емкостью 4880 мАч с бо-
лее быстрой проводной заряд-
кой на 120 Вт. Цена Xiaomi 14 
в Китае — от 3999 юаней (око-
ло 51 тыс. руб.). Цена Xiaomi 14 
Pro — от 4999 юаней (около 64 
тыс. руб.).   

X
IA

O
M

I



10 Культура
culture.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
27 октября 2023
пятница № 244 ( 9189 )

Культура
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРЕМИЯ Кого наградят 
итальянские «Друзья 
великой России»

Мост имени 
Пушкина

Максим Васюнов

Итальянская культурная ассоциация «Друзья вели-
кой России» известна давно, но в прошлом году за-
ставила говорить о себе, выбившись из общего хора, 
когда вывела на улицы Рима и Милана десятки людей, 
призывающих европейских руководящих деятелей 
отказаться от нелепой попытки отменить русскую 
культуру. Пока политики рвали на себе волосы, тре-
буя запретить Чайковского и убрать из учебных про-
грамм университетов Достоевского, участники акции 
на городских улицах пели русские песни, читали сти-
хи, танцевали и раздаривали прохожим томики рус-
ских классиков.

Трудно сказать, насколько эти манифестации до-
бавили смелости итальянцам, но многим стали надо-
едать хождения зигзагами за мультикультуралистами 
и либеральными пропагандистами. Во всяком случае, 
неспроста на роди-
не Данте первыми в 
Европе, пусть осто-
рожно, но пошли 
против течения. То 
в пригороде Неапо-
ля появился мурал 
с портретом До-
стоевского, то ди-
ректор галереи Уф-
фици Айке Шмидт 
отказался закры-
вать зал русских 
икон, то мэр Флоренции не захотел демонтировать 
памятник Достоевскому. А то в миланском «Ла Ска-
ла» дали вопреки протестам премьеру «Бориса Году-
нова» с Ильдаром Абдразаковым, главным сегодняш-
ним всемирным басом. И небезызвестная русофобка 
Урсула фон дер Ляйен (председатель Еврокомиссии), 
посетив премьеру, вынуждена была признать: «У нас 
нет ничего против русского народа, русской истории 
и русской культуры».

И все же. Когда в начале года, 13 января, «Друзья 
великой России» объявили о проведении традици-
онного Большого русского бала в центре Рима, им 
сразу мягко (но недвусмысленно) намекнули — заме-
ните «русский» на «исторический». Руководители и 
члены ассоциации, среди которых итальянские юри-
сты, журналисты, ученые, дразнить быка не стали. От 
перемены прилагательных смысл не меняется — и бал 
представил русскую культуру во всей красе: под му-
зыку Рахманинова. 

«Сейчас уже в Италии подуспокоилось, уже не так 
бурлят антироссийские настроения, как в прошлом 
году, — рассказывает генеральный секретарь ассоци-
ации Юлия Базарова, которая живет в Риме вот уже 
более 20 лет. — Все, кому нужны были доказательства, 
что против русской культуры предъявить нечего, их 
получили». 

И все же самый известный проект ассоциации — 
Международная Пушкинская премия — в этом году 
снова, как и прошлой осенью, будет вручаться не в 
Италии, как это было с 2014 года, а в Москве. Премию 
учредили Юлия Базарова и основатель «Друзей вели-
кой России», представитель знаменитого итальянско-
го дворянского рода Паоло Драгонетти де Toррес Ру-
тили. Среди лауреатов прошлых лет — Андрей Конча-

ловский, Сергей Безруков, Евгений Солонович, Зураб 
Церетели, итальянские писатели Антонелла Анедда, 
Франческа Рикки, профессора-слависты Александра 
Карбоне, Эмилио Мари и многие другие. 

В прошлом году премию вручали в Галерее ис-
кусств Зураба Церетели, церемонию посетил посол 
Италии в России Джорджо Стараче. 

Что помешало в этом году проводить награждение 
лауреатов премии в Риме? Юлия Базарова объясняет:

— Друзья нашей ассоциации, которые имеют от-
ношение к итальянской власти, посоветовали не тра-
тить время на официальные письма, мол, надо еще ка-
кое-то время подождать. Но ждать — не значит остано-
виться. Остановка для нас — это бессилие, — говорит 
Юлия. — Наводить мосты необходимо постоянно, что-
бы не только итальянцы, но и другие европейцы бра-
ли с нас пример. 

Ожидается, что в Москву прилетит представитель 
«Друзей великой России» в итальянском парламен-
те адвокат Лео Мария Галати. Это по его инициативе 
прошли прошлогодние манифестации «за русскую 
культуру» в Милане и Риме.

Вручение V Международной Пушкинской премии 
пройдет 2 ноября в зале Микеланджело Государствен-
ного музея изобразительных искусств им. А.С. Пуш-
кина — в организации вечера итальянцам помог фонд 
«Русский мир». В программе — живая музыка, опер-
ное пение, поэзия — конечно, Пушкина. Стихотворе-
ние «Мадонна» («Не множеством картин старинных 
мастеров...») прочтет известный итальянский актер 
Марко Динелли. Другие детали церемонии пока дер-
жатся в секрете, но, судя по амбициям организаторов, 
все тут закручено широко и серьезно.

С Александром Сергеевичем Пушкиным «Дру-
зья великой России» прощаться после церемонии не 
собираются — 13 января он станет главным героем 
Большого исторического бала, который по традиции 
пройдет во дворце Бранкаччо в самом сердце Рима. 
Добрая итальянская традиция и, говорят, хорошая 
примета — открывать новый год «всемирно отзывчи-
вой» русской классикой.  

КСТАТИ

Среди лауреатов V Международной Пушкинской премии: 

дирижер/пианист Фабио Мастранджело, балетмейстер и 

живописец Владимир Васильев, народная артистка РФ, ху-

дожественный руководитель Московского театра музыки и 

поэзии Елена Камбурова, режиссер Владимир Хотиненко, 

переводчики Марта Валери и Леонид Попов.

КИНО Новый фильм Алексея Федорченко отправит зрителей в нереальную 
Антарктиду

Тайна святого енотика
Валерий Кичин

Е
катеринбургский ре-
жиссер Алексей Фе-
дорченко — по при-
роде мистификатор. 
Это он не оригиналь-
ничает, не эпатиру-
ет, это его способ ху-
дожественного мыш-
ления: претворять 

окружающую реальность в не-
что невообразимое, но досто-
верное, открывающее в хорошо 
знакомом новые закономерно-
сти. Фактически это его способ 
брехтовского «остранения» — 
сделать странным, учудить и 
отчудить, чтобы по-новому уви-
деть и заново открыть. 

Его первый международ-
ный триумф — фильм «Первые 
на Луне» — доказывал, что рус-
ские летали на Луну еще в конце 
30-х, просто это засекретили и 
по обычаям тех лет участников 
эксперимента на всякий случай 
ликвидировали. Это было снято 
так убедительно, что жюри Ве-
нецианского фестиваля сочло 
игровой фильм лучшим доку-
ментальным. «Мокументари» 
Федорченко отличаются от со-
братьев по жанру невиданной 
концентрацией лукавой серьез-
ности и новым уровнем сюрре-
ализма, когда невероятное ка-
жется абсолютно очевидным.

Так же серьезно он иссле-
довал хитросплетения исто-
рии русско-грузинских отно-
шений в недавнем мокумента-
ри «Большие змеи Улли-Кале», 
вместе с соавторами Денисом 
Осокиным и Олегом Лоевским 
фантазировал на темы завое-
вания Советами таежных про-
сторов в «Ангелах революции», 
импровизировал на темы умер-
ших северных легенд — в «Ов-
сянках».

В новейшем «Новом Берли-
не», премьера которого про-
шла на фестивале в Геленджике, 
он поставил в тупик и жюри, и 
прессу, не знающих, как отно-
ситься к этому ни на что не по-
хожему опусу, прежде известно-
му под интригующим названи-
ем «Енотовый город». Это снова 
мокументари — по форме досто-
верный, но по сути фантазий-
ный фильм в двух частях: пер-
вая снята в реальной Колумбии, 
а вторая — в нереальной Антарк-
тиде, где сбежавшие от разгро-
ма нацисты построили в земных 
недрах свой новый Берлин.

Правдивость всего этого 
удостоверила в первой же сце-
не Марина Разбежкина — боги-
ня и гуру молодых документа-
листов, читающая студентам 
лекцию о том, что реальность — 
штука субъективная, что прав-
да — в нас самих, и ничего объек-

тивного не может быть ни в ка-
ком кино. С такой установкой 
мы и войдем в историю ее уче-
ника советского немца Викто-
ра Шауфлера (Сергей Колесов), 
который с легкомысленной ры-
жей дочкой (Дарья Коныжева) 
отправился в Колумбию на по-
иски своей тетки Берты, сги-
нувшей вместе с пассажирским 
судном «Глория», — трагедия, 
известная там под названием 
«Тайна пятисот пропавших дев-
ственниц».

Здесь интонация как бы до-
стоверного парадокса идет уже 
с первого кадра: катерок пол-
зет по водной глади среди засне-
женных вершин и льдин под 
знойную латиноамериканскую 
мелодию. И мы попадем в реаль-
ный колумбийский город Пуэр-
то-Боливар с его нищими улоч-
ками, бандитскими квартала-
ми, чайками в порту, седобо-
родыми рыбаками и архивами, 
где будет искать разгадку наш 
герой.

Для вящей достоверности 
Федорченко берет у видеобло-
геров манеру снимать как бы 
бессистемно, оставляя весь му-
сор, который на самом деле и 
составляет ощущение схвачен-

ной врасплох жизни. Когда из 
кадров, кажущихся лишними, 
и возникает рассказ, от кото-
рого трудно оторваться: здесь 
и спонтанность событий, и ту-
ристические селфи на память, 
и индивидуальность челове-
ка за камерой с его эмоциями 
и отбором. Мир картины сло-
жен из документально снятых 
кадров, случайно купленных 
на рынке диковинных предме-
тов, невероятных гримов и ко-
стюмов и фантастичных интер-
вью, снятых опять же всерьез и 
непонятно — как. В таком филь-
ме актерам-натурщикам и иг-
рать не нужно: что ни сделаешь 
— все пойдет. Вот бородатый ло-
вец тунца — похоже, настоящий. 
Вот электрик-антисемит — пря-
миком из сегодня. А вот каме-
ру вырвали из рук, и воры с нею 
бегут — а камера это снимает: и 

как мельтешит тротуар под но-
гами бегущих, и как кто-то орет: 
«Полиция!»…

Все очень серьезно. Свиде-
тельства архивистов. Газетные 
вырезки («Если бы все, что пи-
шет газета, было правдой, ис-
тория сложилась бы по-друго-
му»). Рассказ про бога посевов 
Шипе-Тотека, который «выпил 
кровь пятисот девственниц и 
проспал 111 лет на их содран-
ной коже». И вся эта Колумбия, 
где «ничто не пропадает, а толь-
ко перемещается с места на ме-
сто». 

Буйство фантазии зашкали-
вает, как у Дали, точно так же 
собиравшего свой мир из эле-
ментов реальности — и разув-
шего нам на нее глаза. Есть не-
кая общность мышления вели-
кого сюрреалиста и его совре-
менного собрата: у Дали мы 

остолбенело рассматриваем 
растекшиеся часы, видя в этом 
образ необыкновенной глуби-
ны. В «Новом Берлине» чуть ли 
не каждая фраза и обыденна, и 
необычайна, каждая таит аллю-
зию и открыта для толкований. 
Каждую хочется цитировать, но 
я этого делать не буду, чтобы не 
украсть у будущих зрителей ту 
самую проницательную остол-
бенелость — состояние уникаль-
ное и драгоценное, которым в 
нашем сегодняшнем кино умеет 
управлять только Федорченко.

Новый Берлин второй части 
фильма добивает: мы попада-
ем в мир конспирологических 
баек о Четвертом рейхе, якобы 
укрытом подо льдами Антарк-
тиды. Здесь все как бы живы, 
но уже мертвы, покрыты труп-
ными пятнами — как ожогами. 
Клаустрофобское пространство 
без воздуха, без света, без энер-
гии — воплощенная анемия. И 
люди, которые словно чего-то 
ждут, уже зная, что ждать им 
нечего. Живут, как в улье, в со-
тах: являются из подвала, сви-
сают с потолка. Время от време-
ни земная твердь их сотрясает. 
И под нечеловеческого звуча-
ния марши в этом вакууме идут 

аляповатые лубочные представ-
ления. Все здесь ненормальное, 
но настоящее до умопомраче-
ния. А самое человечное — обо-
жествленные еноты, «генералы 
любви», добродушные священ-
ные зверьки — все, что осталось 
от нормальной земной жизни.

 Логическому толкованию 
ничто здесь не поддастся, как ни 
старайся. Такой мир восприни-
маешь на уровне ощущений — он 
цепляет, что-то по-новому вы-
свечивает, а события, сегодня 
летящие на нас лавиной, вдруг 
начинают перекликаться с уже 
готовым провидческим филь-
мом, обнаруживая в нем все но-
вые сцепки и откровения. Я бы 
хотел посмотреть на его сцена-
рий: со стороны кажется, что 
главное орудие производства 
уникального художника — им-
провизация его обостренной 
интуиции. Дар почти сверхъ-
естественный, его первыми по-
чувствовали в Риме, наградив 
Федорченко премией «Марк 
Аврелий будущего» — за способ-
ность открывать искусству 
кино новые пути. 

А К Ц Е Н Т

Логическому толкованию ничто здесь 
не поддастся, как ни старайся. Такой мир 
воспринимаешь на уровне ощущений

В прошлом году премию вручали в Галерее искусств Зураба 
Церетели, а церемонию посетил посол Италии в России 
Джорджо Стараче. 

Наводить мосты 
необходимо 
постоянно, чтобы 
европейцы брали 
пример

«Новый Берлин», прежде известный 
под названием «Енотовый город», 
поставил в тупик жюри фестиваля. 

МУЗЫКА Джо Линн Тернер едет по России

Зверь без парика
ТЕАТР Игорь Скляр — в спектакле «Свет с неба»

Ужин с Томом
Александр Алексеев 

О
н пел в  Deep Purple , 
Rainbow, Rising Force Ин-
гви Мальмстина, с Глен-

ном Хьюзом, Майклом Шенке-
ром, да и великий гитарист уже 
нового поколения блюзмен Джо 
Бонамасса охотно играл в его 
сольном альбоме JLT… Мало 
кто из рок-вокалистов может 
похвастаться столь «звездным 
портфолио», как Джо Линн Тер-
нер. Но энергичный и амбици-
озный, как большинство невы-
соких мужчин, и заливисто-пе-
вучий, как большинство ита-
льянцев (настоящее имя певца — 
Джозеф Линквито), он постоян-
но ссорился со всеми и навязы-
вал собственное мнение о том, 
как нужно играть. Поучал даже 
Deep Purple на тридцатом году 
их славной карьеры, выводя из 
себя и невозмутимого обычно 
Роджера Гловера.

«Я всегда хотел петь и играть 
свою музыку», — рассказывал 
Джо Линн Тернер в интервью 
«РГ» год назад. И вот теперь пе-
вец, профессионально играю-
щий на скрипке, гитаре и даже 
аккордеоне, решил представить 
свой новый сольный альбом 
Belly of the Beast (то бишь «Брю-
хо зверя») в европейском тур-
не. В рамках его он дал концер-
ты и в России — Москве, Нижнем 
Новгороде, Краснодаре, Ижев-
ске и Санкт-Петербурге.

Пел Джо Линн Тернер с 
группой, собранной им из рос-
сийских и белорусских музы-
кантов. Ведь уже много лет, 
как переехал из родного Нью-
Джерси в Минск, влюбившись 
в девушку Майю. Женился, а 
около месяца назад у пары ро-
дился сын. На концертах он го-
ворил то по-русски, то по-ан-
глийски. Сообщил зрителям, 
что назвал свою группу «Рашн 
Стайл», везде выступает имен-
но с ней. 

На сцену легендарный со-
лист вышел в непривычном 
для многих облике — абсолют-
но лысым. Выпуская новый аль-
бом, он объяснил, что с трех лет 
страдает от  выпадения волос, 
отчего «с 14 лет носил парик»… 
А теперь не стал этого скрывать. 
Видно, что в Беларуси и в Рос-
сии Джо Линн Тернер чувству-
ет себя абсолютно естественно 
и комфортно.

Голос у Джо Линн Тернера 
по-прежнему высокий, летучий 
— вытягивает самые сложные 
ноты. Есть и пылкие интонации 
в балладах, и яростные, почти 
«зверские» в скоростных тре-
ках. А начал певец с хитов, ко-
торыми прославился в Rainbow, 
— Death Alley Driver, Jealous 
Driver, Street of Dreams, Stone 
Cold. Исполнил и свою версию 
Perfect Strangers — хита Deep 
Purple, заочно перепев его пер-
вого исполнителя Яна Гиллана 
— и по драматизму сопережива-
ния, и по вокальному диапазо-
ну. Вновь показав, почему Ричи 
Блэкмор считал именно его луч-
шим вокалистом.

В паузах между песнями Джо 
Линн Тернер рассказывал, что-
передал запоздалые слова ува-
жения Роджеру Гловеру, хотя 
вспомнил и эпизод, когда ба-
сист долго был на гастролях и 
от него ушла жена… Зато по-
том они втроем — Блэкмор, Гло-
вер и Тернер — написали песню 
Stone Cold («Камень по-прежне-
му холоден») — одну из лучших у 
поздних Rainbow, да и сейчас — в 
репертуаре ее бывшего вокали-
ста… А затем он пел и свои соль-
ные хиты, и даже классику Deep 
Purple 1972 года — Pictures of 
Home, Highway Star.Выходил «на 
бис» со Smoke on The Water. 

КСТАТИ

Несколько концертов в россий-

ском туре, увы, не состоялось. Му-

зыканты были недовольны органи-

заторами, но собираются сыграть 

в пропущенных городах весной 

2024 года, скорее всего, уже с дру-

гим менеджментом.

Инга Бугулова

В 
Москве представили но-
вый спектакль Анджея 
Бубеня «Свет с неба» — 

постановку с народным арти-
стом Игорем Скляром и Светла-
ной Щедриной в главных ролях 
впервые сыграли год назад в Пе-
тербурге. Сейчас она с успехом 
идет в Театре на Васильевском и 
вот, наконец, добралась до сто-
лицы. В ноябре — 9 и 10, 14 и 15 — 
спектакль сыграют в театраль-
ном центре «На Страстном».

Анджей Бубень из тех режис-
серов, которые хорошо знако-
мы европейскому зрителю. Его 
спектакли шли и идут в Польше, 
Венгрии, Германии, Латвии. 
Давно ставит режиссер и у нас. 
В его послужном списке рабо-
та и в «Современнике», и яро-
славском Волковском театре, и 
в Омском театре драмы…

Но особая страница био-
графии связана, конечно, с 
Санкт-Петербургом, где Ан-
джей Бубень долгое время был 
главным режиссером Театра на 
Васильевском. «Свет с неба», 
собственно, тоже петербург-
ское детище, в его основе лежит 
пьеса Дэвида Хэйра, которая 
прежде в России не ставилась. 
Более того, на русский язык ее 
перевели специально для этого 
спектакля. Историю любви и от-
ношений драматург написал во 
второй половине 90-х годов, но 
при всех приметах конца века 
суть ее остается вне времени. 

Происходящее на сцене на-
поминает сцены из скандинав-
ского кино — все происходит в 
одном и том же месте, разговор 
кажется нескончаемым, все эти 
копания друг в друге и в самих 
себе: в чем мотивы поступков, 
насколько чувства искренни? 
Проясняет ли разговор что-ни-
будь — или только запутывает? 

Кира живет своей жизнью 
на окраине Лондона, не в самом 

благополучном районе, откуда 
каждый день преодолевает длин-
ный путь в школу — она учитель. 
Однажды в дверях ее скромной 
квартирки появляется человек 
из прошлого. Том — успешный 
ресторатор, в состоятельную се-
мью которого когда-то попала 
юная Кира и стала его любовни-
цей. Как только жена узнала об 
измене, девушка бесследно ис-
чезла. Прошло много лет, и Том, 
недавно схоронивший супругу, 
предпринимает попытку дого-
ворить, как-то логически завер-
шить столь стремительно обо-
рванную на полуслове связь. В 
этом длинном разговоре будет 
и нежность, и взаимные обвине-
ния, и приносящие боль воспо-
минания, но и умиротворяющее 
чувство, напоминающее булга-
ковское «Все будет правильно, 
на этом построен мир».

Играть Тома — персонажа не-
простого, разрываемого, с од-
ной стороны, виной перед умер-
шей женой, а с другой, пытаю-
щегося начать новую жизнь — 

Игорю Скляру убедительно уда-
ется. Его герой из тех, кто ездит 
с личным водителем, по-барски 
снисходителен к жизни, кото-
рой теперь живет когда-то всем 
обеспеченная Кира. Морща нос, 
он натирает для пасты деше-
вый сыр у нее на кухне. Героиня 
Светланы Щедриной «крепкий 
орешек» — несмотря на чувства 
к Тому, она уверена, что все сде-
лала правильно, и сама выбрала 
свою не богемную жизнь. Есть 
ли в ней место прежней любви?

Кто-то, возможно, вспо-
мнит про «Варшавскую мело-
дию» Леонида Зорина, которую 
у нас ставили с 1960-х много 
раз. Что между ними общего и в 
чем отличия — по крайней мере, 
присмотреться любопытно.

Финал у этого спектакля от-
крытый. Кому-то может пока-
заться, что все закончилось, а 
кому-то — все только начинает-
ся. И это прекрасно. Как и мыс-
ли о любви, прощении и честно-
сти, о которых зрителю настой-
чиво напоминает спектакль. 

На сцену Тернер вышел лысым, а до 
этого многие годы он вынужден был 
носить парик. 

Герой Игоря Скляра по-барски снисходителен к жизни, а героиня Светланы 
Щедриной — «крепкий орешек» и сама выбрала не богемную жизнь. 
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Сериал «Цикады», Кинопоиск, 
с 26 октября 
На Кинопоиске — премьера драмы 

«Цикады» — о выпускниках, их роди-

телях и трагедии, изменившей их 

жизни. «Цикады» — новый проект 

шоураннера Александры Ремизо-

вой и режиссера Евгения Стычкина. 

Этот тандем зрители уже хорошо 

знают по сериалу «Нулевой паци-

ент».

Герои сериала «Цикады» — Антон и 

Алина, Марк и Соня, Алекс и Катя — 

выпускники московской школы, ко-

торые только начинают жить по-

взрослому: влюбляются, мечтают, 

строят планы на будущее, пока... не 

случается страшная трагедия на ве-

черинке. Теперь им, их родителям и 

следователю нужно восстановить 

картину случившегося. Чем дальше 

заходит допрос, тем больше раскры-

вается проблем и тайн. Подростки 

растеряны и напуганы, а родители 

задаются вопросом: хорошо ли они 

знали своих детей? Сериал пред-

ставляет собой некий психологиче-

ский квест, в котором зрители до по-

следней серии не будут понимать, 

кто именно виноват в том, что случи-

лось. И что на самом деле произош-

ло.

Главные роли сыграли Григорий Вер-

ник, Софья Аржаных, Илья Виногор-

ский, Екатерина Воронина, Кирилл 

Буханцев, Ирина Паутова, Савелий 

Наумов и другие. А их родителей — 

Ольга Сутулова, Евгений Стычкин, 

Елизавета Боярская, Евгений Санни-

ков, Сергей Уманов, Алена Бондар-

чук и другие. В роли следователя — 

Артем Быстров, директора сыграла 

Виктория Толстоганова, а учителя 

биологии — Александр Паль. 

Сценарий «Цикад» написала Екате-

рина Тирдатова («Крепость», «Скли-

фосовский», «Воскресенье»). 

«В «Цикадах» меня прежде всего при-

влек хороший сценарий и линия моей 

героини, — говорит актриса Ольга Су-

тулова, которая в сериале сыграла 

маму Алины. — Иногда кажется, что 

наши действия не приносят никакого 

ущерба окружающим, но на деле все 

оказывается совсем не так. Это мне и 

показалось интересным в сценарии: 

здесь и взрослые, и дети неоднознач-

ны в своих поступках». 

Сериал «Политех», Wink, 
с 26 октября
Сериал «Политех» рассказывает о 

подростке, мечтающем стать про-

фессиональным киберспортсме-

ном. Первые эпизоды 12-серийного 

проекта уже на этой неделе в он-

лайн-кинотеатре Wink, а затем сери-

ал выйдет в эфире канала СТС — в но-

вом телесезоне. По сюжету школь-

нику Глебу выпадает шанс стать ча-

стью популярной киберспортивной 

команды. Ради мечты он бросает 

школу, где и так редко появлялся, и 

переводится в не самый лучший кол-

ледж. Так, по расчетам Глеба, удастся 

не только успокоить родителей, ко-

торые хотят, чтобы у парня была про-

фессия, но и получить больше вре-

мени на тренировки. Однако жизнь 

Глеба меняется, когда в колледж при-

езжает директор из Москвы Алиса 

(Анна Глаубэ). У молодой и амбици-

озной айтишницы большие планы: 

вывести учебное заведение в топ 

рейтинга колледжей страны, чтобы 

перезапустить собственную карье-

ру и вернуться в столицу...

Режиссер Алексей Зотов. В главных 

ролях — Саша Новиков и Анна Глаубэ. 

В проекте снимаются Егор Кореш-

ков, Андрей Федорцов, Ян Цапник, 

Наташа Бардо и другие.    

Олег Газманов. Концерт «55 лет на 
сцене», Москва, «Крокус Сити 
Холл», 28 октября. Санкт-
Петербург, БКЗ «Октябрьский», 
5 ноября
Хиты Олега Газманова уже много лет 

на слуху: «Эскадрон», «Свежий ве-

тер», «Путана», «Офицеры», «Есаул», 

«А я девушек люблю», «Москва», 

«Единственная»… А еще он — мастер 

спорта по спортивной гимнастике 

(«на каждом концерте меня просят, 

чтобы я куда-нибудь кувыркнулся», — 

однажды рассказывал народный ар-

тист России обозревателю «РГ»), вы-

пускник Калининградского высшего 

инженерного морского училища. 

Ходил в морские походы, препода-

вал, начал писать диссертацию… 

Но еще в 17 лет Газманов увлекся му-

зыкой, стал петь и играть на гитаре в 

рок-группах (в том числе и в очень из-

вестной — «Галактике»), а потом по-

пал звукорежиссером в «Синюю пти-

цу», чей хит «Там, где клен шумит» — 

до сих пор один из самых популяр-

ных в караоке… И об Олеге Михай-

ловиче давно нужно было написать 

увлекательную книгу. Например, о 

его правилах жизни, любви и систе-

ме тренировок на свежем воздухе… 

Хотя лучше бы это была автобиогра-

фия, поскольку этот артист еще и ин-

тересный, умный рассказчик.

В июле ему исполнилось 72, но он по-

прежнему признается «лучшим пев-

цом страны» — согласно опросам рос-

сиян, проведенным социологами из 

Всероссийского центра изучения об-

щественного мнения (ВЦИОМ). Два 

года подряд Олег Газманов был № 1, а 

в нынешнем году уступил лишь 

SHAMANу. Но совсем не обиделся, и 

даже рассказал журналистам, что 

очень уважает этого артиста. 

Причем SHAMAN придет на концерт 

к Олегу Газманову. Выступит в про-

грамме и сын — Родион Газманов, все 

больше тяготеющий к рок-музыке, 

собравший свою группу и издавший 

первую книгу — пока поэтическую.

Кстати, сам именинник накануне со-

ветовался с поклонниками о том, 

стоит ли ему проводить концерт с 

симфоническим оркестром, хором и 

оперными солистами? Да, прежде в 

таком расширенном формате Газма-

нов-старший исполнял «Мой храм», 

«Петербург, Петроград, Ленинг-

рад»… Поклонники идею одобрили. 

 Четырехдневный рок-фестиваль 
«Время колокольчиков». Черепо-
вец, «Дворец химиков», 
26 — 29 октября
Это последний многодневный рок-

фестиваль лета-осени 2023 года. С 

начала 90-х он проходит на родине 

барда и поэта Александра Башлаче-

ва, исполнявшего свои притчи, мо-

нологи и развернутые сюжетные 

баллады, где было жарко от мыслей, 

напора и драйва высокой поэзии, 

под собственный аккомпанемент на 

акустической 12-струнной гитаре. 

«Время колокольчиков» (так называ-

лась одна из песен Башлачева) — по-

священие его памяти и напоминание 

истины о том, что в рок-музыке поэ-

зия должна быть самоценна, значи-

тельна по художественным достоин-

ствам и равновелика самой музыке.    

В этом году будет снова немало 

звезд: «Ария», «Пилот», «Торба-на-

Круче», «Дудук-бэнд». Будут и поэти-

ческий моноспектакль «СтиХ» акте-

ра Сергея Друзьяка, и финал конкур-

са «Время колокольчиков. Прямая 

речь», в котором приняли участие 59 

поэтов и бардов со всей страны.

Приобрести билеты на фестиваль 

можно и по Пушкинской карте. 

Фильм-опера «Пиковая дама», 
в кино 30 октября
На российские экраны выходит 

фильм-опера «Пиковая дама» Чай-

ковского. Режиссеры — Дмитрий 

Бертман и Валерий Спирин; дири-

жер — Валерий Кирьянов, оператор-

постановщик — Кирилл Сперанский; 

художники — Игорь Нежный, Татьяна 

Тулубьева. В ролях: Елена Михайлен-

ко (Лиза), Иван Гынгазов (Герман), 

Лариса Костюк (Графиня), Петр Со-

колов (Князь Елецкий), Алексей Иса-

ев (Граф Томский), Ирина Рейнард 

(Полина). В прокате с 12 ноября, пер-

вый показ 30 октября.

Фильм создан театром «Геликон-

опера» совместно с телеканалом 

«Россия-Культура» в рамках проекта 

«Театр в кино». Опера в кино — совер-

шенно особая история, стремящая-

ся объединить самое массовое из 

искусств с одним из самых элитар-

ных по своей сути. Во второй поло-

вине ХХ века лучше всех этого синте-

за получалось достичь у великого 

итальянского режиссера Франко 

Дзеффирелли. Его кинооперы «Боге-

ма», «Травиата», «Паяцы», «Отелло» и 

«Сельская честь» всегда станови-

лись событием и оказывались в топе 

кинопроката. Технический прогресс 

сегодняшнего дня сделал возмож-

ными прямые трансляции в кинотеа-

трах премьер из лучших оперных до-

мов планеты. И пока в России они на 

паузе, телеканал «Культура» с муш-

кетерским благородством взялся за 

производство оперного кино, кото-

рое в нашей стране явление редкое. 

Тем не менее все лучшие фильмы 

всегда обретали зрительскую лю-

бовь. Достаточно вспомнить работы 

режиссера Романа Тихонова, сня-

тые на «Ленфильме» — «Евгений Оне-

гин» (1958), где в главных ролях были 

Ариадна Шенгелая (пела Галина 

Вишневская) и Вадим Медведев (пел 

Евгений Кибкало) и «Пиковая дама» 

(1960) с феноменальным Олегом 

Стриженовым, а пел уникальный Зу-

раб Анджапаридзе.

«... Или я ужасно ошибаюсь, или «Пи-

ковая дама», в самом деле, шедевр...» 

— писал Петр Ильич Чайковский Ве-

ликому князю Константину Констан-

тиновичу. И созданная всего за 44 

дня во Флоренции композитором 

опера приобрела поистине плане-

тарную известность, которая не 

уменьшается с ходом времени.

– Почему именно «Пиковую даму» мы 

выбрали для съемок? — объясняет 

Дмитрий Бертман. — Это особенная 

опера в русском репертуаре. И наши-

ми усилиями она превратилась в пол-

нометражный художественный 

фильм, действие которого происхо-

дит в разных локациях, интерьерах и 

декорациях — не на одной сцене».

Съемки проводились в историче-

ской части театра «Геликон-опера» — 

старинном особняке, до революции 

принадлежавшем княгине Евгении 

Федоровне Шаховской, и всё его 

пространство на месяц преврати-

лось в настоящий съемочный па-

вильон. А аудиозапись проходила на 

студии «Мосфильм». В этом фильме 

нет разделения на тех, кто играет в 

кадре и поет за кадром. Здесь гели-

коновские солисты предстают на-

стоящими поющими артистами.

Планируется, что «Пиковую даму» 

увидят зрители более чем 50 горо-

дов на больших экранах с высокока-

чественным звуком в залах КАРО, 

«Формула Кино / Синема Парк», на 

площадках Фонда кино, а также в ки-

нотеатрах: «Аврора» (Санкт-Петер-

бург), «Победа» (Новосибирск), «Го-

ризонт» (Ростов-на-Дону).  

Всероссийский фестиваль семей-
ного чтения #ЧитайФест!, 
Российская государственная дет-
ская библиотека, 27—29 октября 
В дождливые и промозглые осенние 

дни провести время с пользой всегда 

можно в библиотеке: в эти выходные 

в РГДБ проходит ежегодный #Читай-

Фест! В программе — более 120 со-

бытий на любой вкус и возраст: 

встречи с писателями и художника-

ми-иллюстраторами, презентации 

новинок детской литературы, инте-

рактивные чтения, тематические 

квесты, мастер-классы, просвети-

тельские лекции, показы новинок 

кино и мультфильмов, викторины, 

спектакли и многое другое. Фести-

валь разделен на четыре тематиче-

ских блока: «Детям», «Подросткам», 

«Родителям и специалистам» и «Ма-

стерская авторских программ».

Откроет #ЧитайФест «Клип-шоу 

Юрия Энтина». Юрий Сергеевич на-

писал более 600 песен для юноше-

ства, среди которых знаменитые 

«Крылатые качели», «Ничего на све-

те лучше нету», «Чунга-Чанга», «Ан-

тошка», «Прекрасное далёко». И на 

фестивале он обязательно споет их 

вместе с ребятами.

Любителей фэнтези ждет встреча с 

Екатериной Соболь. Она не только 

расскажет о своих невероятно попу-

лярных книгах, но и подскажет, как 

можно самому выдумать целый мир. 

Заядлым путешественникам нельзя 

пропустить встречу с писателем и 

журналистом Евгением Рудашев-

ским. Речь здесь пойдет о самобыт-

ной и ни на что не похожей эскимос-

ской новелле «Пожиратель ищет Бе-

лую сову», о ее героях и о том, как жи-

вут исчезающие племена эскимо-

сов.

Театр Inside покажет спектакль-чит-

ку по книге Марии Бершадской 

«Большая маленькая девочка», а Теа-

тральная мастерская Даунсайд АП — 

«Театральную мозаику» по мотивам 

произведений «Маленький принц» и 

«Алиса в Стране чудес». Не обойдет-

ся и без музыки: театр «Кулклаб» 

ждет малышей и их родителей на по-

становку «Лебединое озеро», а те-

атр «Лесенка» — на спектакль «Музы-

кальный магазинчик», который по-

может полюбить классику.

Для поклонников стихов — Большой 

поэтический концерт, где прозвучат 

произведения про дружбу, любовь и 

мороженое. Читать их будут авторы 

— Андрей Усачев, Галина Дядина, 

Анастасия Орлова, Михаил Есенов-

ский, Наталия Волкова, Виктор Лу-

нин, Алексей Зайцев и Юлия Сим-

бирская.  

Нелишним будет прихватить апель-

син в библиотеку для атмосферного 

перекуса — на фестивале покажут са-

мый кассовый российский фильм 

последних лет — «Чебурашка».  

КСТАТИ  

Более 20 детских издательств пред-

ставят свои новинки, приобрести ко-

торые можно будет по специальным 

ценам. Также все события фестиваля 

можно будет посмотреть онлайн на 

сайте и в соцсетях. К тому же будет 

работать и онлайн-ярмарка, где из-

дательства, принимающие участие в 

акции — «Абрикобукс», «Детская ли-

тература», «КомпасГид», «Пешком в 

историю», «Робинс», «Самокат» и 

другие, предоставят скидку по еди-

ному промокоду РГДБ23. 

Вход на все события бесплатный, но 

необходима регистрация на сайте 

РГДБ https://rgdb.ru.

ВЫСТАВКА В Музее Серебряного века — весь Валерий Брюсов

Кто летает во фраке
ПРЕМЬЕРА В Театре сатиры — спектакль для детей

Стрим из леса
Андрей Васянин

В 
Музее Серебряного века, 
где проходит выставка 
«Взлет огня», посвящен-

ная 150-летнему юбилею Вале-
рия Брюсова, хранится немало 
мемориальных предметов, свя-
занных с именем одного из 
основоположников символиз-
ма, — афиши поэтических ди-
спутов 20-х, книги из брюсов-
ской библиотеки, портреты его 
друзей и коллег. Есть и мемори-
альный кабинет Брюсова, дол-
гое время снимавшего квартиру 
в доме по 1-й Мещанской: боль-
шая комната, обрамленная 
книжными стеллажами — с пись-
менным столом поэта посереди-
не.

Но кураторам выставки уда-
лось осуществить свой замысел 
— не столько очертить биогра-
фию поэта, сколько высветить 
внутренние взаимосвязи его 
жизни и творчества — не вторга-
ясь в основную экспозицию му-
зея. Ведь фонды Государствен-
ного музея истории русской ли-
тературы имени Даля, частью 
которого является Музей Сере-
бряного века, как известно, не-
исчерпаемы. 

«Тянется шея — беззвучная, 
черная Яуза...» — это из первого 
сборника «Шедевры», а рядом 
со снимком той самой заросшей 
ивняком речушки, возле кото-
рой поэт провел юность, — тон-
кая графика Сомова. Но зачем 
здесь деревянные счеты со сто-
ла Валерия Яковлевича? Отец 
поэта был купцом, а сам Брюсов 
все просчитывал, включая сим-
волизм: в 1894-м, еще студен-
том, он выпустил три сборника 
«Русские символисты», подпи-
сав сочиненные им стихи раз-
ными псевдонимами, создав ил-
люзию, будто в России процве-
тает новое, полное авторов ли-
тературное течение. 

Все прозаическое в жизни 
Брюсов обращал в поэтическое. 
В 1900-х поэт выстраивал «мо-
сковский» символизм: он тут и 
в ажурных эскизах Сомова, 
Бакста и «русского Бердслея» 
Николая Феофилактова к об-
ложкам журнала «Весы», воз-
главляемого тогда Брюсовым 
(типографские клише журнала 
из дерева и металла прилагают-
ся), и в книгах издательства 
«Скорпион», ведомого Брюсо-

вым и объединившего русский 
символизм в одно движение.

Черновики сонетов «Роко-
вой ряд» в  честь  «Мани», 
«Тали», «Лели» — их имена «рас-
шифрованы» фотокарточками 
Елены Масловой, Нины Дару-
зес, Веры Комиссаржевской и 
других женщин Брюсова. 

Единственная супруга Брю-
сова, бывшая гувернантка его 
сестер Иоанна Рундт, названа в 
«венке» Эдой и представлена 
аппликацией, сделанной рукой 
мужа. Брюсов верно выбрал 
жену: Рундт до конца жизни по-
могала ему в литературной ра-
боте и вела его архив.

В пыл поэтический музей пе-
реводит пыл патриотический, с 
которым Брюсов встретил Пер-
вую мировую войну — вот ти-
ражные открытки с брюсовски-
ми стихотворениями «Польше» 
(«Орел одноплеменный! Верь 

слову русского народа!») и «По-
следний путь» с автографами 
поэта. Военкор «Русских ведо-
мостей» Валерий Брюсов писал 
и из тылов, и с передовой, видел 
и победы, и поражения, испы-
тал все прелести военной цензу-
ры и вернулся с войны таким, 
как на восстановленном для вы-
ставки снимке 1915 года — измо-
ж д е н н о е  л и ц о,  п от у х ш и й 
взгляд...

А роману «Огненный ангел», 
мистификации из средневеко-
вой жизни, посвятили отдель-
ный зал. Историю о том, как два 
рыцаря — Валерий Брюсов и Ан-
дрей Белый — сражались за сер-
дце Нины Петровской, поэт пре-
образил в трагические приклю-
чения колдуньи Ренаты. Мефи-
стофель, Фауст, полеты на ша-
баш, дуэли на мечах, сожитель-
ство с нечистой силой — всю эту 
досконально выписанную Брю-

совым средневековую романти-
ку музей проиллюстрировал 
старинными гравюрами со сце-
нами из жизни инквизиции, 
портретами Джордано Бруно, 
лично Брюсовым вычерченны-
ми планами средневекового 
Кельна... А посередине — «стол 
алхимика» с муляжами колб и 
минералами из коллекции Брю-
сова.

Когда в зале нет посетителей 
— он погружается во мрак. Но 
тут уже никакой мистики: гра-
вюры XVIII века и выставлен-
ный здесь в стеклянном шкафу 
подлинный фрак Валерия Брю-
сова «боятся» электрического 
света. 

НАВИГАТОР

Выставка «Взлет огня» открыта в 

Музее Серебряного века до 4 ок-

тября 2024 года.

Также в Музее Серебряного века 

открыта выставка «История Дома 

Брюсова». На ней представлены 

семейные снимки Валерия Яков-

левича и Иоанны Матвеевны, фо-

тографии дома в разные годы, а 

также мемориальные вещи из 

брюсовской коллекции. 

Также здесь можно узнать, почему 

этот музей называют «Домиком 

Брюсова». 

Наталья Соколова

Н
а Детской сцене Театра са-
тиры 28 и 29 октября 
пройдет премьера спекта-

кля для детей «Коза Луиза 
и НЛО». 

Что может случиться в лесу, 
если бука и обманщик Волк по-
мешают поросятам-непоседам, 
обожающим современный рэп, 
отправиться искать НЛО? Поче-
му малыш Козленок не может 
оторваться от компьютерных 
игр? И как козочка Луиза вместе 
с дочерью поможет поросятам 
найти дорогу домой? 

В основу спектакля режиссе-
ра Ларисы Крупиной легла сказ-
ка Наталии Айги «Про Пятачко-
ва, Копытцева и Козу Луизу». Ав-
тор, искусствовед и художник, 
предлагает окунуться в мир ска-
зочного, но вполне современного 
леса: к примеру, Коза Луиза и ее 
дочь, маленькая Козочка, ведут 
в соцсетях стримы о лесных при-

ключениях, Волк охраняет из-
бушку Бабы-яги, а сама Баба-яга 
улетела в Нью-Йорк участвовать 
в мюзикле. Все динамично, ярко, 
приправлено буйством красок 
и фантазии. 

Главная особенность как кни-
ги, так и спектакля — они подхо-
дят для самых нежных и чувстви-
тельных детей: в сказке нет на-

стоящих злодеев, и даже волк, не-
смотря на попытки — всегда неу-
дачные — съесть поросят, вызы-
вает не страх, а симпатию и со-
чувствие.

 «Мы создавали музыкальную 
сказку-приключение для совре-

менных детей, — говорит художе-
ственный руководитель Театра 
сатиры Сергей Газаров. — Сказку, 
которая захватит внимание ре-
бенка и заставит следить за пер-
сонажами от самого начала и до 
счастливого финала. И гаджеты, 
и музыка, и анимация, и костю-
мы — все это будет понятно и ма-
ленькому зрителю четырех лет, 
и десятилетнему школьнику». 

В спектакле заняты: Татьяна 
Мухина, Светлана Чигрина, Рус-
лан Хабиев и другие.  

Мастер любовной лирики Валерий 
Брюсов писал: «Ты — женщина, ты — 
книга между книг».

А К Ц Е Н Т

Мефистофеля, Фауста, 
полеты на шабаш, дуэли на мечах, 
сожительство с нечистой силой музей 
проиллюстрировал старинными 
гравюрами

Олег Газманов выйдет на сцену 
вместе с хором и оркестром.

Автор 600 детских песен Юрий 
Энтин споет их вместе с гостями 
#ЧитайФест!

Опера Петра Чайковского «Пиковая дама» превращена в полнометражный 
художественный фильм, снятый не только на сцене театра.

В «Политехе» подростку Глебу выпадает редкий шанс стать частью популяр-
ной киберспортивной команды. Ради этого он готов бросить школу. 

с Сусанной Альпериной

ОНЛАЙН-ТВ

с Александром Алексеевым

МУЗЫКА

с Марией Бабаловой

ОПЕРА

с Анастасией Скорондаевой
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Веселые приключения
Козочки Луизы будут интересны
даже школьникам. 

Кстати

Спектакль «Коза Луиза и НЛО» 

идет на Детской сцене Театра са-

тиры по адресу: г. Москва, улица 

Кооперативная, дом 4, корпус 15 

(станция метро «Спортивная»). 

И просто создан для маленьких 

непосед — длится всего один час 

без антракта. 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ТЕННИС Андрей Рублев 
квалифицировался 
на Итоговый турнир года

«Восьмерка» 
небесконечна

Анна Козина

Пятая ракетка мира Андрей Рублев отобрался на Ито-
говый турнир ATP-2023, который пройдет с 12 по 
19 ноября в Турине.

Место в восьмерке лучших теннисистов сезо-
на Рублев гарантировал себе по ходу турнира ATP-
500 в Вене. Чтобы получить путевку, Андрею нужно 
было выходить в четвертьфинал. И он выполнил усло-
вие, во втором круге обыграв итальянца Маттео Ар-
нальди, — 7:5, 6:3. 

— Чувствую себя прекрасно. Отбор на Итоговый 
турнир — отличная новость, — цитирует Рублева пресс-
служба ATP. — С нетерпением жду соревнований.

Ранее на ATP Finals квалифицировались серб Новак 
Джокович, испанец Карлос Алькарас, россиянин Дани-
ил Медведев и итальянец Янник Синнер.

Кстати, Медведев сейчас тоже играет на турнире 
в Вене, где он к тому же является действующим чем-
пионом. В напряженном матче второго круга Даниил 
лишь в трех сетах сломил сопротивление 17-й ракетки 
мира из Болгарии Григора Димитрова (3:6, 6:2, 6:4). 

Теперь нас ждет российский четвертьфинал: Мед-
ведев — Карен Хачанов (16). Это будет шестая личная 
встреча наших теннисистов на корте. Даниил Медве-
дев лидирует в этом противостоянии со счетом 4:1.

Между тем российский теннисист, 83-я ракетка 
мира Александр Шевченко успешно выступает на дру-
гом «пятисотнике» — в Базеле. Сначала Шевченко вы-
бил трехкратного победителя «Больших шлемов» 
швейцарца Стэна Вавринку, а накануне на тай-брейках 
одолел девятую ракетку мира американца Тейлора 
Фритца — 6:7 (7:9), 7:6 (8:6), 7:6 (7:5). Для 22-летнего 
Шевченко это будет дебютный четвертьфинал турни-
ра уровня ATP.  

БАСКЕТБОЛ Армейцы 
установили рекорд сезона 
по очкам за игру — 112 

Сто и дюжина

Илья Трисвятский

Бронзовый призер предыдущего чемпионата интер-
национальной Единой лиги и лидер нынешнего турни-
ра ЦСКА установил новый рекорд сезона по команд-
ной результативности за матч. В победной домашней 
встрече с БК «Минск» (Беларусь) «красно-синие» на-
брали 112 очков, а сопернику позволили только 84. 

До этого единственным участником первен-
ства-2023/24, отличившимся трехзначным количе-
ством очков в матче, была «Самара», сенсационно по-
бедившая пять дней назад действующего чемпиона ка-
занский УНИКС — 104:93. Ну а рекорд за всю историю 
Лиги принадлежит саратовскому «Автодору», кото-
рый в апреле 2016-го разгромил финский «Байзонс» со 
счетом 135:86.

Во встрече с минчанами, собравшей на трибунах 
московского «Мегаспорта» две с половиной тысячи 
зрителей, у ЦСКА двузначной персональной результа-
тивностью отличились сразу семь (!) баскетболистов. 
Это Антон Астапкович (19 очков), Каспер Уэйр (14), 
Ливио Жан-Шарль (14), Мело Тримбл (13), Самсон Ру-
женцев (12), Никита Михайловский (12) и Амат М’Бай 
(10). По три дальних попадания в активе Михайловско-
го и Уэйра. 

— Минчане боролись с нами вполне достойно, — ска-
зал главный тренер ЦСКА Эмил Райкович. — Гости осо-
бенно хорошо играли в первой половине матча. При 
этом наша защита не действовала на должном уровне. 
После большого перерыва мы выглядели уже лучше. 
Доволен, что вся дюжина заявленных на игру — с на-
бранными очками. Нужно еще многое изменить, чтобы 
улучшить оборону. Впереди встреча с казахстанской 
«Астаной». Это способный на сюрпризы соперник. 

Действительно, «Астана» сейчас входит в ту по-
ловину команд турнира 14 клубов, где команды с по-
ложительным балансом побед и поражений. Казах-
станский коллектив вступил в борьбу позже остальных 
соперников, поэтому пока провел только три матча. В 
день встречи ЦСКА с минчанами «Астана» оформила 
второй выигрыш, разобравшись дома с «Автодором» 
— 75:62. В стартовой пятерке у хозяев — сплошные за-
океанские легионеры: квартет из США и один чилиец.

«Парма» у себя в Перми при пяти тысячах болель-
щиков уступила дебютанту Единой лиги екатерин-
бургскому «Уралмашу» — 74:78. В чемпионате по про-
центу выигрышей лидируют: ЦСКА — 6 побед — 0 пора-
жений, УНИКС — 3-1. Еще у четырех команд две трети 
успешных матчей от общего числа проведенных. Сто-
личная «Руна», «Самара», красноярский «Енисей» 
идут с показателем 4-2, у «Астаны» — 2-1.  

ХОККЕЙ Овечкин продолжает погоню за «вечным» достижением Гретцки

Александр — почти легенда
Павел Зарудный, 
Максим Домчев

В 
регулярном чемпиона-
те Национальной хок-
кейной лиги вновь в цен-

тре внимания оказался лидер 
клуба «Вашингтон Кэпиталз» 
Александр Овечкин. 

Накануне нападающий за-
бросил свою 824-ю шайбу в ре-
гулярных чемпионатах НХЛ. Во 
встрече «Вашингтона» с «Нью-
Джерси Дэвилз» столичный 
клуб победил со счетом 6:4. 
Овечкин, кроме заброшенной 
шайбы, отметился и  пасом. 

38-летний российский фор-
вард занимает второе место по 
шайбам в пустые ворота в ис-
тории НХЛ, отставая от лиди-
рующего Уэйна Гретцки всего 
на один шаг (у канадца таких 
шайб — 56).

Ну а до повторения «вечно-
го» рекорда великого канад-
ца Гретцки по заброшенным 
шайбам Овечкину осталось по-
разить ворота соперников еще 
70 раз. 

Впрочем, Ови несильно за-
ботится о личных достижени-
ях, о чем он сообщил журна-
листам:

 — Сегодня важно, как сы-
грала команда. Для нас каж-
дый матч — это вызов. В регу-
лярном чемпионате необходи-
мо набирать очки и добиваться 

побед. Все остальное уходит на 
второй план. О каких-то циф-
рах и рекордах можно будет го-
ворить после того, как выпол-
ним основную задачу на пер-
вую часть сезона — выйти в плей
-офф Кубка Стэнли. 

А вот еще одного российско-
го нападающего «Абботсфорд 
Кэнакс» Василия Подколзина 
госпитализировали после трав-
мы, полученной в матче Амери-
канской хоккейной лиги (АХЛ) 
против «Колорадо Иглз».

Как сообщают мировые ин-
формационные агентства, в тре-
тьем периоде встречи защитник 
«Иглз» провел силовой прием 
против россиянина, в результа-
те которого Подколзин упал и 
ударился затылком о лед. В тече-
ние нескольких минут врачи 
оказывали помощь хоккеисту, а 
затем увезли его с площадки на 
носилках.

Позднее Подколзин опубли-
ковал в своей социальной сети 
фотографию из больницы. «Все 
хорошо, не беспокойтесь», — 
подписал снимок россиянин.

Подколзину 22 года, он был 
выбран клубом «Ванкувер 
Кэнакс» на драфте НХЛ 2019 
года в первом раунде под деся-

тым номером. Россиянин де-
бютировал в лиге в 2021 году и 
провел за «Кэнакс» 118 матчей, 
в которых набрал 33 очка (18 
шайб и 15 передач).

Тем временем в Континен-
тальной хоккейной лиге питер-
ский  СКА одержал выездную 
победу над «Куньлунем» — 6:3.

Хозяева вели в счете 3:1 по-
сле первого периода — на гол Ар-
сения Грицюка «Куньлунь» от-
ветил шайбами Паркера Фу, Те-
ему Пулккинена и Райана Спро-
ула. Для Пулккинена шайба 
стала 100-й в рамках КХЛ и де-
бютной в форме «Куньлуня». 

В дальнейшем СКА удалось за-
бросить пять безответных шайб 
— отличились Василий Гло-
тов, Сергей Толчинский, Сте-
пан Старков, Грицюк (его вто-
рой гол в игре) и Александр Ни-
кишин.

Отметим, что пять из ше-
сти шайб СКА были забиты ко-
мандой с берегов Невы при игре 
в большинстве.

В еще одной встрече игро-
вого дня череповецкая «Север-
сталь» отыгралась с 0:3 в матче 
с тольяттинской «Ладой», но в 
итоге проиграла в серии после-
матчевых бросков — 3:4.   

ФУТБОЛ «Пари Сен-Жермен» разгромил на своем поле итальянский 
«Милан» в Лиге чемпионов

В Париже своя мода
Илья Соболев 

В 
центральном матче 
третьего тура груп-
пового этапа Лиги 
чемпионов француз-
ский «Пари Сен-Жер-
мен» на переполнен-
ном домашнем стади-
оне «Парк де Пренс» 
не оставил ни едино-

го шанса итальянскому «Мила-
ну» — 3:0.

Брат на брата
Афиша встречи звенела мно-

жеством обертонов. Ну вот, 
например, друг против друга 
предстояло сыграть братьям: 
Тео Эрнандесу из «Милана» 
и Люка Эрнандесу из «ПСЖ». 
Если говорить о Лиге чемпио-
нов, для них это был первый та-
кой опыт.

— Это будет первый раз в Па-
риже, когда я не увижу сыновей 
в составе сборной Франции, — 
признавалась мать Эрнандесов 
Лоренс Пи. — Я уже нервничаю. 
Как всегда, у меня одно желание 
— лишь бы обошлось без травм.

Или возьмем вратарскую 
тему. Ворота «ПСЖ» защища-
ет Джанлуиджи Доннарумма: 
воспитанник «Милана», кото-
рого руководство и болельщи-
ки клуба видели будущим сим-
волом «красно-черных», как 
Паоло Мальдини. Свой первый 
матч в основе Доннарума про-
вел, когда ему было всего 16 лет. 
Но в «Милане» Джиджо так и 
не остался: стороны не смогли 
подписать новый контракт, об-
винив друг друга в предатель-
стве. Любопытно, что сейчас за 
итальянский топ-клуб играет, и 
весьма успешно, французский 
голкипер Майк Меньян, кото-
рый является... воспитанником 
«Пари Сен-Жермен».

Турнирная интрига тоже 
имела важное значение. «Ми-
лан» два первых матча в груп-
пе «F» свел вничью, а «ПСЖ» 
в прошлом туре был разгром-
лен английским «Ньюкаслом» 
— 1:4. Оба соперника жаждали 
победы.

«У них же в атаке феномен»
Для «красно-черных» матч 

в Париже стал историческим. 
Впервые в стартовом составе 
«Милана» в еврокубках не ока-
залось ни одного итальянца. На-
верняка кто-то усмотрел бы в 
этом вескую причину неудачи 
гостей в Париже. Мол, что с них 
взять, с легионеров.

А может, все дело в том, что 
у «Милана» нет игрока уровня 
Килиана Мбаппе. Именно он на 
32-й минуте «раздел» защиту 
«красно-черных» и открыл счет 
в матче. До этого момента гости 
выглядели неплохо, но гол Мб-
аппе все изменил. «Надо было 
лучше контролировать мяч. У 
них же в атаке феномен», — рас-
суждал после игры защитник го-
стей Давиде Калабрия, вышед-
ший во втором тайме на замену.

Впрочем, «Милан» сыграл 
неважно не только в обороне, но 
и в атаке. И установил еще один 
неприятный рекорд. С учетом 
прошлого сезона «красно-чер-
ные» не могут забить в евро-
кубках уже пять матчей кряду. 

«Милан» — первый итальянский 
клуб, которому это «удалось».

Следующий матч миланцы 
проведут снова против «ПСЖ», 
но уже на своем поле. И им 
крайне необходимо будет пре-
рвать свою серию. Пока с дву-

мя очками итальянцы занима-
ют последнее место в квартете. 
«ПСЖ» с шестью баллами его 
возглавляет. Английский «Нью-
касл» и немецкая «Боруссия» из 
Дортмунда делят второе и тре-
тье места. Накануне в их очной 
встрече верх взяли дортмунд-
цы — 1:0. Отметим, что в соста-
ве «Ньюкасла» на замену вы-
шел Сандро Тонали, уличенный 
в ставках на футбол. Это был его 
последний матч перед 10-ме-
сячной дисквалификацией.

«Горожане» держат марку
В группе «F» в лидеры не-

ожиданно вырвался нидер-
ландский «Фейенорд» с шестью 
очками. На своем поле команда 
из Роттердама уверенно спра-
вилась с итальянским «Лацио» 
— 3:1. Римляне идут третьими с 
четырьмя баллами. Пять очков 
у мадридского «Атлетико», ко-
торый в гостях избежал пораже-
ния от шотландского «Селтика» 
— 2:2. Для «кельтов» набранное 
очко стало первым.

Квартет под литерой «G», 
как и следовало ожидать, уве-

ренно возглавляет действую-
щий обладатель Кубка европей-
ских чемпионов, английский 
«Манчестер Сити». «Горожане» 
наряду с мюнхенской «Бавари-
ей», мадридским «Реалом» и 
«Барселоной» идут пока без по-
терь. Хотя в гостях у швейцар-
ского «Янг бойз» англичанам 
пришлось пострадать. До сере-
дины второго тайма счет был 
1:1, а потом случился дубль Эр-
линга Холанна — 3:1. 

Вторым в группе идет «Лейп-
циг», одолевший дома сербскую 
«Црвену Звезду» — 3:1. У немцев 
шесть очков. У «Звезды» и «Янг 
бойз» по одному баллу.

В группе «H» царствует уже 
упомянутая «Барселона». В тре-
тьем туре она на своем поле 
переиграла украинский «Шах-
тер» — 2:1. Один из голов у побе-
дителей забил 20-летний воспи-
танник Фермин Лопес.

Второе место в квартете у 
португальского «Порту» (шесть 
очков), разгромившего в гостях 
бельгийский «Антверпен», — 
4:1. У «Шахтера» — три очка, 
«Антверпен» — с нулем.  

Форвард «ПСЖ» Килиан Мбаппе положил начало разгрому «Милана».

Овечкин забрасывает шайбы уже во втором подряд матче регулярного чемпионата НХЛ.

Каспер Уэйр — сейчас лидер ЦСКА по игровому времени.

А К Ц Е Н Т

Впервые в стартовом составе «Милана» 
на еврокубковый матч не оказалось 
ни одного итальянца

А К Ц Е Н Т

До повторения достижения великого 
канадца Уэйна Гретцки нашему 
Александру Овечкину осталось 
забить 70 шайб
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Прямая речь

Владислав Третьяк, президент Федерации хоккея России: 
— Федерация на протяжении многих лет ведет комплексную многоуров-

невую работу, создавая условия для развития молодых хоккеистов.  

Для лучших юниоров страны ФХР совместно с центром поддержки ода-

ренных детей «Сириус» реализует масштабную спортивную программу. 

Обучение хоккейному мастерству проводится круглогодично, без пере-

рывов, шанс стать участником программы есть у подростков из всех 

регионов России. Учебно-тренировочный процесс проводится лучшими 

специалистами ФХР, тренерами, психологами, судьями, легендарными ве-

теранами хоккея. Этот проект является полноценной альтернативой отъ-

езду подростков за рубеж. Талантливым игрокам дают шанс зарекомендо-

вать себя в юниорских сборных — и получить путевку в профессионалы.  

Много усилий предпринимается как в сфере повышения качества дет-

ско-юношеских соревнований, так и в деле их популяризации. Наконец, 

одно из самых ценных достижений ФХР в области детско-юношеского 

хоккея — разработка и внедрение Национальной программы подготов-

ки хоккеистов «Красная Машина». Это комплекс уникальных иннова-

ций и методик работы с юными спортсменами. Самые эффективные и 

передовые наработки, как отечественные, так и мировые. Мы внедряем 

ее по всей стране, наши специалисты ездят в самые разные города, от 

Хабаровска до Петербурга и Калининграда, от Норильска и Мурманска 

до Сочи. География внедрения — более 100 городов, 35 регионов стра-

ны. «Красную Машину» внедряют многие школы и академии из вертика-

ли клубов КХЛ — СКА, «Сибирь», «Динамо».

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

28 октября, суббота, «Матч! Страна»
14.00 ЦСКА — «Астана». Прямая трансляция.

«Матч! Игра»
17.00 «Самара» — «Локомотив-Кубань». Прямая трансля-

ция. 

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

27 октября, пятница, 
«Матч Премьер»
19.00. «Рубин» — «Балтика». Пря-

мая трансляция

28 октября, суббота, 
«Матч ТВ»
16.30. «Кр. Советов» — «Орен-

бург». Прямая трансляция

«Матч Премьер»
14.00. «Факел» — «Спартак». Пря-

мая трансляция

16.30. «Ростов» — «Локомотив». 

Прямая трансляция

19.00. «Зенит» — «Ахмат». Прямая 

трансляция

29 октября, воскресенье, 
«Матч ТВ»
19.30. ЦСКА — «Краснодар». Пря-

мая трансляция

«Матч Премьер»
14.00. «Пари НН» — «Сочи». Пря-

мая трансляция

16.30. «Динамо» — «Урал». Прямая 

трансляция

Российская премьер-лига

в 13-м туре отечественного чемпионата, который пройдет с пятницы по 

воскресенье, выделяются два матча. Московский ЦСКА попробует при-

тормозить «Краснодар», который пока уверенно возглавляет турнир-

ную таблицу. Интересно, что армейцы не проигрывают краснодарцам 

на своем поле четыре матча подряд. Серия длится с 2019 года. Пораже-

ние сильно отбросит москвичей от «золотой» гонки: ЦСКА уже сейчас 

отстает от «Краснодара» на 10 очков. Тем временем «Ростов» Валерия 

Карпина, пытающийся вернуться в лидирующую группу, примет «Локо-

мотив», за который выступает антагонист Карпина Артем Дзюба. Будет 

искрометно.


